
Ata nº 1 – Gestão 2009/2011 

Às 19 horas do dia 27 de maio de dois mil e nove, atendendo convocação do Presidente da 
Federação Tradicionalista Gaúcha do Planalto Central, Senhor Antonio Amaro da Silveira Neto, 
reuniram-se no Galpão da Campeira da Estância Gaúcha do Planalto, os senhores diretores: 
Valdemar Valentin Cenci, Paulo Moacir Ferreira Bambil, Wilson da Silva Porto Filho e Nara 
Regina Severo Lucas e, ainda, como convidados Maria das Graças Amaro da Silveira e 
Leonardo Valentini Gorgen. Após o presidente dar boas vindas e agradecer a presença dos 
companheiros de diretoria passou de imediato a tratar da participação da Federação na XVII 
EXPOTCHÊ. O senhor Amaro comunicou aos presentes que havia realizado contato telefônico 
com a administração da feira, sendo informado que no presente ano em virtude da proximidade 
da eleição com o início do citado evento não havia sido disponibilizado o espaço para a 
Federação, e que o mesmo fora destinado ao programa Pampa e Cerrado, quando foi sugerido 
que entrasse em contato com o senhor Raul Canal para tratar do assunto. Visando obter 
maiores informações para que fosse tomada uma decisão sobre a participação da Federação 
na citada Feira, o senhor Amaro conversou pelo telefone com o senhor Raul Canal e marcaram 
um encontro para tratar do assunto, mas considerando a exigüidade de tempo para organizar o 
espaço e que este estaria vinculado ao Programa Pampa e Cerrado ficava praticamente 
inviável a participação da Federação, contudo, ficou decidido também procurar o Senhor 
Rômulo para tratar do assunto. A seguir passou-se a tratar da realização dos Festivais 
Regionais de Integração, tendo o presidente informado que havia sido procurado por membro 
da patronagem do CTG Sinuelo dos Gerais lhe transmitindo a preocupação da possibilidade de 
ficar impedido de participar do FEGARP, em virtude de não ter sido realizado o Festival de 
Integração, e se propondo a realizá-lo para contornar tal situação. O senhor Amaro comunicou 
também, que havia realizado contato telefônico com o Patrão do CTG de Formosa e este lhe 
informou que estava sendo programada a realização do Festival da 1ª Região para os dias os 
dias 04 e 05 de julho, data esta que estava fora do prazo regulamentar para a efetivação das 
inscrições para o FEGARP.  Aduziu o presidente comunicando que havia realizado ligação 
para entidades da terceira região e que nesta também não havia sido nada programado. Em 
decorrência, após ser debatido o assunto resolveu-se baixar a seguinte resolução: 
“RESOLUÇÃO Nº 01 – FTG-PC - Considerando que os Coordenadores Regionais, em 
exercício no biênio 2007/2009, deixaram de programar a realização dos Festivais Regionais de 
Integração (Art. 1º § 2º do Regulamento Artístico); Considerando que não foram realizados os 
Encontros Regionais para eleição dos Coordenadores Regionais, que deveriam ter sido 
empossados no Congresso Tradicionalista estando consequentemente vagas as referidas 
funções (Art. 151, Parágrafo único, Inciso I combinado com o Art. 141 § 4º do Regulamento do 
Estatuto); Considerando a exiguidade de tempo para organizar e realizar os citados Festivais, 
ou seja, 30 (trinta) dias de antecedência em relação à data programada para realização do 
FEGARP, previsto para 10 a 12 de julho (Art. 1 § 2º do Regulamento Artístico); Considerando 
que o cumprimento das exigências constantes dos artigos supracitados inviabilizaria a 
realização do FEGARP conforme programado; e Considerando, ainda, que o objetivo principal 
dos Festivais Regionais é o da integração dos componentes das Invernadas Artísticas, já que 
este poderá ser competitivo ou não (Art. 3 § 4º do Regulamento Artístico), a Diretoria da 
Federação Tradicionalista Gaúcha do Planalto Central, com base no Art. 66 do Estatuto da 
Federação Tradicionalista Gaúcha do Planalto Central resolve, “ad referendum” do Conselho 
Deliberativo: Autorizar, em caráter excepcional, a inscrição para o FEGARP 2009, sem que 
haja obrigatoriedade da realização e conseqüente participação nos Festivais Regionais que 
deveriam ter acontecido. Ressaltar que as demais prescrições contidas no Regulamento 
Artístico deverão ser cumpridas rigorosamente”. Em relação ao Encontro Esportivo ficou 
decidido que seria estudada a situação e que, possivelmente, o assunto fosse encaminhado 
seguindo a mesma linha de pensamento. Dando continuidade passou a tratar do FEGARP. De 

 



pronto o Presidente manifestou seu agradecimento ao CTG Sinuelo da Saudade por ter revisto 
sua posição tendo reassumido o compromisso de sediá-lo. Ficou acertado que a Federação 
deverá prestar todo apoio possível ao CTG, incluindo as providências relativas a vinda dos 
jurados. Ato continuo foi passou-se a tratar do preenchimento dos cargos vagos na diretoria. 
Inicialmente foi tratada a situação do Departamento Jovem por haver uma peculiaridade na 
forma de preenchimento, qual seja a eleição de seus Diretores, o que não ocorreu na ocasião 
definida no seu Regulamento. A senhora Nara esclareceu que o Regulamento reza que em não 
havendo a eleição, a Diretoria poderá indicar as pessoas que farão frente a esse 
Departamento. Logo após houve a indicação da senhora Maria das Graças Amaro da Silveira 
para ocupar a Diretoria Artística, a qual aceitou e indicou a senhora Maria Torales Porto para 
sua Adjunta. Quanto a Diretoria Cultural o presidente ficou de realizar contatos com a senhorita 
Roberta Fontana para ocupar o cargo. Dando prosseguimento, o presidente procedeu a leitura 
de correspondência que lhe foi entregue por ocasião da reunião, contendo esclarecimentos do 
Departamento Jovem, relacionados  falta de interesse dos integrantes dos Departamentos 
Jovem Regionais em concorrer ao Departamento Jovem Central e a consequente vacância dos 
Cargos. Após ser debatido o assunto e considerando o trabalho realizado pelos signatários do 
documento Leonardo Valentini Gorgen e Ângela Valentini Gorgen ficou decidido em mantê-los 
à frente desse Departamento. Concluindo a pauta o Presidente, após consulta feita aos demais 
membros presentes, definiu que as reuniões subsequentes serão realizadas quinzenalmente, 
nas quintas feiras às vinte horas, em local a ser definido previamente, até que se tenha uma 
sede para a Federação e que em havendo necessidade será convocada reunião extraordinária. 
A senhora Nara sugeriu fazer uma reunião com a participação dos demais CTGs da 1ª Região 
para tratar do apoio que poderá ser dado ao CTG Sinuelo da Saudade, com vistas à realização 
do FEGARP. O Presidente marcará a reunião para tratar desse assunto, bem como, definir a 
situação da Coordenadoria da 1ª Região. O senhor Valdemar Cenci reiterou a solicitação do 
CTG Sinuelo da Saudade, de apoio para o FEGARP. Nada mais havendo a tratar, eu, Maria 
das Graças Amaro da Silveira, secretária “ad hoc” lavrei a presente ata, que depois de lida e 
aprovada será assinada por mim e pelo senhor Presidente. 

 

   Maria das Graças Amaro da Silveira                               Antonio Amaro da Silveira Neto 
           Secretária “ad hoc”                                                       Presidente da FTG-PC 
 



Ata nº 2 – Gestão 2009/2011 

Aos onze dias do mês de junho de dois mil e nove, na sede do CTG Jayme Caetano Braun, em Brasília/DF, 

às dez horas e trinta minutos da manhã, reuniram-se os Senhores Antonio Amaro da Silveira Neto, 

Valdemar Valentim Cenci, Altamir Neto, Roberta Fontana, Wilson Porto, Maria Torales Porto, Nara Lucas, 

Leonardo Gorgen, Angela Gorgen e Paulo Moacir Bambil, integrantes da Diretoria Executiva da FTG-PC, e 

ainda como convidados os Senhores Júlio Cesar Garcia, Arno Zoboli, Reinhardt Fritz Wolschick, Itur Ivo 

Bartz, Paulo Barcelos, Maria Cleusa Guerra e Leandro Amaro, representantes das entidades que compõem 

a Primeira Região Tradicionalista, a fim de discutir a seguinte pauta: Importância dos Coordenadores 

Regionais e escolha dos mesmos pelos CTGs da Região, Encontro Esportivo – Adiamento e definição de 

nova data e local da realização, FEGARP - Apoio ao CTG Sinuelo da Saudade, Ordem dos Cavaleiros e 

assuntos gerais. O Sr. Presidente da FTG-PC agradeceu a presença de todos e justificou a ausência do 

secretário Sr. Fabiano Alves por motivos de viagem, ocasião em que fui designada a lavrar a presente ata. 

O Sr. Presidente nos trouxe a questão da importância do papel dos Coordenadores Regionais bem como 

consequências da não designação dos mesmos, o que deveria ter acontecido por ocasião da Reunião de 

Patrões que não foi realizada na época oportuna, quais sejam: não realização dos Festivais Regionais e das 

Seletivas para o  Encontro Esportivo da FTG-PC. A Patroa do CTG Estância Gaúcha do Planalto, Sra. Maria 

Cleusa Guerra, teceu comentários acerca das dificuldades para realização dos festivais, inclusive financeira. 

O Sr. Altamir Neto, Diretor do Departamento Esportivo da FTG-PC sugeriu, após salientar a importância 

cargo de Coordenador Regional, a designação de assessores campeiro, artístico e esportivo. Também 

apontou a necessidade de manutenção do cargo. O Sr. Presidente Antonio Amaro endossou a idéia de 

fortalecer as Coordenadorias e a inviabilidade de extingui-las. Retomando a questão de assessoria das 

áreas temáticas, o Sr. Presidente esclareceu que há uma previsão no Estatuto e no seu Regulamento para 

a organização das Coordenadorias, portanto, a prerrogativa para convidar auxiliares. A Patroa do CTG 

Estância Gaúcha do Planalto apontou que há que se verificar as dificuldades que inviabilizaram o trabalho 

das Coordenadorias a fim de saná-las. O Presidente informou que, na oportunidade do Rodeio Crioulo 

Interestadual do CTG Nova Querência, de Buritis-MG, foram escolhidos como Coordenador da 2ª Região 

Tradicionalista e seu Vice-Coordenador, respectivamente, o Sr. Getúlio Taborda e o Sr. Edson Castro. O Sr. 

Wilson Porto, Diretor de Relações Públicas da FTG-PC salientou a importância de se dar autonomia aos 

Coordenadores Regionais. O representante do departamento artístico do CTG Estância Gaúcha do 

Planalto, Sr. Leandro Amaro trouxe-nos a dificuldade de manutenção dos grupos de danças no decorrer do 

ano. O Presidente esclareceu que há sensibilidade e atenção da FTG-PC com relação a esse assunto. 

Posteriormente, abriu a discussão aos CTGs da Primeira Região Tradicionalista para definição de seu 

Coordenador. Ficaram designadas a Srta. Letícia Lucas Pinheiro e a Srta. Bárbara Laranja de Paula, ambas 

do CTG Estância Gaúcha do Planalto, respectivamente como Coordenadora e Vice-coordenadora da 1ª 

Região Tradicionalista da FTG-PC. O Presidente trouxe à pauta a questão dos eventos esportivos que ficam 

prejudicados ao se comparar com as atividades artísticas e campeiras da FTG-PC. Segundo o patrão, elas 

devem ser equiparadas e se faz necessário ainda um evento em que se realizem apenas atividades 

esportivas. O Diretor Esportivo indicou a necessidade de realizar eventos regionais e um posterior, que 

agregue toda a Federação, indicando ainda os CTGs Querência Formosa, de Formosa-GO e Nova 

Querência, de Cristalina-GO para sediá-lo, por suas estruturas. O representante do CTG Nova Querência, 

de Cristalina-GO, esclareceu que, especificamente na competição do Bolão, há uma tendência a se 

 



privilegiar os anfitriões já que apresentam maior afinidade com a cancha; ele mesmo sugeriu que se 

fizessem três competições, em três sedes diferentes para daí se definir os classificados, sugestão acatada 

por todos. Nessas circunstâncias, decidiu-se que o evento esportivo da FTG-PC, a fim de que se cumpra a 

previsão do Regulamento da entidade, não será realizado na oportunidade do FEGARP, no CTG Sinuelo da 

Saudade, mas em outro momento a ser decidido posteriormente. O Presidente colocou em pauta a questão 

dos custos para a realização do FEGARP, que tem sido realizado apenas por alguns CTGs. Disse que é 

importante que se encontre uma maneira de auxiliar nas despesas da Entidade responsável pela 

organização de evento e que no momento a Federação deverá custear a vinda da Comissão Avaliadora das 

provas artísticas. O Sr. Valdemar Cenci, Vice-Presidente da FTG-PC, sugeriu a rifa de um veículo cuja 

venda de números caberia aos CTGs que compõem a FTG-PC e ao final, o sorteio se daria em um baile de 

confraternização com envolvimento das entidades. Aponta-se que as dificuldades econômicas que 

circundam um FEGARP são recorrentes e devem ser analisadas. São sugeridas idéias que indicam a 

substituição de troféus por certificados e medalhas, mas são questões que dependem de deliberação de 

Assembléia. A questão da rifa de um carro foi retomada e o Vice-Presidente da FTG-PC se comprometeu a 

levar a idéia ao CTG Sinuelo da Saudade de gerar uma renda posterior ao FEGARP, para suprir os gastos 

despendidos pela entidade sede. Discutiu-se que a definição da sede do FEGARP deverá ser definida na 

oportunidade da realização do mesmo, portanto quando um se realiza, define-se onde será o posterior. 

Acerca das Atas foi acordado que as mesmas serão lidas e, se aprovadas, assinadas na reunião 

subsequente. Também será efetivada a disponibilização no site da FTG-PC da ata em sua integralidade. 

Posteriormente, o Sr. Presidente leu a ata da reunião anterior. O Sr. Leonardo Gorgen, justificou, conforme 

correspondência apresentada, a iniciativa de afastar-se da diretoria do Departamento Jovem já que acumula 

a função de Peão Tropeiro, sendo, portanto, membro da Federação e membro do Departamento. Sua 

iniciativa objetiva agregar ao Departamento Jovem novos nomes também imbuídos do espírito 

tradicionalista, indicando na oportunidade o nome de Caiã Fontana, membro do Casal Jovem da Segunda 

Região Tradicionalista. A diretora do Departamento Jovem, Ângela Gorgen, endossou a sugestão do Peão 

Tropeiro justificando que a diretoria do Departamento, se não definida por eleição no momento do 

Congresso Tradicionalista, cabe a Diretoria Executiva sua indicação. O nome sugerido recebeu aprovação. 

A diretora do Departamento Cultural, Roberta Fontana, apresentou como Diretor-Adjunto daquele 

Departamento o nome da Srta. Maria Fernanda Taborda do CTG Nova Querência, de Buritis -MG. Na 

sequência, foi lida uma correspondência do Sr. Paulo Ramiro Toscano, atual presidente da Ordem dos 

Cavaleiros do Planalto Central, informando sobre seu deslocamento para a cidade de Carolina-MA, mas se 

colocando à disposição desta entidade. Neste ímpeto, o Sr. Presidente citou que à Ordem dos Cavaleiros 

cabe a realização de eventos em determinadas oportunidades como no Congresso da CBTG, que será 

realizado na cidade de Brasília em novembro do corrente ano e no cinqüentenário da Capital Federal , no 

próximo ano. O Presidente sugeriu ainda que a chama da abertura do Congresso da CBTG venha da 

cidade de Luis Eduardo Magalhães, nas mãos do Patrão do CTG Sinuelo dos Gerais, entidade que sediaria, 

a princípio, o referido Congresso, num ato que referencia a transferência da sede do Congresso. O Sr. 

Presidente informou sobre a reunião da CBTG que se realizará no próximo fim de semana, questionando se 

haveria algo a se levar para àquela diretoria, não havendo sugestões adicionais, mas valorizou a 

manutenção de um pensamento unificado entre a FTG-PC e a CBTG. Nada a mais tendo a tratar, estipulou-

se a próxima reunião para as vinte horas do dia 25 de junho, quinta-feira, em local a ser definido e 

comunicado. Às quatorze horas, o presidente Sr. Antonio Amaro da Silveira Neto deu por encerrada a 



presente reunião, cujos assuntos ficaram constantes nesta ata, lavrada por mim, e assinada por mim e pelo 

Senhor Presidente, para que faça parte dos anais da Federação e gere os efeitos legais dos atos nela 

contidos. 

 

 

_____________________________          _____________________________ 

            Roberta Fontana                                      Antonio Amaro da Silveira Neto 

    Diretora Cultural                                              Presidente da FTG-PC 

 



Ata nº 3 – Gestão 2009/2011 

Aos dias 25 de junho de 2009, às 20h10min, reuniram-se no CTG Estância Gaúcha do Planalto 
com as presenças do Presidente da FTG-PC Sr. Antonio Amaro da Silveira Neto, o Secretário 
Geral Sr. Fabiano de Souza Alves, o Tesoureiro Geral Sr. Paulo Moacir Ferreira Bambil, a 
Diretora Social Sra. Nara Regina Severo Lucas, o Diretor de Relações Públicas Sr. Wilson da 
Silva Porto Filho, a Diretora Artística Sra. Maria das Graças Amaro da Silveira, a Diretora 
Adjunta Artística Sra. Maria Torales Porto, a Diretora do Departamento Cultural Srta. Roberta 
Fontana, a Diretora Adjunta Cultural Maria Fernanda Brezolin Taborda, a Diretora 
Departamento Jovem Srta. Ângela Valentini Gorgen e o 1º Peão Tropeiro Leonardo Valentini 
Gorgen e em nome das tradições do Rio Grande do Sul declarou aberta a reunião com a 
seguinte pauta: Leitura da ata, leitura de correspondências recebidas, situação financeira da 
Federação, FEGARP – jurados (passagens, cachê e hospedagem), Rodeio de Jataí, título de 
Cônsul Honorário e assuntos gerais. Primeiramente foi feita a leitura da ata da reunião anterior 
pelo Secretário Geral Fabiano de Souza Alves, a qual depois de aprovada foi assinada. Em 
seguida, foi feita a leitura das correspondências recebidas pela Federação. Dando 
prosseguimento foi colocado para todos tradicionalistas que participavam da reunião, a 
situação financeira da Federação, sendo feita referencia à inadimplência de alguns CTGs e, em 
consequência, foi aprovada a idéia de enviar uma correspondência visando sanar as dívidas de 
tais CTGs. O Presidente informou da existência de uma pendência na Receita Federal desde 
2003, com parte já incluída na dívida ativa, o mesmo sugeriu de se fazer o parcelamento desta 
divida no prazo máximo e se possível saldá-la com a antecipação de pagamentos, quando 
houver disponibilidade de caixa. O Presidente apresentou o orçamento para pagamento das 
passagens e cachês dos avaliadores do FEGARP, solicitando a ajuda aos integrantes do 
Departamento Jovem com relação à busca de doações para custear as despesas com 
avaliadores. Ainda sobre o FEGARP a Diretora Artística senhora Maria das Graças Amaro da 
Silveira comunicou aos membros presentes na reunião que as inscrições dos participantes se 
encerram às 24h do dia 25 de junho, não aceitando inscrições após o encerramento do prazo 
estipulado e informado no site da Federação. O Tesoureiro, senhor Paulo Moacir Ferreira 
Bambil solicitou que fosse liberado para participar das provas no FEGARP somente os CTGs 
com a situação financeira em dia com a Federação. O Presidente colocou em pauta a questão 
sobre o Rodeio de Jataí no que se refere ao conjunto Tchê Garotos, mais especificamente 
sobre suas roupas e estilo das músicas do conjunto. O Presidente comunicou haver recebido 
uma correspondência enviada para o Presidente da Federação, esclarecendo a contratação do 
conjunto Tchê Garotos informando que tal conjunto não se apresentaria no Rodeio e sim na 
Exposição. Considerando que o convite do rodeio está assinado pelo Patrão do CTG e que 
consta da programação do Rodeio, ficou acertado que será encaminhada ao Patrão do CTG 
uma comunicação solicitando mudanças sobre as roupas e músicas do conjunto Tchê Garotos, 
sob pena de punição posterior pela Federação e CBTG.  Ainda sob este assunto, foi sugerido o 
envio de uma carta a todos os CTGs esclarecendo o regulamento no qual se refere à 
contratação de conjuntos músicas. Dando continuidade o Presidente leu a carta do senhor 
Manoelito Savaris - Presidente do IGTF (Instituto Gaúcho de Tradição e Folclore) - referente ao 
Título de Cônsul Honorário, na qual constam os nomes já agraciados com o título citado. Após 
algumas considerações o Presidente propôs a indicação, para o presente ano, do senhor 
Valdemar Valentin Cenci – 1º Vice-Presidente da Federação e da senhora Salete Cenci – 
Patroa do CTG Sinuelo da Saudade, tendo os mesmos sido aprovados por unanimidade. Para 
o próximo ano deverá seguir o mesmo critério. Nada mais havendo a tratar, a reunião deu-se 
por encerrada pelo senhor Presidente às 22h40min, com os agradecimentos aos presentes. 
Esta ata após lida e aprovada deverá ser assinada por mim e pelo presidente para que faça 
parte dos anais da Federação e gere os efeitos legais do referido ato. 

 
Fabiano de Souza Alves                                                          Antonio Amaro da Silveira Neto 
    Secretário Geral                       Presidente da FTG-PC 
 

    



Ata nº 4 – Gestão 2009/2011 
 
Às 20 horas do dia 09 de julho de dois mil e nove, atendendo convocação do Presidente da 
Federação Tradicionalista Gaúcha do Planalto Central, Senhor Antonio Amaro da Silveira Neto, 
reuniram-se no Galpão da Campeira da Estância Gaúcha do Planalto, os diretores: Paulo 
Moacir Ferreira Bambil, Roberta Fontana, Wilson da Silva Porto Filho, Nara Regina Severo 
Lucas, Ângela Gorgen, Maria Torales Porto e o 1º Peão Tropeiro Leonardo Valentini Gorgen. 
Após o presidente dar boas vindas e agradecer a presença dos companheiros de diretoria, em 
virtude do não comparecimento do Secretário dispensou a leitura da Ata da Reunião anterior e 
passou de imediato a ler as correspondências recebidas. Inicialmente foi dado conhecimento 
aos presentes do teor de e.mail encaminhado pelo Senhor João Batista Rebés Trindade e da 
resposta dada ao mesmo, em caráter pessoal, pela Senhorita Roberta Fontana - Diretora 
Cultural. A diretoria, por unanimidade, endossou as palavras da Diretora Cultural, devendo o 
Presidente responder ao Senhor João Batista Rebés Trindade comunicando este 
posicionamento. A seguir o Senhor Amaro leu correspondência assinada pela Senhora Zenaide 
de Ávila Fagundes. Após ter sido debatido o assunto, pelo seu conteúdo, ficou decidido que a 
mesma será encaminhada a Comissão de Ética para avaliação e que será oficiado a remetente 
dando conhecimento da decisão tomada pela diretoria. Dando continuidade o Presidente deu 
conhecimento do andamento que está sendo dado a situação do Rodeio de Jataí culminado 
com a posição de aguardar ofício que será encaminhado pela organização do rodeio a todos os 
CTGs esclarecendo que o show será realizado fora das dependências da Entidade e não mais 

fará parte da programação do Rodeio. Imediatamente passou-se a tratar da realização do 

FEGARP, tendo sido comunicado aos presentes que na noite anterior o presidente, 

acompanhado da Diretora Social Senhora Nara Lucas e da diretora Artística Senhora Maria das 

Graças tinham realizado reunião com os Integrantes da Patronagem do CTG Sinuelo da 

Saudade para acertar detalhes da organização e realização do FEGARP. Baseados nas 

resoluções tomadas naquela reunião foram repassadas as orientações sobre os procedimentos 

que deverão ser adotados pela diretoria da Federação no decorrer do evento. Passando para 

os assuntos gerais a Diretora Cultural comentou sobre projeto que está desenvolvendo e que 

oportunamente apresentará a Diretoria. Nada mais havendo a tratar, às vinte e uma horas e 

trinta minutos, o presidente Sr. Antonio Amaro da Silveira Neto deu por encerrada a presente 
reunião, cujos assuntos ficaram constantes nesta ata, lavrada por mim, e assinada por mim e 
pelo Senhor Presidente, para que faça parte dos anais da Federação e gere os efeitos legais 
dos atos nela contidos. 

 
 

_____________________________          _____________________________ 
            Roberta Fontana                                      Antonio Amaro da Silveira Neto 

      Diretora Cultural                                              Presidente da FTG-PC 
 

 



Ata nº 5 – Gestão 2009/2011 

Às vinte horas e vinte e dois minutos do dia trinta de julho do ano de dois mil e nove, reuniram-
se na Sede Social do CTG Estância Gaúcha do Planalto o Presidente da FTG-PC Sr. Antonio 
Amaro da Silveira Neto, o Tesoureiro Geral Sr. Paulo Moacir Ferreira Bambil, a Diretora Social 
Sra. Nara Regina Severo Lucas, o Diretor de Relações Públicas Sr. Wilson da Silva Porto Filho, 
a Diretora Artística Sra. Maria das Graças Amaro da Silveira, a Diretora Departamento Jovem 
Srta. Angela Valentini Gorgen, o 1º Peão Tropeiro Leonardo Valentini Gorgen e a 
Coordenadora da 1ª Região Tradicionalista da FTG-PC Srta. Letícia Lucas Pinheiro. O Sr. 
Presidente da FTG-PC Sr. Antonio Amaro da Silveira Neto em nome das tradições do Rio 
Grande do Sul declarou aberta a reunião com a seguinte pauta: Leitura da ata da reunião 
anterior, leitura de correspondências recebidas, Leitura de correspondências recebidas, 
Situação financeira da Federação, Divulgação no site, FEGARP-Avaliação, Semana 
Farroupilha, Congresso da CBTG, Encontro Esportivo e Assuntos gerais. Ao iniciar, proferiu-se 
a leitura da ata da reunião anterior pela Diretora do Departamento Artístico, Sra. Maria das 
Graças Amaro da Silveira, a qual foi aprovada por unanimidade e assinada. Em seguida, no 
item leitura de correspondências recebidas, a Diretoria da FTG-PC referendou o ato de 
repreensão do CTG Sinuelo dos Gerais aos seus sócios envolvidos em situação incondizente 
ao tradicionalismo ocorrida no último Rodeio Crioulo de Cristalina, uma vez que tal ato já está 
em vigor desde sua prescrição. As demais correspondências foram devidamente lidas e seus 
encaminhamentos e respostas efetivados. Ao ser pontuada a situação financeira da FTG-PC, 
definiu-se a publicação no site da Federação de um resumo do balancete da movimentação 
financeira da gestão anterior, assim como a publicação no site dos futuros balancetes 
financeiros. Em sequência aos itens da pauta, a Diretoria passou à discussão e avaliação do 
FEGARP ocorrido há três semanas no CTG Sinuelo da Saudade. A Diretora do Departamento 
Artístico frisou o alto índice de abstenção dos participantes às atividades artísticas (35% de 
faltantes nas modalidades individuais) e outros pontos foram discutidos, principalmente ligadas 
à organização geral do rodeio que culmina o FEGARP com as outras Invernadas: elaboração 
de folder com antecedência e aprovada pela Diretoria da FTG-PC; entrega de prêmios 
conjunta; realização de reuniões entre posteiros, patrões e diretorias; avaliação de provas 
artísticas. Destaque foi dado ao sucesso na realização deste FEGARP, que é exemplo em 
transcorrência, transparência e, principalmente, integridade ao sentido Tradicionalista na 
realização das provas durante o evento especialmente por parte da entidade anfitriã. Ainda em 
relação ao FEGARP, destacou-se a eminência de decisão para o próximo CTG a sediar o 
FEGARP de 2010, que deverá ocorrer na 3ª Região Tradicionalista. O Presidente iniciou o 
tópico da Semana Farroupilha na discussão com a Diretoria a respeito das definições da 
Ordem dos Cavaleiros e na avaliação da viabilidade de cavalgada comemorativa; para 
efetivação, necessita-se contato com a ORCA para divulgação entre os CTGs próximos, caso 
haja. A FTG-PC apoiará as Regiões Tradicionalistas nas atividades inerentes à Semana 
Farroupilha. Ao prosseguir com os itens da pauta, o Congresso da CBTG, que ocorrerá em 
novembro em Brasília-DF, é regido por uma Comissão Executiva do Congresso, que é 
composta por membros inclusive da entidade anfitriã (FTG-PC). O Presidente teceu indicações 
a integrantes desta Comissão aguardando, para tal, a publicação da portaria que determina a 
realização deste evento. Na sequência, o Presidente informou a concomitância do Congresso 
da CBTG com a sua Convenção e as datas limite para envios de proposições acerca de 
mudanças nos documentos regulatórios da CBTG que, via regras próprias, devem ser enviadas 
até 90 dias de antecedência para as proposições referentes ao Congresso e 20 dias de 
antecedência para as proposições referentes à Convenção. Para o item Encontro Esportivo, 
transferiu-se este tópico para a próxima reunião da Diretoria Executiva ao considerar a 
ausência do Diretor Esportivo, Sr. Altamir Neto. Em Assuntos Gerais, o Presidente da FTG-PC, 
Sr. Antonio Amaro da Silveira Neto destacou a reunião que ocorrerá na 3ª Região 
Tradicionalista, pelos patrões de suas entidades, nas próximas semanas, para escolha do 
Coordenador Regional. O Presidente, em virtude de sua participação no último Rodeio Crioulo 
Interestadual do CTG Querência Goiana, em Jataí, apresentou a conformidade do evento nos 
moldes tradicionalistas e o sucesso do evento, com participação densa de entidades inclusive 

    



externas às geografias da nossa Federação e comentou o trabalho exemplar a nível social 
“Campanha Contra a Fome” interconectado ao evento realizado, modelo para eventos futuros. 
Foram feitos também comentários sobre eventos próximos do calendário oficial da FTG-PC. 
Nada mais tendo a ser tratado dos pontos componentes nesta pauta, o Sr. Presidente 
agradeceu a participação dos presentes e deu a reunião por encerrada aos três minutos do dia 
trinta e um de julho de 2009, cujos assuntos constarão nesta ata que, após lida e aprovada, 
será assinada pelo Presidente e por mim, 1º Peão Tropeiro da FTG-PC, que neste ato substituí 
o Secretário-Geral e fará parte dos anais da Federação e gerará os efeitos legais de seu 
conteúdo. 

 
 

Leonardo Valentini Gorgen                            Antonio Amaro da Silveira Neto 
          1º Peão Tropeiro da FTG-PC             Presidente da FTG-PC 



Ata nº 6 – Gestão 2009/2011 

Às vinte horas e vinte e cinco minutos do dia treze de agosto do ano de dois mil e nove, 
reuniram-se na Sede Social do CTG Estância Gaúcha do Planalto o Presidente da FTG-PC Sr. 
Antonio Amaro da Silveira Neto, o Vice-Presidente da FTG-PC Sr. Valdemar Cenci, a Diretora 
Social Sra. Nara Regina Severo Lucas, o Diretor de Relações Públicas Sr. Wilson da Silva 
Porto Filho, a Diretora Departamento Jovem Srta. Ângela Valentini Gorgen, o 1º Peão Tropeiro 
Leonardo Valentini Gorgen, o Diretor do Departamento Esportivo, Sr. Altamir Neto, a Diretora 
Cultural Srta. Roberta Fontana, a Diretora Cultural Adjunta Srta. Maria Fernanda Taborda, a 
Diretora Artística Adjunta Sra. Maria Porto e a Coordenadora da 1ª Região Tradicionalista da 
FTG-PC Srta. Letícia Lucas Pinheiro. O Sr. Presidente da FTG-PC Sr. Antonio Amaro da 
Silveira Neto em nome das tradições do Rio Grande do Sul declarou aberta a reunião com a 
seguinte pauta: Leitura da ata da reunião anterior, leitura de correspondências recebidas, 
Semana Farroupilha, Congresso e Convenção da CBTG, Encontro Jovem, Encontro Esportivo 
e Assuntos gerais. A reunião foi iniciada a partir da leitura de correspondência recebida em 6 
de agosto de 2009 do CTG Sinuelo dos Gerais, a partir do qual as penas aplicadas aos 
campeiros Veriato Pereira e Clarindo Campos foram reduzidas a 40 dias a partir da prescrição. 
O Presidente da FTG-PC informou que no estivera no último evento oficial da FTG-PC – 
Rodeio Crioulo em Chapada Gaúcha – e representou a Diretoria da FTG-PC juntamente com o 
Vice-Presidente da FTG-PC, Sr.Tarcisio Langer e o Diretor Campeiro Adjunto Sr. César Sandri. 
Na ocasião da reunião de sexta-feira, dia 7 de agosto de 2009, acataram a decisão da 
patronagem do CTG Sinuelo dos Gerais. Desta forma, as penalidades já foram cumpridas 
pelos citados campeiros. Por unanimidade, os membros da Diretoria referendaram o ato 
tomado por ocasião daquela Reunião, e aguarda resultado acerca de decisão de penalidade a 
um terceiro campeiro e sócio da entidade, ainda pendente. Ainda neste tópico, o Presidente 
proferiu a leitura de correspondência recebida do diretor do Departamento Campeiro, e 
providenciará sua resposta sobre os trâmites seguidos e decisões tomadas. Logo em seguida 
procedeu-se a leitura de correspondência recebida sobre Concurso de Peões no CTG Nova 
Querência, em Cristalina, a qual foi repassada à Diretora Cultural para análise e parecer em 
breve. Seguiu-se a reunião com leitura de demais correspondências recebidas que não 
demandam decisões. Na sequência, passou-se ao tópico Semana Farroupilha. O Presidente 
Antonio Amaro confirmou o jantar com ícones gaúchos e autoridades ligadas ao Rio Grande do 
Sul e tradicionalismo, programado para o dia 09 de setembro na sede social da Estância 
Gaúcha do Planalto. A Coordenadora da 1ª RT Srta. Letícia Pinheiro informou a programação 
prévia para a abertura da Semana Farroupilha de 2009 em 12 de setembro concentrada na 
Quadra 104 da Asa Sul em Brasília, com Cerimônia da Abertura Oficial, Missa Crioula, Tertúlia 
e apresentações artísticas e programação cultural. A FTG-PC não prevê a realização de 
cavalgada, deixando a cargo da ORCA e dos CTGs a sua realização. Passando ao próximo 
tema da pauta, houve o informe a respeito da primeira reunião da Comissão Executiva do 
Congresso e Convenção da CBTG que ocorrerá em novembro em Brasília-DF. O Presidente 
destacou a necessidade de criação de subcomissões. Foi destacado que a FTG-PC tem prazo 
máximo de 90 dias de antecedência para enviar as proposições para alterações estatutárias da 
CBTG, cujas prévias já foram enviadas aos membros da Diretoria, Regiões Tradicionalistas e 
Centros de Tradições Gaúchas da FTG-PC. A Diretora do Departamento Cultural Srta. Roberta 
Fontana, a Diretora Adjunta do Departamento Cultural Srta. Maria Fernanda Taborda, o 1º 
Peão Tropeiro Sr. Leonardo Valentini Gorgen e a Diretora do Departamento Jovem Srta. 
Ângela Valentini Gorgen informaram aos demais membros da reunião as projeções para o 
Encontro Jovem, que será embasada em integração cultural da juventude tradicionalista e cuja 
realização primeiramente está prevista para o primeiro trimestre de 2010. Essas projeções 
incluem dois eventos para arrecadação de fundos para a realização do Encontro, e o projeto de 
realização deverá ser prontificado nas próximas semanas, para culminar a divulgação durante 
o Congresso e Convenção da CBTG. O Presidente Amaro discutiu com os presentes a questão 
do Encontro Esportivo e assuntos pertinentes; primeiramente, informou a vacância da 
Coordenação da 3ª RT mesmo sob recentes contatos da Presidência. Em decorrência, o 
Encontro Esportivo da FTG-PC deve ocorrer mesmo se não houver seletiva do departamento 

    



esportivo em alguma Região. A 1ª RT, que é responsável por sediar o Encontro Esportivo da 
FTG-PC, deverá informar em breve a data de realização e o local. No item Assuntos Gerais, o 
Presidente Amaro leu e comentou uma correspondência recebida que faz menção a re-
condicionamento do CTG Jayme Caetano Braun acerca de evento que foge dos moldes do 
tradicionalismo por ferir as orientações da CBTG via Resolução no que diz respeito aos ritmos 
musicais previstos para 22 de agosto e que ora foram divulgados. A Diretoria providenciará os 
devidos informes e pedido de explicações à patronagem daquela Entidade para que a FTG-PC 
tome as corretas medidas a respeito. A Diretora do Departamento Cultural Srta. Roberta 
Fontana informou que providenciará o envio de correspondências via postal às Entidades sobre 
regularização e orientações sobre o uso da pilcha gaúcha e símbolos oficiais do prendado em 
eventos e cerimônias. Nada mais tendo a se tratar, o Sr. Presidente agradeceu a participação 
de todos e encerrou a reunião aos vinte e três horas e vinte e um minutos do dia treze de 
agosto de 2009, cujos assuntos constarão na presente ata que, após lida e aprovada, será 
assinada pelo Presidente e por mim, 1º Peão Tropeiro da FTG-PC, que neste ato substituí o 
Secretário-Geral, fará parte dos anais da Federação e gerará os efeitos legais de seus 
referidos atos. 

 
Leonardo Valentini Gorgen                            Antonio Amaro da Silveira Neto 

          1º Peão Tropeiro da FTG-PC             Presidente da FTG-PC 



Ata nº 7 – Gestão 2009/2011 

No primeiro dia do mês de setembro de dois mil e nove, na sede do CTG Jayme Caetano Braun, em 

Brasília/DF, às vinte horas e vinte minutos, reuniram-se os senhores Antonio Amaro da Silveira Neto, 

Presidente da FTG/PC; Altamir Neto, Diretor Esportivo; Roberta Fontana, Diretora Cultural; Wilson Porto, 

Diretor de IRP; Maria das Graças Amaro da Silveira, Diretora Artística; Maria Torales Porto, Diretora-Adjunta 

Artística; Nara Lucas, Diretora Social; Leonardo Gorgen, 1º Peão Tropeiro; Ângela Gorgen, Diretora do 

Departamento Jovem; Paulo Moacir Bambil, Tesoureiro e, ainda, a Coordenadora da 1ª região 

Tradicionalista Srta. Letícia Maria Lucas Pinheiro a fim de discutir a seguinte pauta: recurso relativo ao 

concurso de Peões do CTG Nova Querência, de Cristalina – GO; Semana Farroupilha; Congresso e 

Convenção da CBTG e a revisão de seus regulamentos; Encontro Esportivo e assuntos gerais. Em nome 

das tradições do Rio Grande do Sul, o Senhor Presidente declarou aberta a reunião e de imediato justificou 

a ausência do Secretário Fabiano de Souza Alves por motivos particulares, oportunidade em que fui 

designada a lavrar a presente ata. O Presidente fez a leitura da ata da reunião anterior que recebeu 

aprovação da diretoria. Posteriormente, nos trouxe o teor de ofício enviado pelo CTG Jayme Caetano 

Braun, em resposta às explicações solicitadas pela diretoria, acerca do evento “Noite Italiana” divulgado 

pelo sítio da entidade e que não teria identidade com a cultura gaúcha. Em carta, o CTG esclarece que se 

trata de uma realização de terceiros que contrataram o espaço do CTG, apresentando ainda, cópia do 

contrato de locação. A entidade também informou que retirou a divulgação de sua página na internet. Ainda 

com relação a esse assunto, o senhor presidente nos relatou o contato dos patrões dos CTGs Chama 

Crioula e Sinuelo dos Gerais que pediram orientações para a realização de eventos em suas entidades de 

modo que não venham ferir as disposições da CBTG que primam pelo cultivo da cultura gaúcha. A diretoria 

executiva considerou louvável a postura dessas entidades que demonstraram zelo e atenção com o 

movimento. Considerando isso, foi discutida a necessidade de uma recomendação da FTG/PC às entidades 

filiadas para que observem as disposições relativas a esse tema e que trabalhem para o cultivo da 

verdadeira tradição, tendo a diretoria à disposição para as orientações que se façam necessárias. O Senhor 

Presidente iniciou a leitura de correspondência do CTG Sinuelo dos Gerais que informou a absolvição do 

campeiro Pedro Junior da Luz, envolvido no episódio do Rodeio do CTG Nova Querência de Cristalina/GO. 

A decisão foi definida em Assembléia convocada nos termos de seu estatuto. Em atenção ao ofício do 

Diretor Campeiro, Antônio Ademar, lido em reunião anterior, o Senhor Presidente apresentou parecer da 

assessoria jurídica apontando a ilegalidade de se punir alguém pelo mesmo ato duas vezes, o que 

consolidou o entendimento da diretoria. Em seguida, discutiu-se a necessidade de realizar um curso para 

narradores de rodeio no âmbito do Planalto Central a fim de unificar uma postura desses profissionais ou 

ainda uma orientação prévia nas reuniões do Departamento Campeiro em data a ser definida. A Diretora 

Cultural, Roberta Fontana, relatou sua análise acerca do caso de possível irregularidade no concurso de 

peões tropeiros do CTG Nova Querência de Cristalina/GO por remanejamento de um concorrente mirim à 

categoria juvenil. Segundo ela, foi apresentado à presidência um parecer embasado nas disposições 

regulamentares da FTG/PC e do CTG recomendando a solicitação de esclarecimentos à entidade que 

realizou o concurso e as providências com base nesses esclarecimentos. Além disso, o caso foi 

retransmitido pelo Departamento à 1ª Região Tradicionalista nos moldes do que prevê o regulamento do 

concurso de peões da FTG/PC. Em seguida, entrou em pauta o tema Semana Farroupilha. Primeiramente, 

decidiu-se o pelo adiamento do jantar que seria feito para a imprensa e para as autoridades a fim divulgar 

 



os trabalhos da Federação, a diretoria entendeu ser oportuno sua realização no aniversário da FTG/PC – no 

final do mês de novembro. Também foi indicado que se faça uma prévia divulgação dos eventos da FTG/PC 

a fim de que se evite o choque de datas com as promoções das entidades. Ao trazer o próximo item – 

Congresso e Convenção da CBTG - o Senhor Presidente orientou os diretores para que façam um estudo 

de seus regulamentos junto às entidades da FTG/PC e que tragam suas sugestões de alteração à diretoria 

da FTG/PC num prazo superior aos vinte dias exigidos pela CBTG. Apontou ainda, que o Diretor Campeiro, 

Antônio Ademar, já informou à presidência sobre as reuniões previstas em seu departamento para tratar do 

assunto. Ao tratar do Encontro Esportivo, o Senhor Presidente nos trouxe o teor de ofício enviado pelo CTG 

Querência do Oeste Baiano segundo o qual, o CTG havia se disponibilizado a sediar a seletiva de esportes 

da 2ª RT na oportunidade do Encontro de Patrões no início do ano, o que não pôde ser efetuado pela 

ausência de coordenador regional. Foi relatada ainda a falha de divulgação para seletiva ocorrida na sede 

do CTG Sinuelo dos Gerais nos dias 22 e 23 de agosto. A entidade solicitou ainda a autorização para a 

realização de uma segunda seletiva para 04 e 05 de outubro. O Diretor Esportivo, Altamir Neto, se 

comprometeu em tratar o assunto com o Coordenador da 2ª RT observando as datas para a realização do 

Encontro Esportivo da FTG/PC. O Senhor Presidente nos informou ainda que a Festa dos Estados, 

promovida pelo Governo do Distrito Federal realizar-se-á nos dias 20, 21 e 22 de novembro, portanto, 

mesma data do Congresso da CBTG que terá a FTG/PC como sede, o que inviabilizaria a atuação da 

Federação no espaço destinado ao Rio Grande do Sul. Não obstante, pela necessidade financeira e pela 

oportunidade de divulgação da entidade, entendeu-se necessário não descartar a oportunidade que poderia 

ser assumida com a divisão de equipes. Nada mais tendo a se tratar, o Senhor Presidente agradeceu a 

presença de todos e encerrou a reunião, cujo conteúdo constará na presente ata que, após lida e aprovada, 

será assinada pelo Presidente e por mim, Roberta Fontana, Diretora Cultural, que neste ato substitui o 

Secretário-Geral, para que faça parte dos anais da Federação e gere os efeitos legais. 

 

_____________________________          _____________________________ 

            Roberta Fontana                                      Antonio Amaro da Silveira Neto 

    Diretora Cultural                                              Presidente da FTG-PC 

 

 

 



Ata nº 8 – Gestão 2009/2011 

Às vinte horas e trinta minutos do dia dez de setembro do ano de dos mil e nove, reuniram-se 

na Sede Social do CTG Jayme Caetano Braun, em Brasília-DF o Presidente da FTG-PC Sr. 

Antonio Amaro da Silveira Neto, o Vice-Presidente da FTG-PC Sr. Valdemar Valentim Cenci, a 

Diretora Social Sra. Nara Regina Severo Lucas, o Diretor de Relações Públicas Sr. Wilson da 

Silva Porto Filho, o 1º Peão Tropeiro Sr. Leonardo Valentini Gorgen, a Diretora Cultural Srta. 

Roberta Fontana e o Tesoureiro Geral Sr. Paulo Moacir Bambil. O Sr. Presidente da FTG-PC 

Sr. Antonio Amaro da Silveira Neto em nome das tradições do Rio Grande do Sul declarou 

aberta a reunião com a seguinte pauta: Leitura da ata da reunião anterior, leitura de 

correspondências recebidas e Assuntos gerais. A reunião foi iniciada a partir da leitura da ata 

anterior que foi aprovada por unanimidade. Já relacionado às correspondência, procedeu-se a 

apreciação de documento de cobrança da Receita Federal de parcela de negociação de dívida 

ativa da razão social da FTG-PC, que ora já fora quitada. A despeito dessa pendência e suas 

pertinências, discutiu-se que o endereço de cadastro da FTG-PC deve ser alterado uma vez 

que o cadastro junto à Receita é antigo e há necessidade de atualização para recebimento de 

correspondências. Na continuidade, tratou-se de assunto relevante e já discutido em reunião 

anterior, acerca de fato ocorrido em evento campeiro em Luís Eduardo Magalhães, BA, no mês 

passado. Leu-se o parecer do Diretor do Departamento Campeiro Sr. Antonio Ademar dos 

Santos e seus adjuntos Sr. César Sandri e Sr. Abel Oliveira, que aplicam pena de 45 dias ao 

sócio do CTG Sinuelo dos Gerais Sr. Nielson Vieira. Por ser a punição aparentemente 

contraditória ao que regem os artigos do Código de Ética da FTG-PC o Presidente, em 

consenso com todos os demais integrantes da Diretoria Executiva decidiu convocar uma 

reunião com o Diretor do Departamento Campeiro e seus adjuntos ora citados para o próximo 

final de semana, para esclarecer os fatos a respeito da punição emitida. Foram tratados 

também assuntos de correspondências que não exigem decisões. Em seguida, comentou-se 

sobre os últimos preparativos da abertura da Semana Farroupilha em Brasília. Sugeriu-se que, 

para os próximos anos, a programação da FTG-PC e de cada região sejam inclusas na 

programação das entidades. O Presidente, ao final, informou da convocação recebida para a 

reunião da CBTG em 19 de setembro no Rio Grande do Sul. Nada mais tendo a se tratar, às 

vinte e três horas o Sr. Presidente encerrou a reunião, cujos assuntos constarão na presente 

ata que, após lida e aprovada, será assinada pelo Presidente e por mim, 1º Peão Tropeiro da 

FTG-PC, que neste ato substituí o Secretário-Geral, fará parte dos anais da Federação e 

gerará os efeitos legais. 

 

Leonardo Valentini Gorgen                            Antonio Amaro da Silveira Neto 

          1º Peão Tropeiro da FTG-PC             Presidente da FTG-PC 

    



Ata nº 9 – Gestão 2009/2011 

No primeiro dia do mês de outubro de dois mil e nove, na sede do CTG Estância Gaúcha do Planalto, em 

Brasília/DF, às vinte horas e quarenta minutos, reuniram-se os senhores Antonio Amaro da Silveira Neto, 

Presidente da FTG/PC; Roberta Fontana, Diretora Cultural; Wilson Porto, Diretor de IRP; Angela Gorgen, 

Diretora do Departamento Jovem; Paulo Moacir Bambil, Tesoureiro e, ainda, a Coordenadora da 1ª região 

Tradicionalista Srta. Letícia Maria Lucas Pinheiro a fim de discutir a seguinte pauta: leitura da ata da reunião 

anterior, leitura de correspondências recebidas, avaliação da Semana Farroupilha, revisão dos 

regulamentos da CBTG em virtude da Convenção no mês de novembro, Festa dos Estados e assuntos 

gerais. Em nome das tradições do Rio Grande do Sul, o Senhor Presidente declarou aberta a reunião e 

iniciou a leitura da ata anterior que foi aprovada pela diretoria. Em seguida nos trouxe o teor de ofício 

enviado pelo senhor Evandro Poganski, no qual são tecidos comentários acerca das manifestações 

católicas nos eventos da FTG-PC, em especial, o culto da imagem de Nossa Senhora Aparecida. A diretoria 

entendeu que os eventos proporcionam a manifestação religiosa de todos os credos, católicos e 

protestantes que algumas vezes, inclusive, já se manifestaram. O ofício traz ainda apontamentos sobre o 

comportamento de alguns campeiros nos rodeios do corrente ano. A diretoria decidiu por formular uma 

resposta apontando seu entendimento sobre a liberdade das manifestações religiosas e esclarecendo que 

os referidos acontecimentos na campeira receberam punição nos termos das disposições regulamentares e 

estatutárias relacionadas ao fato. Em seguida, o Senhor Presidente esclareceu que a reunião do 

Departamento Campeiro prevista para o “Crioulaço” não ocorreu em virtude da ausência de grande parte de 

seus membros, não obstante, ela ainda se faz necessária diante da importância do assunto, qual seja, as 

disposições regulamentares do Departamento. Com relação ao item seguinte Semana Farroupilha – 

avaliação, a diretoria entendeu que seria necessário um agradecimento ao senhor “Maldonado” por sua 

colaboração na realização do evento, a Coordenadora da 1º RT Srta. Letícia Lucas Pinheiro esclareceu que 

um ofício com esse teor já foi remetido pela 1ª Região. Com relação ao Encontro Esportivo entendeu-se 

como necessária a presença do Diretor Esportivo, ou de seu substituto para discussão do assunto; de 

qualquer maneira, a diretoria entende que o mesmo deve ser realizado ainda este ano. O Senhor 

Presidente trouxe à pauta o item Festa dos Estados que será realizada na mesma data do Congresso e da 

Convenção da CBTG cuja entidade anfitriã será justamente a FTG-PC. O Presidente nos informou que a 

intenção do Governo de Brasília é a promoção de um evento de proporções maiores que das edições 

anteriores, sem a cobrança de entrada, com um espaço de 200m2 destinado à FTG-PC e com todos os 

custos arcados pelo Governo. Nestas circunstâncias, a diretoria entendeu que seria extremamente 

necessária a dedicação total da Federação na realização do evento, o que ficaria inviabilizado pela data do 

Congresso. Nesse sentido, o Senhor Presidente se dispôs a levar à CBTG uma proposta de adiamento do 

evento para a semana seguinte, portanto, nos dias 27, 28 e 29 de novembro.   Nada mais tendo a se tratar, 

o Senhor Presidente agradeceu a presença de todos e às 00h20min do dia dois de outubro  encerrou a 

reunião, cujo conteúdo constará na presente ata que, após lida e aprovada, será assinada pelo Presidente e 

por mim, Roberta Fontana, Diretora Cultural, que neste ato substitui o Secretário-Geral, para que faça parte 

dos anais da Federação e gere os efeitos legais. 

_____________________________          _____________________________ 

            Roberta Fontana                                      Antonio Amaro da Silveira Neto 

    Diretora Cultural                                              Presidente da FTG-PC 

 



 

 

 

 



Ata nº 10 – Gestão 2009/2011 

No dia quinze de outubro de dois mil e nove, na sede do CTG Estância Gaúcha do Planalto, em Brasília-DF, 

às vinte horas e quarenta e cinco minutos, reuniram-se os senhores Antonio Amaro da Silveira Neto, 

Presidente da FTG-PC; Maria das Graças da Silveira, Diretora do Departamento Artístico; Roberta Fontana, 

Diretora do Departamento Cultural; Wilson Porto, Diretor de Imprensa e Relações Públicas; Paulo Moacir 

Bambil, Tesoureiro Geral e, ainda, Leonardo Gorgen, 1º Peão Tropeiro e integrante do Departamento 

Jovem, a fim de tratarem a seguinte pauta: leitura da ata da reunião anterior, leitura de correspondências 

recebidas, revisão dos regulamentos da CBTG para a Convenção e Congresso no mês de novembro, 

Encontro Esportivo da FTG-PC, Festa dos Estados e assuntos gerais. O Senhor Presidente, em nome das 

tradições gaúchas, declarou aberta a reunião e passou a ata da reunião anterior à Diretora do 

Departamento Cultural, que procedeu a sua leitura; sequencialmente houve apreciação e aprovação. Em 

seguida passou ao tópico de correspondências: o Presidente leu a correspondência enviada pela Srta. 

Clarissa Serpa, com sugestões principalmente ligadas ao Departamento Jovem e ao Departamento Cultural 

em atividades futuras, que foi apreciada e, em parte, algumas atividades já são desenvolvidas, e será 

providenciada uma resposta de agradecimento às ideias levantadas. O Presidente então passou a ler 

correspondência enviada em 02 de outubro de 2009 ao Presidente da CBTG, Sr. Dorvílio José Calderan, 

propondo o remanejamento de data para realização do Congresso e Convenção para 27 a 29 de novembro 

de 2009. O Presidente informou que a resposta obtida foi favorável após consulta a todos os demais MTGs 

e, portanto, a data foi alterada e o novo edital já está publicado nos endereços eletrônicos da CBTG e da 

FTG-PC. O Presidente apresentou uma prévia da programação dos eventos, repassada pela comissão da 

CBTG que os está organizando, mas que, em seu teor, será publicada em breve. Em relação ao Encontro 

Esportivo, cujo local e data precisam ser definidos, mais uma vez a decisão depende da presença do Diretor 

do Departamento Esportivo e, portanto, fica adiada para a próxima reunião da Diretoria Executiva. Na 

sequencia, passou-se a discutir a Programação da Festa dos Estados. Conforme os últimos contatos entre 

a FTG-PC e a representação do Estado do Rio Grande do Sul em Brasília, a FTG-PC terá um espaço de 

200 metros quadrados dentro do espaço do evento, e fará uso para venda de alimentos (refeições), além de 

apresentar algumas manifestações artísticas no decorrer da programação da Festa. O Tesoureiro-Geral, Sr. 

Paulo Moacir Bambil utilizou a palavra para manifestar seu descontentamento por não ter participado da 

elaboração da proposta de participação da FTG-PC na Festa dos Estados. O Presidente informou que foi 

convidado pelo Representante do Governo do Estado para tratar do assunto e que devido a urgência que o 

caso requeria não houve tempo para realizar uma reunião para elaboração da proposta básica, a qual 

estava dando conhecimento naquele momento aos integrantes da diretoria para que fosse debatido o 

assunto. O Senhor Presidente, então, agradeceu a presença de todos e às 22 horas e 30 minutos encerrou 

a reunião, cujo conteúdo constará na presente ata que, após lida e aprovada, será assinada pelo Presidente 

e por mim, Leonardo Gorgen, 1º Peão Tropeiro e integrante do Departamento Jovem que neste ato substitui 

o Secretário-Geral, e fará parte dos anais da Federação para que gere os efeitos legais dos atos que aqui 

constam. 

 

 

___________________________ 
Leonardo Gorgen 

1º Peão Tropeiro 
 

 



___________________________ 
Antonio Amaro da Silveira Neto 

Presidente da FTG-PC 



Ata nº 11 – Gestão 2009/2011 

Aos vinte e nove dias do mês de outubro de dois mil e nove, na sede do CTG Estância Gaúcha do Planalto, 

em Brasília/DF, às vinte horas e quarenta minutos, reuniram-se os senhores Antonio Amaro da Silveira 

Neto, Presidente da FTG/PC; Valdemar Cenci, 1º Vice-Presidente; Wilson Porto, Diretor de IRP; Roberta 

Fontana, Diretora Cultural e Maria das Graças da Silveira, Diretora do Departamento Artístico a fim de 

discutir a seguinte pauta: leitura da ata da reunião anterior, leitura de correspondências recebidas, 

Congresso e Convenção da CBTG, Festa dos Estados e assuntos gerais. Em nome das tradições do Rio 

Grande do Sul, o Senhor Presidente declarou aberta a reunião e iniciou a leitura da ata anterior que foi 

aprovada pela diretoria. Em seguida nos trouxe o teor de ofício enviado pelo Tesoureiro senhor Paulo 

Moacir Bambil em que pede o desligamento de seu cargo junto à Diretoria por motivos particulares. O 

Presidente informou que conversou pessoalmente com o Tesoureiro e aceitou seu pedido de afastamento. 

Além disso, procurou o Tesoureiro Adjunto senhor Arno Francisco Quintana de Freitas para que assumisse 

a direção dos trabalhos de tesouraria. Por sua vez, o tesoureiro-adjunto informou de sua impossibilidade de 

assumir o compromisso, mas se colocou à disposição da FTG-PC. O senhor Presidente informou ainda que 

o valor da anuidade que deve ser repassada à CBTG e o pagamento deverá ser efetuado na próxima 

semana. Como a parcela da anuidade é feita também com base no número de entidades filiadas, 

questionou-se a questão de alguns CTGs que não estão em dia com seus compromissos junto à FTG-PC, 

mas continuam gerando valores a serem pagos a CBTG. A diretoria entendeu que uma nova cobrança, 

dessa vez mais incisiva, deverá ser feita às entidades informando sobre as conseqüências previstas nas 

normas da Federação. Na leitura da próxima correspondência o senhor presidente nos trouxe o teor de e-

mail enviado pelo Diretor Campeiro senhor Antônio Ademar, no qual é sugerida a realização de uma Festa 

Campeira juntamente com o FEGARP premiando os que se destacaram no decorrer da temporada. A 

diretoria considerou a sugestão pouco clara já que na oportunidade geralmente se realiza o Rodeio Crioulo 

da entidade sede e, além disso, a data do FEGARP é no meio da temporada. O assunto ficou de ser 

debatido em uma reunião com a presença do Diretor Campeiro. No próximo item, Congresso e Convenção 

da CBTG o senhor Presidente apresentou o projeto de programação do evento. Durante a discussão do 

assunto foi sugerida a realização da Reunião de Patrões que organiza a agenda do ano posterior na 

oportunidade do Congresso, já que o evento irá convidar os patrões dos CTGs da FTG-PC e facilitaria a 

organização dos eventos do ano de 2010.O senhor Presidente se comprometeu a levar a idéia aos patrões. 

Entrou em pauta o tema “Feira dos Estados” quando se discutiu a necessidade de contratar pessoas ou 

entidades para a realização das refeições a serem servidas. A diretoria entendeu que o melhor caminho é 

um processo análogo à “licitação” entre os CTG´s da 1º Região Tradicionalista, já que o evento ocorrerá em 

Brasília-DF, para tanto, o senhor Presidente contatará as entidades levando a proposta e uma reunião será 

realizada entre os patrões para os próximos dias.  Em seguida, o senhor Presidente informou sobre a   

necessidade de se ter um quórum expressivo na reunião, especialmente, pela demanda de trabalho que o 

evento irá gerar. Entendeu-se pela realização no final de semana em uma entidade da 1º RT mais próxima 

de outros CTGs desta região. No item “assuntos gerais” a Diretora Cultural, Roberta Fontana, pediu a 

inclusão na pauta da próxima reunião da apresentação da proposta do Encontro Cultural dos Jovens da 

FTG-PC a ser realizado pelos Departamentos Cultural e Jovem. Nada mais tendo a se tratar, o Senhor 

Presidente agradeceu a presença de todos e às 22h20min encerrou a reunião, cujo conteúdo constará na 

presente ata que, após lida e aprovada, será assinada pelo Presidente e por mim, Roberta Fontana, 

 



Diretora Cultural, que neste ato substitui o Secretário-Geral, para que faça parte dos anais da Federação e 

gere os efeitos legais. 

_____________________________          _____________________________ 

            Roberta Fontana                                      Antonio Amaro da Silveira Neto 

    Diretora Cultural                                              Presidente da FTG-PC 

 

 



Ata nº 12 – Gestão 2009/2011 

No sétimo dia do mês de novembro de dois mil e nove, na sede do CTG Sinuelo da Saudade, no PAD-DF, 

em Brasília-DF, às dez horas e quarenta minutos, reuniram-se os senhores Antonio Amaro da Silveira Neto, 

Presidente da FTG-PC; Valdemar Cenci, Vice-Presidente da FTG-PC; Tarcísio Langer, 2º Vice-Presidente 

da FTG-PC; Maria das Graças da Silveira, Diretora do Departamento Artístico; Roberta Fontana, Diretora do 

Departamento Cultural; Wilson Porto, Diretor de Imprensa e Relações Públicas; Leonardo Gorgen, 1º Peão 

Tropeiro e integrante do Departamento Jovem; Angela Gorgen, Diretora do Departamento Jovem; Maria 

Porto, Diretora Adjunta do Departamento Artístico; e os convidados Letícia Pinheiro, Coordenadora da 1ª 

Região Tradicionalista, Salete Cenci Malinski, Patroa do CTG Sinuelo da Saudade; Maria Cleusa Guerra, 

Patroa do CTG Estância Gaúcha do Planalto; Alcione Langer, Patrão do CTG Nova Querência de Cristalina; 

e Nara Lucas, Diretora Social da FTG-PC, a fim de tratarem da seguinte pauta: leitura da ata da reunião 

anterior, apresentação de projeto dos departamentos Cultural e Jovem, leitura de correspondências 

recebidas, Congresso e Convenção da CBTG, Festa dos Estados, Encontro Esportivo e assuntos gerais. 

Em nome das tradições do Rio Grande, o Senhor Presidente abriu a reunião com a leitura da ata da reunião 

anterior que, após aberta a apreciação, foi unanimemente aprovada. O Sr. Presidente comunicou a 

impossibilidade de participação na reunião do Secretário-Geral, que foi informada por e-mail. A pauta seguiu 

com a apresentação de projeto pelos departamentos Cultural – através de sua Diretora Srta. Roberta 

Fontana – e Jovem – através de sua Diretora Srta. Angela Gorgen – e do 1º Peão Tropeiro Sr. Leonardo 

Gorgen. O projeto “1º Encontro Cultural dos Jovens da FTG-PC”, em resumo, será um atrativo de Formação 

Tradicionalista e Integração Regional da Juventude Tradicionalista, com data prévia de Março de 2010 com 

atividades culturais – palestras, acampamento, seminário – e de reflexão dos rumos do Movimento 

Tradicionalista Gaúcho no Planalto Central, e integração através de culminância, lazer e entretenimento. O 

projeto foi apresentado com os itens: ciclo de palestras, palestrantes, programação prévia, logística do 

evento, quantificação orçamentária; sua cópia foi entregue à presidência, assim como sua apresentação em 

forma de “slides”. Após a apresentação, o Vice-Presidente da FTG-PC, Sr. Valdemar Cenci, parabenizou o 

projeto e deu sugestão de aplicar atração musical que seja mais convidativa à vinda dos jovens ao evento; 

os presentes discutiram e elaboraram ideias sobre os pontos apresentados, principalmente relativos às 

atividades para custeio das despesas, ampliação dos atrativos musicais no evento e viabilidade; baseado 

nas sugestões, o projeto será revisado e re-apresentado em reunião futura, para que viabilize a organização 

antecipada. O presidente prosseguiu com a reunião lendo correspondência recebida do presidente da 

CBTG, que presta informações úteis sobre o Congresso e Convenção da CBTG, de 27 a 29 de novembro e 

requer envio de informações dos participantes da FTG-PC nos eventos, o que será executado em seguida. 

Na sequência, o presidente informou aos participantes que a FTG-PC enviou as proposições de alteração 

do Estatuto da CBTG após consulta aos CTGs, e não houve nenhuma proposta vinda das entidades da 

FTG-PC; O presidente frisou que os Departamentos Cultural, Campeiro, Esportivo e Artístico enviaram 

proposições para alteração de regulamentos na Convenção da CBTG e de imediato leu a programação 

oficial do 15º Congresso Brasileiro da Tradição Gaúcha e 8ª Convenção Brasileira da Tradição Gaúcha. 

Foram apresentados os nomes dos representantes da FTG-PC como Congressistas e Convencionais 

nestes eventos da CBTG. O presidente adentrou no próximo item da pauta – Festa dos Estados – que 

ocorrerá em Brasília-DF nos próximos dias 20 a 22, e reforçou convite recebido do escritório de 

representação do Governo do Estado do Rio Grande do Sul para participação da FTG-PC no evento. 

 



Conforme já sabido, a FTG-PC se encarregará dos quesitos Alimentação e Apresentações Artísticas 

referentes ao Estado do Rio Grande do Sul no decorrer do evento, o que requer uma densa força-tarefa da 

FTG-PC; o presidente também apresentou projeto arquitetônico para o Box que a FTG-PC ocupará durante 

a Festa que, sob sorteio, ocupará o Box 2. O presidente repassou aos patrões das entidades presentes que 

há muitos meios de comércio e arrecadação com este evento; o Presidente e Diretor de Imprensa e 

Relações Públicas informaram os pormenores para efetivação das atividades que os CTGs podem 

desenvolver no evento, e que as entidades filiadas à FTG-PC têm prioridade de utilizar o espaço para 

comercialização de produtos; estabeleceu-se o prazo de até na próxima terça-feira, dia 10 de novembro, 

para que as propostas sejam apresentadas em reunião específica. No próximo item da pauta, Encontro 

Esportivo, cujo local e data ainda precisam ser definidos, mais uma vez a decisão depende da presença do 

Diretor do Departamento Esportivo e, portanto, fica novamente adiada para a próxima reunião da Diretoria 

Executiva; como durante várias reuniões da FTG-PC este tópico não pôde ser definido, o Encontro 

Esportivo 2009 será realizado no início de 2010 na 1ª Região Tradicionalista, e no decurso normal do 

próximo ano, será realizado o Encontro Esportivo 2010 conforme ordem de realização definido em 

Regulamento do Departamento. Em Assuntos Gerais, o presidente fez alguns informes: o cargo de 

Tesoureiro será definido em breve, após o afastamento voluntário do Sr. Paulo Moacir Bambil deste cargo. 

O cargo de Diretor Jurídico deverá ser substituído também, em virtude da baixa na OAB da inscrição do 

atual Diretor, Sr. Pinto Fernandes. O novo Diretor será definido nos próximos dias pelo presidente. O 

presidente, por final, leu a situação atual financeira e receituária da FTG-PC, que está regularizada junto 

aos órgãos de controle fiscal e cujos balancetes bimestrais estão sendo publicados no site. Conforme 

discutido na última reunião da Diretoria Executiva, o presidente propôs que o Encontro de Patrões da FTG-

PC culmine com a realização do Congresso e Convenção da CBTG no final de novembro; os presentes 

aprovaram a ideia e a presidência encaminhará as convocações na próxima semana. O Senhor Presidente, 

então, agradeceu a presença de todos e às 13 horas e 09 minutos encerrou a reunião. O conteúdo da 

reunião consta nesta ata que será lida e aprovada na próxima reunião da Diretoria Executiva e, após 

aprovada, será assinada pelo Presidente e por mim, Leonardo Gorgen, 1º Peão Tropeiro que nesta 

lavratura substituí o Secretário-Geral, e fará parte dos anais da FTG-PC para que gere os efeitos legais dos 

assuntos discutidos e aqui relatados. 

 

___________________________ 
Leonardo Gorgen 

1º Peão Tropeiro da FTG-PC 
 

___________________________ 
Antonio Amaro da Silveira Neto 

Presidente da FTG-PC

 



Ata nº 13 – Gestão 2009/2011 

 

Aos vinte oito dias do mês de novembro do ano de dois mil e nove, às vinte e uma horas, na sede do CTG 

Jayme Caetano Braun, Brasília – DF, reuniram-se os senhores Antonio Amaro da Silveira Neto, Presidente 

da FTG-PC; Valdemar Cenci, Vice-Presidente da FTG-PC; Antonio Ademar dos Santos, Diretor do 

Departamento Campeiro da FTG PC; Cesar Sandri, Diretor Adjunto do Departamento Campeiro da FTG-PC; 

Roberta Fontana, Diretora do Departamento Cultural da FTG-PC; Caiã  Fontana, Diretor do Departamento 

Jovem da FTG-PC; Nara Lucas,  Diretora do Departamento Social da FTG-PC; Mauro Magno Machado, 

Diretor Adjunto do Departamento Esportivo da FTG-PC; Letícia Lucas Pinheiro, Coordenadora da 1ª R.T; 

Getúlio Taborda, Coordenador da 2ª R.T.; Edson Castro, Vice-Coordenador da 2ª R.T.; Nelson Maggioni, 

Patrão do CTG Querência Goiana; Paulo Fioravante, Patrão do CTG Nova Querência de Buritis; Ilton 

Becker, Patrão do CTG Chama Crioula; Itur Ivo Bartz, Patrão do CTG Jayme Caetano Braun; Maria Cleusa 

Guerra, Patroa do CTG Estância Gaúcha do Planalto; Airton Carpenedo, Patrão do CTG Estância do Rio 

Grande; Mauricio Dalmagro, do CTG Estância do Rio Grande; Paulo Gilberto Silva Pires, do CTG Estância 

do Rio Grande; Alan Cenci, do CTG Sinuelo da Saudade; Odacil Ranzi, do CTG Sinuelo dos Gerais; Sandro 

Lamb, do CTG Querência Formosa. O senhor presidente da FTG-PC agradeceu a presença de todos e teve 

início a discussão acerca da data da realização do FEGARP de 2010, bem como sua sede, que pela ordem 

convencional caberia à 3ª RT. O senhor presidente Antonio Amaro esclareceu que não há disponibilidade 

de caixa suficiente para fomentar rodeios e FEGARP, mas que há esforço no sentido de custear, pelo 

menos, a comissão avaliadora. O senhor Nelson Maggioni patrão do CTG Querência Goiana se dispôs a 

sediá-lo na cidade de Jataí - GO nos dias 23,24 e 25 de julho com os custos da comissão avaliadora do 

FEGARP por conta da FTG-PC. A sugestão foi acolhida por todos. Passou-se a discutir o calendário dos 

rodeios do próximo ano. Devido a ausência de representantes do CTG Querência do Oeste Baiano 

perguntou-se ao 1º Peão Tropeiro da FTG-PC, Leonardo Gorgen, filiado a esse Centro, se havia alguma 

designação de representante e ele, por sua vez, esclareceu que não. De modo que as decisões tomadas 

serão obrigatoriamente acolhidas pelos ausentes. Com a observação de um intervalo de 21 (vinte e um) 

dias entre cada rodeio, na medida do possível, decidiu-se pela seguinte programação: Estância do Rio 

Grande ( Barreiras - BA)  nos dias 30 /04, 01 e 02/05; CTG Nova Querência (Buritis - MG) 28,29 e 30/05; 

CTG Nova Querência (Cristalina – GO) 18,19 e 20/06; CTG Sinuelo da Saudade ( PAD-DF) 02,03 e 04/07; 

CTG Querência Goiana ( Jataí - GO) 23,24 e 25/07; CTG Chama Crioula  (Chapada Gaúcha - MG ) 6,7 e 

08/08 e CTG Sinuelo dos Gerais nos dias 27, 28 e 29/08. Esta ultima definição pendente de homologação 

da entidade que, sendo possível, remanejará para a primeira semana de setembro possibilitando 

conseqüentemente a transferência do rodeio anterior (Chama Crioula) para semana posterior: 13,14 e 

15/08. Posteriormente discutiu-se a necessidade de designação de coordenador da 3ª RT. O senhor 

Maggioni, patrão do CTG Querência Goiana se dispôs a convidar os demais CTGs da 3ª RT para uma 

reunião com esse objetivo. Considerando que já foram realizadas as seletivas de esporte da 2ª e 1ª RT, 

entendeu-se que se faz necessária a seletiva da 3ª RT até a convenção de 2010 para ser realizado o 

Encontro Esportivo 2009 nos dias 13 e 14 de março de 2010 em Cristalina - GO ou Formosa - GO, 

juntamente com a Convenção e o Encontro 2010 conjuntamente com o FEGARP, em Jataí - GO. Nada mais 

tendo a tratar, às vinte e duas horas e cinqüenta minutos, o senhor presidente encerra a reunião cujas 

 



decisões constarão nesta ata que foi lavrada e será assinada pelo Presidente, por mim, Roberta Fontana, 

Diretora Cultural, designada a lavrá-la e pelos demais presentes para que gere seus efeitos legais. 

 

___________________________ 

Roberta Fontana 

Diretora Cultural da FTG-PC 

___________________________ 

Antonio Amaro da Silveira Neto 

Presidente da FTG-PC

 



Ata nº 14 – Gestão 2009/2011 
 

Aos dez dias de dezembro do ano de dois mil e nove, na sede do CTG Estância Gaúcha do Planalto, em 

Brasília-DF, às vinte e uma horas e sete minutos, reuniram-se os senhores Antonio Amaro da Silveira Neto, 

Presidente da FTG-PC; Maria das Graças Amaro da Silveira, Diretora do Departamento Artístico; Maria 

Torales Porto, Diretora Adjunta do Departamento Artístico; Roberta Fontana, Diretora do Departamento 

Cultural; Wilson Porto, Diretor de Imprensa e Relações Públicas; Nara Lucas, Diretora do Departamento 

Social; Leonardo Valentini Gorgen, 1º Peão Tropeiro e integrante do Departamento Jovem; e como convidadas 

a Srta. Letícia Pinheiro, Coordenadora da 1ª Região Tradicionalista; e a Sra. Elcy Caovilla a fim de tratarem da 

seguinte pauta: leitura da ata da reunião anterior, leitura de correspondências recebidas, Festa dos Estados, 

Congresso e Convenção da CBTG, Programação de 2010 e assuntos gerais. O Senhor Presidente abriu a 

reunião em nome das tradições do Rio Grande do Sul com a leitura da ata da reunião anterior, de número 12, 

que foi lida e aprovada. O Sr. Presidente comunicou a impossibilidade de participação do Vice-Presidente. 

Dando continuidade o Sr. Presidente procedeu a leitura da Ata número 13, da Reunião com a participação de 

Patrões ocorrida no último dia 28 de novembro de 2009 no CTG Jayme Caetano Braum, concomitante com o 

Congresso e Convenção da CBTG, em que ficou definido o calendário de eventos de 2010 que, após lida e 

corrigida, foi aprovada pelos presentes. O Presidente leu as correspondências recebidas, que foram discutidas 

e arquivadas. A Diretora Cultural Roberta Fontana informou o envio de agradecimento às Prendas da FTG-PC, 

que se deslocaram de Luís Eduardo Magalhães-BA a Brasília a custo do CTG Sinuelo dos Gerais para 

representarem a FTG-PC no Congresso e Convenção da CBTG ocorridos no último mês. No item 

Programação, foi discutido o assunto de data referente à realização do Encontro de Jovens Tradicionalistas da 

FTG-PC, que estava pré-programado para março, mas que, em virtude da definição do calendário de eventos 

da FTG-PC para 2010, ficou proposta para 15 e 16 de maio de 2010, em Brasília-DF, no CTG Estância 

Gaúcha do Planalto, fazendo parte do calendário oficial de 2010 da FTG-PC. Ainda neste tópico, o Encontro 

Esportivo 2009 da FTG-PC está com data a definir e, provavelmente, será concomitante com a Convenção da 

FTG-PC nos dias 13 e 14 de março de 2010. Dando sequência, o Sr. Presidente adentrou o item Festa dos 

Estados, e comentou o resultado financeiro da referida festa, que teve saldo parcial de R$ 1.130,09. No item 

Congresso e Convenção da CBTG, o Presidente informou as despesas que couberam à FTG-PC, cuja 

documentação fará parte da pasta de balancetes. Em Assuntos Gerais, o Sr. Presidente definiu os cargos 

vagos da tesouraria e secretara, cujos membros foram convidados e confirmados, ficando como Tesoureira-

Adjunta em exercício a Sra. Sílvia Zeneide Madeira Nogueira e Secretária-Adjunta a Sra. Elcy Macedo 

Caovilla. Em seguida o Sr. Presidente anunciou a confirmação da Srta. Clarissa Serpa para o cargo de 

Diretora do Departamento Jurídico. O Presidente, aproveitando a oportunidade de a presente ser a última 

reunião da Diretoria Executiva no ano de 2009, abriu a palavra para que cada um dos presentes tecesse sua 

avaliação sobre o período desta gestão que se passou até agora. Cada integrante da mesa fez comentários de 

agradecimento a este intervalo de gestão e o presidente, ao final, relatou as passagens marcantes desta 

gestão e os anseios para o próximo ano, lançando a idéia de que cada CTG indique um evento para que seja 

incluído no calendário da FTG-PC e que as outras entidades e a Diretoria Executiva participem e que incentive 

a integração entre os CTGs. O Presidente, então, encerrou a reunião à zero hora e quarenta minutos do dia 

onze de dezembro de dois mil e nove, agradecendo a todos os presentes nesta reunião, cujos conteúdos 

discutidos e relatados constarão nesta ata que, após lida e aprovada, será assinada por mim, Leonardo 

Gorgen, 1º Peão Tropeiro, que neste ato substituí o Secretário-Geral, e pelo Presidente, e fará parte dos anais 

da FTG-PC para gerar os efeitos legais. 

  

___________________________ 
Leonardo Gorgen 

1º Peão Tropeiro da FTG-PC 

___________________________ 
Antonio Amaro da Silveira Neto 

Presidente da FTG-PC 

 



Ata nº 15 – Gestão 2009/2011 

 

 

No dia seis de fevereiro do ano de dois mil e dez, no Galpão Emílio Rodrigues do CTG Estância Gaúcha do 

Planalto, em Brasília-DF, reuniram-se os senhores Antonio Amaro da Silveira Neto, Presidente da FTG-PC; 

Valdemar Valentin Cenci, Vice-Presidente da FTG-PC; Maria das Graças Amaro da Silveira, Diretora do 

Departamento Artístico; Roberta Fontana, Diretora do Departamento Cultural; Nara Lucas, Diretora do 

Departamento Social; Leonardo Valentini Gorgen, 1º Peão Tropeiro e integrante do Departamento Jovem; 

Angela Valentini Gorgen, Diretora do Departamento Jovem; e a Srta. Letícia Pinheiro, Coordenadora da 1ª 

Região Tradicionalista para tratarem os assuntos da seguinte pauta: leitura da ata da reunião anterior, leitura 

de correspondências recebidas, programação de 2010, Convenção Ordinária da FTG-PC, Encontro Esportivo 

2009, Rodeio do CTG Querência do Oeste Baiano e Assuntos Gerais. O Sr. Presidente, em nome das 

tradições gaúchas, iniciou a reunião com a leitura da ata da reunião anterior que foi aprovada e deu início aos 

informes de correspondências recebidas através da leitura de correspondências do Sr. Ivo Benfatto, Diretor do 

Departamento Cultural da CBTG, tratando do Concurso Nacional de Prendas e Peões; A Diretora Cultural da 

FTG-PC, Srta. Roberta Fontana, confirmou que não haverá participação da FTG-PC naquele Concurso, mas 

que há possibilidade de prestigiar o evento, e que até o dia 20 de fevereiro será informado formalmente à 

CBTG; O Sr. Presidente leu correspondências do Sr. José Alfredo Tessmann, Diretor do Departamento 

Campeiro da CBTG, convidando os diretores campeiros dos MTGs para participação de reunião em 20 de 

março de 2010 em Caxias do Sul; além de correspondência do Presidente da CBTG Sr. Dorvílio Calderan 

convidando para reunião dia 13 de março de 2010 em Porto Alegre para tratar de lançamento de canal 

televisivo acerca da Cultura Gaúcha. As demais correspondências foram lidas, respondidas as pertinentes e 

arquivadas. No item Convenção da FTG-PC, o Sr. Presidente confirmou a data, que será mantida em 13 e 14 

de março de 2010, mas com alteração de local, passando a ser realizada no CTG Estância Gaúcha do 

Planalto, em Brasília-DF. O Sr. Presidente informou que em breve emitirá o Edital de Convocação aos CTGs. 

Em seguida, passou-se a discutir a data e local do Encontro Esportivo de 2009, que ficou definido para o CTG 

Nova Querência, de Cristalina-GO, em 17 e 18 de abril de 2010. No assunto Rodeio do CTG Querência do 

Oeste Baiano, em virtude de a Diretoria Executiva não ter autonomia para modificar o calendário definido no 

Encontro de Patrões em 28 de novembro de 2009, a decisão será tomada em conjunto com os patrões das 

entidades por ocasião da Convenção da FTG-PC dias 13 e 14 de março de 2010 em Brasília-DF. Em virtude 

da indefinição de possibilidade de marcação de rodeio crioulo de 14 a 16 de maio, o Encontro de Jovens 

Tradicionalistas da FTG-PC foi postergado para os dias 22 e 23 de maio de 2010, no CTG Estância Gaúcha 

do Planalto, em Brasília-DF. Não havendo mais a tratar, o Sr. Presidente agradeceu a presença de todos e a 

reunião foi encerrada às treze horas e nove minutos; seu conteúdo consta nesta ata que, após lida e 

aprovada, será assinada por mim, Leonardo Gorgen, 1º Peão Tropeiro, que lavrei este documento, e pelo 

Presidente, para que gere os efeitos legais. 

 

  

___________________________ 
Leonardo Gorgen 

1º Peão Tropeiro da FTG-PC 
 
 
 
 
 
 
 

___________________________ 
Antonio Amaro da Silveira Neto 

Presidente da FTG-PC 

 



Ata nº 16 – Gestão 2009/2011 

Aos dois dias do mês de março de dois mil e dez, na sede do CTG Estância Gaúcha do Planalto, em 

Brasília/DF, às vinte horas e quarenta minutos, reuniram-se os senhores Antonio Amaro da Silveira Neto, 

Presidente da FTG/PC; Valdemar Cenci, 1º Vice-Presidente; Maria das Graças da Silveira, Diretora do 

Departamento Artístico, Nara Lucas, Diretora Social; Roberta Fontana, Diretora Cultural; Leonardo Gorgen, 

1º Peão Tropeiro; Angela Gorgen, Diretora do Departamento Jovem e, ainda, a Coordenadora da 1ª região 

Tradicionalista Srta. Letícia Maria Lucas Pinheiro a fim de discutir a seguinte pauta: leitura da ata da reunião 

anterior, leitura de correspondências recebidas, programação da convenção da FTG-PC, medidas 

administrativas, Encontro Jovem, e assuntos gerais. Em nome das tradições do Rio Grande do Sul, o 

Senhor Presidente declarou aberta a reunião e iniciou a leitura da proposta de programação para a 

Convenção da FTG-PC, que será realizada nos dias 13 e 14 de março de 2010 no CTG Estância Gaúcha 

do Planalto, em Brasília – DF e que será divulgada no sítio da FTG-PC nos próximos dias. Para a 

solenidade de abertura, decidiu-se que todos os patrões farão uso da palavra. A Diretora Social, Nara 

Lucas, sugeriu que na oportunidade da Convenção, se realizasse uma reunião entre os CTGs de cada 

região a fim de fortalecê-las e tratar das proposições que serão votadas nas sessões plenárias. A Diretoria 

entendeu que o tempo para tratar do assunto é escasso e que as Regiões devem vir com os assuntos já 

debatidos. Decidiu ainda, que as RTs, assim como cada CTG, poderão indicar representantes para as 

temáticas a fim de defender suas proposições. Estas reuniões serão abertas para qualquer pessoa, 

contudo, apenas terá direito a palavra e voto um representante de cada CTG e Região. No mesmo evento, 

haverá uma reunião da diretoria com o Senhor Nelson Maggioni a fim de discutir a estrutura da realização 

do FEGARP. O 1º Peão Tropeiro, Leonardo Gorgen, também relator geral da Convenção, informou que as 

propostas recebidas deverão se publicadas no sítio da FTG-PC neste fim de semana.  A Diretora Cultural, 

Roberta Fontana, informou sobre o andamento da preparação do Encontro Jovem, que será realizado em 

maio de 2010. A organização está sendo feita em parceria com o CTG Estância Gaúcha do Planalto e com 

a 1ª Região Tradicionalista e a programação recebeu a seguinte modificação: O projeto se dará em duas 

etapas, quais sejam, a 1ª em que os CTGs irão compor em sua sede grupos de estudos específicos sobre 

danças tradicionais ou indumentária gaúcha. O assunto será delimitado pela organização do Encontro que 

também fornecerá todo o material teórico para a pesquisa. A 2º etapa refere-se ao Encontro Cultural, 

quando os estudos feitos pelos CTGs serão compartilhados com as demais entidades realizando uma 

grande comunhão de pesquisas e idéias no segundo dia do evento. Para o primeiro dia, permanece o ciclo 

de palestras anteriormente definido, seguido de atividades de integração.  No momento, grande parte dos 

CTGs já foi contatada e estes manifestaram interesse em participar do evento. Contudo, a diretora informa 

que não há uma definição concreta, até o momento, do fechamento de custos que receberá auxílio do CTG 

Estância Gáucha do Planalto, conforme posicionamento de sua patroa, Maria Cleusa Guerra. 

Posteriormente, o senhor Presidente nos informou que, segundo o Departamento Jurídico da FTG-PC, o 

estatuto da entidade não se adéqua à legislação civil em vigor para fins de apreciação de projetos que 

visem fomentar nossas atividades. Em virtude disso, a Diretoria entendeu como necessária a convocação 

de um Congresso Extraordinário para que se altere o Estatuto, assunto que deverá ser levantado na 

oportunidade da próxima Convenção a fim de discutir com os CTGs o melhor momento de realizá-lo. Nada 

mais tendo a tratar, o Senhor Presidente agradeceu a presença de todos e às vinte e duas horas e trinta e 

cinco minutos encerrou a reunião, cujo conteúdo constará na presente ata que, após lida e aprovada, será 

 



assinada pelo Presidente e por mim, Roberta Fontana, Diretora Cultural, que neste ato substitui o 

Secretário-Geral, para que faça parte dos anais da Federação e gere os efeitos legais. 

_____________________________          _____________________________ 

            Roberta Fontana                                      Antonio Amaro da Silveira Neto 

    Diretora Cultural                                              Presidente da FTG-PC 

 

 



Ata nº 17 – Gestão 2009/2011 

Aos oito dias do mês de abril de dois mil e dez, na sede do CTG Estância Gaúcha do Planalto, em 

Brasília/DF, às vinte horas e trinta e cinco minutos, reuniram-se os senhores Antonio Amaro da 

Silveira Neto, Presidente da FTG/PC; Maria das Graças Amaro da Silveira, Diretora do 

Departamento Artístico; Roberta Fontana, Diretora Cultural; Leonardo Gorgen, 1º Peão Tropeiro; 

Angela Gorgen, Diretora do Departamento Jovem, Wilson Porto, Diretor de Imprensa e Relações 

Públicas; Silvia Zeneide Madeira Nogueira, Tesoureira-Adjunta; Altamir Neto, Diretor Esportivo; e, 

ainda, como convidada, a Coordenadora da 1ª Região Tradicionalista Srta. Letícia Maria Lucas 

Pinheiro a fim de discutir a seguinte pauta: leitura da ata da reunião anterior, leitura de 

correspondências recebidas, avaliação da Convenção da FTG-PC, Encontro Esportivo e Encontro 

Jovem. Em nome das tradições do Rio Grande do Sul, o senhor Presidente declarou aberta a 

reunião e deu início à leitura das atas números 15 e 16 das reuniões anteriores que receberam 

aprovação desta diretoria. No item posterior, leitura de correspondências recebidas, o senhor 

Presidente nos trouxe o teor de ofício emitido pelo CTG Sinuelo dos Gerais relatando a dificuldade 

de realizar seu rodeio crioulo na data convencionada na reunião de patrões em virtude de um 

grande evento municipal que ocorrerá naquele dia e que, considerando a importância da interação 

da comunidade local com as atividades da entidade, um rodeio esvaziado não seria salutar ao 

CTG. A diretoria entendeu que o Diretor Campeiro deve ser contatado a fim de verificar a 

possibilidade de o CTG Chama Crioula, da Chapada Gaúcha - MG, fazer uma permuta de data 

com o CTG Sinuelo dos Gerais. Não sendo possível esta solução, o assunto deverá ser tratado 

em uma nova reunião de patrões, preferencialmente na oportunidade do rodeio crioulo do CTG 

Estância do Rio Grande, em Barreiras - BA. Na avaliação da Convenção da FTG-PC, ocorrida nos 

dias 13 e 14 de março deste ano, cada diretor relatou os trabalhos de sua área. Em resumo, a 

diretoria entendeu como muito bom o seu resultado já que agregou uma expressiva demanda de 

convencionais e promoveu significativos debates com relação às alterações de nossos 

regulamentos. A Tesoureira-Adjunta, senhora Silvia Nogueira informou que grande parte dos 

CTG´s efetuou o pagamento da anuidade, contudo, há entidades com pendências remanescentes 

junto a FTG-PC e que geram valores a serem pagos à CBTG. O senhor Presidente disse que a 

diretoria terá este tema na próxima pauta para que se defina uma solução. No próximo item, 

Encontro Esportivo, que será realizado no próximo fim de semana no CTG Nova Querência de 

Cristalina – GO, o Diretor Esportivo, Senhor Altamir Neto, nos informou que recebeu regularmente 

as inscrições das três Regiões Tradicionalistas e que na sexta-feira realizará o Congresso Técnico 

que contará com um representante de cada modalidade de cada Região e que definirá a 

sistemática da competição. Com relação ao Encontro Jovem, a Diretora do Departamento 

Cultural, Roberta Fontana, informou que já há a confirmação de alguns CTG´s e de todos os 

palestrantes. Uma “Ação entre amigos” de um netbook e de 4 jantares será realizada pelos 

Departamentos Cultural  e Jovem a fim de arrecadar fundos para a realização do evento. 

 



Posteriormente, a diretora informou acerca de um debate que tem sido feito no âmbito da CBTG 

objetivando reformular o Concurso Nacional de Prendas e Peões que tem registrado uma 

demanda muito baixa nas últimas edições. O atual prendado conjuntamente com os 

departamentos culturais dos MTGs deve formular uma proposta única na próxima convenção da 

CBTG e, para tanto, a FTG-PC deve pensar uniformemente seu posicionamento. Em assuntos 

gerais, o senhor Presidente nos informou que esteve juntamente com a Diretora do Departamento 

Artístico, senhora Maria das Graças Amaro da Silveira, com a Diretora do Departamento Jovem, 

Ângela Gorgen e com o 1º Peão Tropeiro, Leonardo Gorgen na cidade de Jataí-GO tratando da 

estrutura da realização do FEGARP, neste momento, foi relatada a dificuldade de se efetuar o 

Encontro Esportivo de 2010 na oportunidade do FEGARP já que seriam em locais diferentes. 

Nada mais tendo a tratar, o senhor Presidente agradeceu a presença de todos e às vinte e três 

horas e quarenta e seis minutos encerrou a reunião, cujo conteúdo constará na presente ata que, 

após lida e aprovada, será assinada pelo Presidente e por mim, Roberta Fontana, Diretora 

Cultural, que neste ato substitui o Secretário-Geral, para que faça parte dos anais da Federação e 

gere os efeitos legais. 

_____________________________          _____________________________ 

            Roberta Fontana                                      Antonio Amaro da Silveira Neto 

    Diretora Cultural                                              Presidente da FTG-PC 

 

 



Ata nº 18 – Gestão 2009/2011 

Aos vinte e dois dias do mês abril de dois mil e dez, na sede do CTG Estância Gaúcha do 

Planalto, em Brasília/DF, às vinte e uma horas e dez minutos, reuniram-se os senhores Antonio 

Amaro da Silveira Neto, Presidente da FTG/PC; Maria das Graças Amaro da Silveira, Diretora do 

Departamento Artístico; Nara Lucas, Diretora Social; Roberta Fontana, Diretora Cultural; Wilson 

Porto, Diretor de Imprensa e Relações Públicas; Silvia Nogueira, Tesoureira-Adjunta; e, ainda, 

como convidada, a Coordenadora da 1ª Região Tradicionalista Srta. Letícia Maria Lucas Pinheiro 

a fim de discutir a seguinte pauta: leitura da ata da reunião anterior, leitura de correspondências 

recebidas, situação das entidades inadimplentes e Expotchê. Em nome das tradições do Rio 

Grande do Sul, o senhor Presidente declarou aberta a reunião e deu início à leitura da ata da 

última reunião que recebeu a aprovação desta diretoria. Posteriormente, informou-nos sobre a 

situação da data de realização do Rodeio Crioulo do CTG Sinuelo dos Gerais, discutida na última 

reunião; segundo ele, após tratar da questão com o diretor campeiro, decidiu-se por levá-la para 

ser resolvida na oportunidade do Rodeio Crioulo do CTG Estância do Rio Grande que ocorrerá 

nos próximos dias. No item posterior, situação das entidades inadimplentes, o senhor presidente 

relatou o problema de alguns CTGs filiados que há bastante tempo não pagam suas anuidades e, 

ainda assim, geram valores a serem repassados à CBTG. Informou também, a disposição 

estatutária acerca da questão que prevê a quitação das anuidades como dever dos filiados nos 

seguintes termos: “Art. 9º. São deveres dos filiados: (...) III - satisfazer pontualmente o pagamento 

das anuidades e contribuições”; no mesmo sentido é o Regulamento do Estatuto que ainda prevê 

as penalidades da seguinte maneira: “Das Penalidades Art. 28. São penas disciplinares a que 

estão sujeitas as Entidades filiadas à FTG-PC, em caso de infrações previstas neste 

Regulamento: I - advertência; II - suspensão; III - indenização e IV – desfiliação Art. 29. A pena de 

advertência será aplicada, por escrito, ao filiado que: I - deixar de cumprir seus deveres; (...) IV - 

após 02 (dois) meses, a contar do prazo estabelecido no Art. 25, ainda não tenha recolhido a 

anuidade. Art. 30. A pena de suspensão, que não poderá exceder a 01 (um) ano, aplica-se ao 

filiado: (...) VI - após 06 (seis) meses, a contar do prazo estabelecido no Art. 25, ainda não tenha 

recolhido a anuidade. Parágrafo único. A pena prevista no inciso VI deixa de existir a partir do 

recolhimento dos valores devidos. Art. 32. A pena de desfiliação será aplicada ao filiado que: (...) 

V - após 12 (doze) meses, a contar do prazo estabelecido no Art. 25, ainda não tenha recolhido a 

anuidade. Art. 36. São competentes para aplicar as penalidades previstas nesta Seção: I - a 

Diretoria Executiva nos casos de advertência, indenização e suspensão até 90 (noventa) dias, 

com o conhecimento e aprovação do Conselho Deliberativo; II - o Conselho Deliberativo em 

qualquer caso. Art. 38. A Entidade eliminada não mais poderá voltar a se filiar à FTG-PC, salvo 

quando, a pedido da interessada, reunidos a Diretoria Executiva e o Conselho Deliberativo 

venham a reconhecer, pelo voto favorável de 2/3 (dois terços) de seus membros que: I-cessarem 

as causas determinantes da aplicação da penalidade; do fixadas pela FTG-PC.” Com estas 

 



considerações, a diretoria decidiu que será feita uma notificação aos CTGs inadimplentes para 

que quitem suas pendências e não sofram com um pedido de suspensão a ser remetido ao 

conselho para posterior desfiliação. Tratando da questão da Expotchê, que será realizada de 03 a 

13 de junho, o senhor Presidente informou que na reunião com os organizadores do evento foi 

cedido uma área de duzentos e quarenta metros quadrados à Federação. O espaço seria 

destinado a promover atividades da cultura gaúcha, servir pratos da nossa culinária e ainda 

comercializar artesanatos, livros, bebidas e demais produtos. Para isso, a diretoria entendeu como 

mais eficiente a terceirização de serviços, sempre supervisionados por esta entidade. Nada mais 

tendo a tratar, o senhor Presidente agradeceu a presença de todos e às vinte e três horas e 

quarenta minutos encerrou a reunião, cujo conteúdo constará na presente ata que, após lida e 

aprovada, será assinada pelo Presidente e por mim, Roberta Fontana, Diretora Cultural, que neste 

ato substitui o Secretário-Geral, para que faça parte dos anais da Federação e gere os efeitos 

legais. 

_____________________________          _____________________________ 

            Roberta Fontana                                      Antonio Amaro da Silveira Neto 

    Diretora Cultural                                              Presidente da FTG-PC 

 

 



Ata nº 19 – Gestão 2009/2011 

Aos seis dias do mês de maio de dois mil e dez, às vinte horas e quarenta minutos, no CTG 

Estância Gaúcha do Planalto, em Brasília/DF, reuniram-se os senhores Antonio Amaro da Silveira 

Neto, Presidente da FTG/PC; Valdemar Cenci, Vice-Presidente; Maria das Graças Amaro da 

Silveira, Diretora do Departamento Artístico; Nara Lucas, Diretora Social; Roberta Fontana, 

Diretora Cultural; Wilson Porto, Diretor de Imprensa e Relações Públicas; Ângela Gorgen, Diretora 

do Departamento Jovem e, ainda, como convidada, a Coordenadora da 1ª Região Tradicionalista 

Srta. Letícia Maria Lucas Pinheiro a fim de discutir a seguinte pauta: leitura da ata da reunião 

anterior, leitura de correspondências recebidas, Encontro Cultural dos Jovens da FTG-PC, 

Expotchê, FEGARP, Encontro Esportivo, narradores e assuntos gerais. Em nome das tradições do 

Rio Grande do Sul, o senhor Presidente declarou aberta a reunião e deu-se início à leitura da ata 

da reunião anterior que recebeu a aprovação de todos. Em seguida, o senhor Presidente nos 

trouxe o teor de resposta à consulta feita à CBTG com relação ao “Grenal de Bombacha” 

constante na programação do I Encontro Cultural dos Jovens da FTG-PC. Tal consulta foi 

formulada em tratamento aos questionamentos do senhor Presidente da CBTG direcionados ao 

Presidente da FTG-PC relacionados a este ponto da programação. Por meio de parecer de seu 

Diretor Cultural, a CBTG manifestou seu entendimento de que a atividade não é aconselhável, 

embora não encontre aparato que regulamente a questão. Nesse sentido, a diretoria decidiu 

alterar a programação em consideração à posição do Diretor Cultural da CBTG. A atividade de 

integração do dia vinte e dois de maio no Encontro Jovem passou a ser um torneio de bocha 

campeira. As exposições de motivos constarão no sítio da FTG-PC e, na oportunidade da próxima 

convenção, a FTG-PC enviará proposição para que assunto seja regulamentado. Posteriormente, 

o senhor Presidente nos informou que o CTG Querência Goiana de Jataí-GO, que sediará o 

FEGARP de 2010 juntamente com o Rodeio Crioulo, decidiu por fazer as atividades artísticas na 

sua sede social e não mais junto ao parque campeiro – já que a estrutura que demanda o 

FEGARP já está pronta na entidade. A abertura oficial e o encerramento, contudo, ocorrerão em 

conjunto no parque campeiro. O tema “Encontro Esportivo” será tratado em outra reunião devido à 

ausência do diretor esportivo. Tratando da questão da Expotchê, discutiu-se os produtos que 

poderiam ser comercializados no espaço. Também se concluiu que seria relevante contatar os 

CTGs da FTG-PC com sede em Brasília para verificar seu interesse em fazer uma parceria. Para 

maiores ajustes da participação da FTG-PC neste evento, avaliou-se como necessária uma 

reunião própria para este assunto. Em assuntos gerais, o Presidente informou que esteve no 

Rodeio Crioulo do CTG Estância do Rio Grande em Barreiras-BA e, naquela ocasião, em reunião 

de patrões, decidiu-se por unanimidade alterar a data do Rodeio Crioulo do CTG Sinuelo dos 

Gerais, pelos motivos já tratados em reuniões passadas. Dessa forma, o rodeio ocorrerá nos dias 

27, 28 e 29 de agosto. Nada mais tendo a tratar, o senhor Presidente agradeceu a presença de 

todos e às vinte e três horas e cinqüenta minutos encerrou a reunião, cujo conteúdo constará na 

 



presente ata que, após lida e aprovada, será assinada pelo Presidente e por mim, Roberta 

Fontana, Diretora Cultural, que neste ato substitui o Secretário-Geral, para que faça parte dos 

anais da Federação e gere os efeitos legais. 

_____________________________          _____________________________ 

            Roberta Fontana                                      Antonio Amaro da Silveira Neto 

    Diretora Cultural                                              Presidente da FTG-PC 

 

 



Ata nº 20 – Gestão 2009/2011 

 

Aos dezessete dias do mês de maio do ano de dois mil e dez, na sede social do CTG Jayme Caetano Braun, em 

Brasília-DF, às vinte horas e quarenta e cinco minutos, reuniram-se os senhores Antonio Amaro da Silveira Neto, 

Presidente da FTG-PC; Maria das Graças Amaro da Silveira, Diretora do Departamento Artístico; Roberta 

Fontana, Diretora do Departamento Cultural; Wilson Porto, Diretor de Imprensa e Relações Públicas; Nara Lucas, 

Diretora do Departamento Social; Angela Valentini Görgen, Diretora do Departamento Jovem; Altamir Neto, Diretor 

do Departamento Esportivo; Leonardo Valentini Görgen, 1º Peão Tropeiro e integrante do Departamento Jovem; e, 

como convidada, a Srta. Letícia Pinheiro, Coordenadora da 1ª Região Tradicionalista a fim de tratarem da seguinte 

pauta: leitura da ata da reunião anterior; leitura de correspondências recebidas; programação do FEGARP e 

Encontro Esportivo; Expotchê; Narradores; Encontro Cultural dos Jovens; e Assuntos Gerais. O presidente Antonio 

Amaro iniciou a reunião dando as boas vindas a todos e procedeu a leitura da ata anterior, que foi aprovada sem 

modificações; o presidente passou ao próximo item da pauta, lendo as correspondências recebidas, que foram 

devidamente respondidas e não constaram de assuntos pertinentes de deliberação; o presidente informou do 

encaminhamento de suspensões de 3 (três) meses, já com o aval do Presidente do Conselho Deliberativo, a 

entidades que estão irregulares junto à FTG-PC há mais de 2 (dois) anos: CTG Querência de Valparaíso, de 

Valparaíso-GO; CTG Tropeiros do Cerrado, de Luziânia-GO e CTG Gaudérios do Planalto, de Brasília-DF, estes 

da 1ª Região Tradicionalista; e CTG Saudade dos Pampas, de Goiânia-GO, da 3ª Região Tradicionalista. O 

presidente passou a palavra para a Diretora do Departamento Artístico Sra. Maria das Graças para tratar do 

assunto Programação do FEGARP. Após as discussões, definiu-se a questão de prioridade de participação na 

ocasião do FEGARP, Encontro Esportivo e Rodeio Crioulo aqueles que estiverem inscritos em provas coletivas do 

FEGARP. Foram definidos os detalhes da programação, que será divulgada no site da Federação assim que 

ajustados os pontos que dependem de acertos com a Diretoria do CTG Querência Goiana, de Jataí-GO. A 

Diretora do Departamento Artístico solicitou, então, sugestões para os temas para a Música Inédita e Poesia 

Inédita para o FEGARP deste ano. A Coordenadora da 1ª Região Tradicionalista Letícia Pinheiro e o 1º Peão 

Tropeiro Leonardo Gorgen sugeriram o tema que foi acatado por todos e, portanto, definido, que é “O Jovem no 

Movimento Tradicionalista”. O presidente tratou, então, do tema Encontro Esportivo, passando a palavra ao Diretor 

do Departamento Esportivo, Sr. Altamir Neto, que discutiu acerca da programação do Encontro Esportivo da FTG-

PC em Jataí e do Congresso Técnico, que ocorrerá provavelmente na sexta-feira, dia 23 de julho, antes do início 

das provas, para que sejam esclarecidas todas as pendências dos jogos esportivos, inclusive das novas provas 

instituídas na última Convenção Tradicionalista. A programação será divulgada no site da FTG-PC assim que 

definida. O presidente informou que está prevista uma reunião com os três coordenadores das regiões 

tradicionalistas no próximo final de semana, após as atividades programadas para o Encontro Cultural dos Jovens 

da FTG-PC, no domingo, dia 24 de maio na Estância Gaúcha do Planalto, para tratarem do Encontro Esportivo da 

FTG-PC, FEGARP e carteirinhas tradicionalistas. Passou-se a palavra para a Diretora do Departamento de 

Cultura e Tradições Srta. Roberta Fontana, para se discutir as questões pertinentes ao Encontro Cultural dos 

Jovens da FTG-PC. Foram esclarecidos todos os pontos relativos às responsabilidades para o evento. Tratou-se, 

então, de uma proposta de filmagem, com edição inclusa, e decidiu-se por acatar a proposta, que será arcada 

pela FTG-PC, possivelmente em parceria com o CTG Estância Gaúcha do Planalto, para que o material gravado 

em DVDs possa ser retransmitido ou comercializado. O presidente passou então ao assunto Expotchê; a FTG-PC 

possui um espaço na feira e serão negociadas propostas de comercialização em parceria. O presidente passou a 

tratar da participação dos Narradores no Rodeio Nacional de Campeões e, após os debates com a Diretoria, será 

feito um levantamento de informações acerca da questão para orientar as ações da FTG-PC na atuação dos 

narradores para aquele evento. À zero hora e quarenta minutos do dia dezoito de maio de 2010 o presidente 

agradeceu a todos e encerrou a reunião, cuja ata foi lavrada por mim, Leonardo Görgen, 1º Peão Tropeiro da 

FTG-PC, e fará parte dos anais da FTG-PC após aprovação. 

 

___________________________ 
Leonardo Görgen 

1º Peão Tropeiro da FTG-PC 

___________________________ 
Antonio Amaro da Silveira Neto 

Presidente da FTG-PC 

 



Ata nº 21 – Gestão 2009/2011 

 

 

Às vinte horas e quarenta minutos do dia vinte e sete do mês de maio de dois mil e dez, na sede 
social do Centro de Tradições Gaúchas Estância Gaúcha do Planalto, em Brasília-DF, reuniu-se a 
Diretoria Executiva da Federação Tradicionalista Gaúcha do Planalto Central, os senhores Antonio 
Amaro da Silveira Neto, Presidente; Silvia Zeneide Madeira Nogueira, Tesoureira-Geral; Wilson Porto 
da Silva Filho, Diretor de Imprensa e Relações Públicas; Maria das Graças Amaro da Silveira, Diretora 
do Departamento Artístico; Roberta Fontana, Diretora do Departamento de Cultura e Tradições; 
Angela Valentini Gorgen, Diretora do Departamento Jovem; Leonardo Valentini Gorgen, 1º Peão 
Tropeiro; Nara Lucas, Diretora do Departamento Social; e, como convidada, a Srta. Letícia Lucas 
Pinheiro, Coordenadora da 1ª Região Tradicionalista do Planalto Central, para tratarem dos assuntos 
da seguinte pauta: leitura e aprovação da ata da reunião anterior; leitura e encaminhamentos de 
correspondências recebidas; Encontro Cultural dos Jovens da FTG-PC; XVIII Expotchê; e Assuntos 
Gerais. A Diretoria se reuniu, inicialmente, com representantes da organização da XVIII Expotchê 
para que fossem definidas questões pendentes na estrutura dos estandes cedidos à Federação na 
feira que ocorrerá de 3 a 13 de junho no Centro de Eventos do parque Sarah Kubitschek em Brasília-
DF. Foi feita, então, a leitura da ata da reunião anterior, que foi aprovada após pequenas 
modificações. O presidente, então, passou a ler as correspondências recebidas. O Diretor do 
Departamento Esportivo, Sr. Altamir Neto, enviou ofício tratando do seu pedido de afastamento do 
cargo que ocupava. O presidente também leu a correspondência recebida do Secretário-Geral, Sr. 
Fabiano Alves, oficializando e justificando o seu pedido de afastamento do cargo. O presidente 
informou que os cargos citados, portanto, encontram-se em aberto. O Assunto da Expotchê foi 
retomado, e definiu-se que a Federação terceirizará espaços para restaurante e venda de pilchas, e 
ainda trará produtos provenientes do Rio Grande do Sul e da região para vender, como cucas, doces, 
erva, bebidas e outros gêneros. Os integrantes da Diretoria Executiva se revezarão para atender ao 
estande durante o período da Feira, no horário de 16h às 22h durante a semana e das 10h às 22h no 
final de semana. A diretoria passou a tratar do Encontro Cultural dos Jovens da FTG-PC. Foram feitos 
os devidos comentários acerca do evento, que reuniu os tradicionalistas no último final de semana 
em Brasília. Foram apresentadas à tesouraria as receitas da Ação Entre Amigos realizada para 
angariar fundos para a realização do evento, além dos gastos com a alimentação e organização do 
Encontro. A Tesoureira-Geral fará a posteriori a conclusão da movimentação financeira, que será 
devidamente apresentada a esta Diretoria assim que realizada. A Diretora do Departamento de 
Cultura e Tradições apresentou a Carta Aos Patrões, resultado da iniciativa dos jovens 
tradicionalistas durante o Encontro, em virtude do momento em que o Movimento Tradicionalista 
Gaúcho no Planalto Central passa em relação à atuação e incentivo ao Jovem. A Carta ainda está 
sendo finalizada com a coleta de idéias dos tradicionalistas que participaram do evento, e será 
apresentada no site da FTG-PC e divulgada às entidades da FTG-PC. O Presidente abriu a palavra aos 
presentes para que fossem tecidos os comentários acerca do nosso 1º Encontro Cultural dos Jovens 
da FTG-PC. A Diretora Social Sra. Nara Lucas, iniciou seu comentário ressaltando a necessidade de a 
presidência enviar correspondência aos patrões dos CTGs, principalmente das entidades que não 
estiveram presentes, para evidenciar a importância de eventos como este, e se evitar a participação 
reduzida nos próximos encontros. A Diretora Artística Sra. Maria das Graças demonstrou a satisfação 
com os organizadores do Encontro, e destacou que esta é a juventude que está levando a sério as 
questões do Movimento Tradicionalista, e que são estes jovens o futuro do Tradicionalismo; 
externou também que falhas acontecem e que, por se tratar do primeiro Encontro, o resultado foi 
brilhante, além de que o que se destaca num evento como este não é a quantidade de participantes, 
mas a qualidade de atividades que se realizam. A Diretora Cultural Srta. Roberta Fontana, no uso da 

 



palavra, disse que foi melhor estar com um galpão não tão cheio, mas com jovens bem 
encaminhados, com qualidade e interesse. No seu comentário, a Coordenadora da 1ª Região 
Tradicionalista Srta. Letícia Pinheiro elogiou o resultado do encontro e disse que acredita que a 
apresentação relativa a indumentária estava à mercê do propósito do Encontro; a Diretora Jovem 
Srta. Ângela Gorgen pronunciou sua impressão de que o evento apresentou resultado muito mais do 
que foi esperado, principalmente a palestra apresentado pelo Sr. Wilson Porto, que serviu de ponto 
de convergência de idéias dos jovens tradicionalistas acerca do futuro do Movimento; o Sr. Wilson 
Porto lamentou que falta o “fogo de chão” para conversar, mas que o evento foi voltado ao público 
jovem, e teve destaque nos debates, e que foi muito louvável a participação dos jovens de fora do 
Distrito Federal, principalmente de Luís Eduardo Magalhães e Cristalina. A Srta. Letícia retomou a 
palavra para sugerir que o Encontro Jovem, em virtude do sucesso que obteve, deveria ser 
amparado pelo Regulamento Jovem, como evento oficial da FTG-PC. A Srta. Angela reforçou que a 
proposição foi pauta da temática do Departamento Jovem na última Convenção Tradicionalista 
Ordinária, mas que o definido é que se esperaria a realização do evento para verificar a viabilidade, o 
que foi comprovado no Encontro e numa próxima Convenção deve ser inserido como proposição. O 
Sr. Wilson Porto sugeriu um sistema de pontuação aos CTGs relativo aos eventos oficiais, e que o 
Encontro Jovem seria um dos eventos oficiais a contar pontos. O Presidente Sr. Antonio Amaro, ao 
final, parabenizou o evento e a organização, lamentando apenas a ausência de alguns CTGs. À zero 
hora e vinte minutos do dia vinte e oito de maio, o Presidente encerrou a presente reunião, cujos 
assuntos constam nesta ata, lavrada e digitada por mim, Leonardo Gorgen, que assinarei, 
juntamente com o Presidente, para que os atos aqui contidos façam parte dos anais da FTG-PC. 

  

___________________________ 
Leonardo Gorgen 

1º Peão Tropeiro da FTG-PC 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

___________________________ 
Antonio Amaro da Silveira Neto 

Presidente da FTG-PC 
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Às vinte e uma horas do dia primeiro de julho de dois mil e dez, na sede social do Centro de 
Tradições Gaúchas Estância Gaúcha do Planalto, em Brasília-DF, reuniu-se a Diretoria Executiva da 
Federação Tradicionalista Gaúcha do Planalto Central, os senhores Antonio Amaro da Silveira Neto, 
Presidente; Silvia Zeneide Madeira Nogueira, Tesoureira-Geral; Wilson Porto da Silva Filho, Diretor 
de Imprensa e Relações Públicas; Maria das Graças Amaro da Silveira, Diretora do Departamento 
Artístico; Roberta Fontana, Diretora do Departamento de Cultura e Tradições; Leonardo Valentini 
Gorgen, 1º Peão Tropeiro; Nara Regina Severo Lucas, Diretora Social; e, como convidada, a Srta. 
Letícia Lucas Pinheiro, Coordenadora da 1ª Região Tradicionalista Gaúcha do Planalto Central, para 
tratarem dos assuntos da seguinte pauta: leitura e aprovação da ata da reunião anterior; leitura e 
encaminhamentos de correspondências recebidas; Expotchê; FEGARP; Encontro Esportivo e 
Assuntos Gerais. O Presidente iniciou a reunião dando as boas vindas a todos e passando ao Sr. 
Leonardo Gorgen a leitura da ata da reunião anterior, que foi lida e será aprovada por e-mail pelos 
membros da Diretoria Executiva. No assunto Correspondências recebidas, o Sr. Presidente leu 
correspondência encaminhada pelo presidente da CBTG Sr. Dorvílio Calderan, que trata do assunto 
processo para indicação dos membros que comporão a Comissão Nacional de Incentivo à Cultura 
(CNIC) para o biênio 2011/2012. O Sr. Wilson Porto ficou encarregado de preparar a documentação 
solicitada e encaminhar a CBTG. O Presidente, na sequência, apresentou o resultado financeiro da 
feira Expotchê, que apresentou resultado positivo de R$ 1.205,74 (mil, duzentos e cinco reais e 
setenta e quatro centavos), e mais um estoque de produtos que sobraram a ser vendido ou 
repassado. O Sr. Wilson Porto questionou se ainda é de interesse da Federação manter a parceria 
com a organização da feira se for considerado um retorno tão pequeno. Para a próxima edição, é 
necessário solicitar um stand com melhor localização dentro da feira da Expotchê, ou se repensar a 
participação da FTG-PC. O presidente passou a palavra à Diretora do Departamento Artístico para 
tratar do assunto FEGARP. A Sra. Maria das Graças, de pronto, agradeceu a Coordenadora da 1ª 
Região, Srta. Letícia Pinheiro, e da assessora artística da 2ª Região, Srta. Roberta Fontana pelo 
trabalho de destaque que realizaram nos Festivais Artísticos, e informou que as três regiões já 
fizeram os seus Encontros Artísticos, e a organização da FTG-PC em relação ao FEGARP já está 
avançada; os jurados já estão definidos e publicados no site da FTG-PC, e o deslocamento de Brasília 
até Jataí será providenciada nos próximos dias a partir de orçamentos de vans / microônibus. A Sra. 
Diretora apresentou documentos de justificativa de ausência nos festivais artísticos regionais de 
alguns participantes de diferentes entidades, e a Diretoria Executiva deferiu a aptidão destes 
integrantes que enviaram justificativa plausível. Passou-se a discutir a forma de inscrição para o 
FEGARP: os CTGs deverão se inscrever no site da FTG-PC até o próximo dia 9 de julho, conforme o 
prazo estabelecido no Regulamento Artístico. O presidente entrou em discussão do Encontro 
Esportivo, que na situação atual, sem Diretor do Departamento Esportivo será, em todo o caso, 
realizado em 23-25 de julho em Jataí. Nada mais havendo a tratar, o Presidente encerrou a reunião 
às 23 horas e 40 minutos, e os assuntos tratados constam nesta ata, que foi lavrada e digitada por 
mim, Leonardo Valentini Gorgen, e será assinada por mim e pelo Presidente para que faça parte dos 
anais da FTG-PC. 

 

___________________________ 
Leonardo Gorgen 

1º Peão Tropeiro da FTG-PC 
 
 

___________________________ 
Antonio Amaro da Silveira Neto 

Presidente da FTG-PC 
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Às vinte horas e trinta minutos do dia quinze de julho de dois mil e dez, na sede social do Centro 
de Tradições Gaúchas Estância Gaúcha do Planalto, em Brasília-DF, reuniu-se a Diretoria Executiva 
da Federação Tradicionalista Gaúcha do Planalto Central, os senhores Antonio Amaro da Silveira 
Neto, Presidente; Valdemar Cenci, Vice-Presidente; Wilson da Silva Porto Filho, Diretor de 
Imprensa e Relações Públicas; Maria das Graças Amaro da Silveira, Diretora do Departamento 
Artístico; Maria Torales Porto, Diretora Adjunta do Departamento Artístico; Roberta Fontana, 
Diretora do Departamento de Cultura e Tradições; Leonardo Görgen, 1º Peão Tropeiro; Nara 
Regina Severo Lucas, Diretora Social; Clarissa Serpa, Diretora Jurídica; e, como convidadas, a Srta. 
Letícia Lucas Pinheiro, Coordenadora da 1ª Região Tradicionalista Gaúcha do Planalto Central e a 
Sra. Loiva Calderan, para tratarem dos assuntos da seguinte pauta: leitura e aprovação da ata da 
reunião anterior; leitura e encaminhamentos de correspondências recebidas; Expotchê; FEGARP e 
Encontro Esportivo da FTG-PC; e Assuntos Gerais. O Presidente desejou as boas-vindas a todos, 
especialmente à Sra. Loiva Calderan, a anunciando como a nova Diretora do Departamento 
Esportivo da FTG-PC. Comentou que o departamento esportivo não apresentou um desempenho 
satisfatório no decorrer da gestão. O Presidente passou a palavra à Sra. Loiva para suas 
considerações. A Sra. Loiva, primeiramente, agradeceu ao convite recebido para ocupar tal cargo e 
destacou que assumiu, recentemente, este mesmo departamento no CTG Jayme Caetano Braun 
(1ª Região Tradicionalista), o que pode facilitar na condução dos trabalhos, que não são poucos. 
Manifestou a necessidade de trabalhar com as equipes esportivas na preparação para os Jogos 
Tradicionalistas da CBTG que se aproxima (Janeiro/2011), e que o Esporte precisa de incentivo 
para isto. Frisou ainda a necessária inserção das atividades do Departamento Esportivo no 
calendário anual da FTG-PC definido no final de cada ano, o que representa externar aos patrões a 
programação esportiva ao mesmo nível das outras programações, para que o esporte não seja 
ocultado como já fora. Finalizando, se propôs a colaborar sempre com o Movimento 
Tradicionalista no Planalto Central. O Presidente, em seguida, leu a pauta da reunião de hoje, e 
anunciou que a Ata da última reunião será enviada por email para aprovação e será publicada em 
seguida. O Presidente leu correspondência recebida da presidência da CBTG acerca de informe da 
IX Convenção Tradicionalista e também o edital de tal evento. Durante a Convenção da CBTG, um 
dos assuntos a ser tratados será o Concurso Nacional de Prendas e Peões da CBTG, tópico que 
passou a ser debatido pelos membros da Diretoria Executiva para que seja submetido à 
Convenção um documento com desejos comuns. A Srta. Roberta Fontana anunciou que considera 
o atual modelo de avaliação e classificação como falido e apresentou proposição elaborada em 
conjunto entre a Diretora de Projetos da CBTG, Sra. Loiva L. Calderan e membros da Diretoria da 
FTG-PC, em que se submete a idéia de substituição do método atual por uma eleição dos 
membros do prendado, que ficaria restrito às categorias juvenil e adulta. A Srta. Roberta explicitou 
a falta de viabilidade no desenvolver das atividades das demais categorias – mirim e veterana. A 
Sra. Maria Porto discordou da eliminação da categoria veterana que, para ela, se destaca e têm 
responsabilidades. A Sra. Loiva fez considerações acerca do novo modelo de votação, justificando 
que prendas e peões já tiveram vivência suficiente e que até agora estamos investindo numa 
prova seletiva e não na vivência e atuação e que não percebeu atuação efetiva de prenda veterana 
na CBTG. Destacou que o que se pretende é promover esta discussão baseada no problema “O 
que se faz para fortalecer os Jovens, as Prendas e Peões? Qual é a melhor maneira”. Novamente 
com a palavra, a Srta. Roberta expôs que acredita que dificilmente a proposta passará pelo crivo 
dos convencionais, mas que a proposta conjunta não está de acordo com a idéia atual de avaliação 
e que a proporção do debate e a exposição da proposta será positiva. A Srta. Clarissa considerou a 
preocupação de se politizar o concurso através da eleição, que poderia desprezar ou podar a 

 



função e potencial da prenda, dizendo ainda que fica a dúvida se a solução não seria temporária, 
paliativa. A Sra. Loiva, em seguida, destacou que, no novo modelo, a prenda participará de um 
grupo gerencial, que hoje o cargo de prenda exige uma participação gerencial, e que a visão deve 
mudar, a prenda e peão da CBTG deve ser líder para mobilizar jovens, dirigir departamento jovem 
nacional. O Sr. Wilson Porto interpôs que a estrutura da atuação de prendas e peões deve mudar, 
mas não se deve excluir cargos. A Sra. Nara Lucas lembrou que é o primeiro momento na CBTG 
que passos longos são dados para a definição da atuação jovem e de prendas e peões e que, 
agora, é muito conveniente mudar a estrutura do concurso ou escolha, já que é tão prematura a 
atuação de prendas e peões atualmente. Após algumas reflexões adicionais e no estender do 
tempo de debate, a Srta. Roberta propôs que o documento com as proposições seja enviado para 
breves alterações, considerações e retorno e que se criem proposições alternativas aos assuntos 
mais delicados para envio breve, já que restam dois dias para envio das proposições ao Relator. O 
presidente encerrou o assunto assinalando que o esperado é que a Convenção seja reflexiva da 
estrutura das funções de peões e prendas da CBTG e que foi muito valioso o debate a nível de 
FTG-PC. A seguir, o presidente leu as demais correspondências para as quais não foi necessário 
deliberar, mas serão respondidas: correspondência da Ordem dos Cavaleiros nacional convidando 
a evento em Itaqui-RS em 14 de agosto próximo e correspondência do Sr. Paulo Toscano 
informando interesse em participação da Cavalgada da Paz. O próximo assunto discutido foi 
acerca da Expotchê. A FTG-PC precisa aguardar esclarecimento da Rome Feiras sobre cobrança 
informal de taxa de energia elétrica. O presidente fará novo contato com o Sr. Rômulo, 
evidenciando o importante papel cultural da FTG-PC nas edições que se passaram da Expotchê, a 
fim de esclarecer a viabilidade da participação da FTG-PC nas próximas edições. Com a palavra, a 
Diretora do Departamento Artístico, Sra. Maria das Graças, adentrou no assunto FEGARP, já 
informando que as inscrições foram exclusivamente online e se encerraram no dia 10 de julho à 
00:04, cuja listagem de inscritos constará amanhã, dia 16 de julho, no site da FTG-PC; a 
programação oficial já foi definida e publicada no site; as atividades oficiais do Departamento 
Artístico iniciarão na sexta-feira a tarde, com reunião de Diretores; as provas começarão no 
sábado pela manhã e terminarão domingo à tarde. A Sra. Graça informou os gastos da FTG-PC com 
passagens dos integrantes da comissão julgadora, de R$ 5.625,92, além de R$ 3.200,00 de ajuda 
de custo aos avaliadores, e previsão de R$ 1.900,00 de transporte terrestre para deslocamento 
Brasília-Jataí-Brasília por contratação de micro-ônibus para 22 lugares. O Presidente Amaro 
informou que haverá reunião do Departamento Esportivo na sexa-feira, às 17 horas, para 
esclarecimento das regras novas que constam nos regulamentos (Congresso Técnico); as provas 
iniciarão no sábado, às 8 horas e findarão no domingo à tarde. A programação completa consta no 
site da FTG-PC. No item Assuntos Gerais da pauta, a Diretora Jurídica Srta. Clarissa pediu a palavra 
e apresentou documento à Diretoria Executiva em resposta a correspondência que solicitou 
análise jurídica do estatuto da FTG-PC. A Srta. Clarissa fez então a comunicação acerca da 
recomendada adaptação dos Estatutos tanto da FTG-PC quanto dos CTGs filiados, para que 
migrem de “sociedade civil sem fins lucrativos” a “associação civil sem fins lucrativos”. É 
necessária a convocação de Congresso Tradicionalista Extraordinário, uma vez que os interesses 
da FTG-PC e demais entidades podem não ser atendidos já que se tem uma denominação jurídica 
que não existe mais. A Srta. Clarissa sugeriu comunicação oficial às entidades, apresentando 
questionamentos acerca da posição de sua denominação jurídica. A mudança deve ser 
emergencial, pois a elaboração de contratos, convênios, patrocínios e outros podem ser 
prejudicados. Ainda em Assuntos Gerais, o Diretor de Imprensa e Relações Públicas Sr. Wilson 
solicitou autorização para criar o domínio www.ftgpc.org.br, já que é constante no estatuto, e 
vinculá-lo ao atual www.ftgpc.com.br, utilizado atualmente. Ao final da reunião, o Presidente 
definiu a data da próxima reunião para o dia 03 de agosto de 2010. Nada mais havendo a tratar, o 
Presidente encerrou a reunião à 0 hora e 31 minutos e os assuntos tratados constam nesta ata, 



que foi lavrada e digitada por mim, Leonardo Valentini Görgen, 1º Peão Tropeiro da FTG-PC e será 
assinada por mim e pelo Presidente para que faça parte dos anais da FTG-PC e gere os efeitos 
legais dos atos que aqui foram relatados. 
 

 

Leonardo Gorgen 
1º Peão Tropeiro da FTG-PC 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

Antonio Amaro da Silveira Neto 
Presidente da FTG-PC 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Ata nº 24 – Gestão 2009/2011 

 

Às vinte horas e trinta e dois minutos do dia três de agosto de dois mil e dez, reuniu-se nas 
dependências do Centro de Tradições Gaúchas Estância Gaúcha do Planalto, em Brasília-DF, a 
Diretoria Executiva da Federação Tradicionalista Gaúcha do Planalto Central, os senhores Antonio 
Amaro da Silveira Neto, Presidente; Wilson Porto, Diretor de Imprensa e Relações Públicas; Maria 
das Graças Amaro da Silveira, Diretora do Departamento Artístico; Roberta Fontana, Diretora do 
Departamento de Cultura e Tradições; Leonardo Valentini Görgen, 1º Peão Tropeiro; Nara Regina 
Severo Lucas, Diretora Social; e, como convidada, a Srta. Letícia Lucas Pinheiro, Coordenadora da 
1ª Região Tradicionalista Gaúcha do Planalto Central, para tratarem dos assuntos da seguinte 
pauta: leitura e aprovação da ata da reunião anterior; leitura e encaminhamentos de 
correspondências recebidas; Avaliação do FEGARP e Encontro Esportivo da FTG-PC; Convenção da 
CBTG e Assuntos Gerais. O Presidente Sr. Antonio Amaro deu uma boa noite a todos os presentes, 
informando que a Ata da reunião anterior será aprovada por email e publicada até amanhã no site 
da Federação. Antes de iniciar a discussão dos assuntos específicos da pauta, o Presidente 
informou acerca da questão pendente da Expotchê, relativa à conta de energia elétrica para uso 
durante a XVIII Expotchê, para a qual até o presente momento não houve posição da Rome Feiras. 
O presidente anunciou que a Diretora do Departamento Jurídico Srta. Clarissa Serpa providenciará 
notificação extrajudicial para que o assunto seja oficialmente tratado e resolvido. Adentrando aos 
assuntos da pauta, o Presidente passou a palavra à Diretora do Departamento Artístico, Sra. Maria 
das Graças Silveira, para que fossem tecidos comentários de avaliação do FEGARP. A Sra. Graça 
considerou muito bom o festival e agradeceu o auxílio recebido durante todo o evento. Disse, 
ainda, que os erros sempre aconteceram e ainda acontecem, mas o resultado foi muito positivo. 
Ressaltou o exposto no Artigo 11 do Regulamento do FEGARP, que limita a organização dos 
festivais, uma vez que possibilita a confirmação ou não de cada participação das entidades apenas 
60 minutos antes do início das provas e que, neste evento, foi muito válida a proibição da 
“repescagem” durante as provas artísticas, o que contribui com a sequência na programação. Por 
final, ressaltou a importância da participação dos CTGs na reunião que antecede o festival, que 
nesta edição foi muito reduzida. Novamente com a palavra, o Presidente informou que foi enviado 
ofício ao CTG Querência Goiana, de Jataí-GO, agradecendo ao apoio na realização deste FEGARP; o 
presidente lamentou a baixa participação da 2ª e da 3ª Região Tradicionalista; a Coordenadora da 
1ª Região Tradicionalista, Srta. Letícia Pinheiro, pediu registro para o fato da destacada 
participação das entidades da 1ª R.T. A Diretora do Departamento de Cultura e Tradições, Srta. 
Roberta Fontana, elogiou a condução das planilhas e a agilidade na apuração das notas, 
principalmente a atuação do Diretor de Imprensa e Relações Públicas Sr. Wilson Porto. A Sra. 
Graça destacou positivamente a revisão das notas após cada apresentação pelos devidos 
representantes de cada grupo de dança. A Diretora do Departamento Social, Srta. Nara Lucas, 
relembrou a necessidade de publicação das poesias inéditas e músicas inéditas apresentadas 
durante o FEGARP. A Srta. Roberta aproveitou para sugerir, para as próximas edições dos festivais, 
que haja flexibilização com relação aos participantes (de aproximadamente 15 minutos) entre os 
palcos, por haver integrantes das entidades que fazem múltiplas provas, algumas concomitantes. 
O 1º Peão Tropeiro da FTG-PC, Sr. Leonardo Görgen, agradeceu e parabenizou a participação da 
Diretora do Departamento de Esportes, Sra. Loiva Calderan que, com apenas quinze dias, 
conseguiu colocar em ordem toda a organização do Encontro Esportivo, de forma exemplar, e 
conduziu muito bem todas as provas do departamento. O voto foi endossado pela Dir. Cultural e 
também pelo Presidente. Ao prosseguir com a avaliação do FEGARP, o Sr. Presidente apresentou o 
detalhamento de despesas adicionais do FEGARP, como o transporte dos avaliadores de suas 
cidades até Porto Alegre, além da alimentação. O total dos gastos da FTG-PC pagos para a 

 



realização do FEGARP foi de R$ 12.700,00 (doze mil e setecentos reais). O Diretor de Imprensa e 
Relações Públicas, Sr. Wilson Porto, alertou que não é justo aos membros da Diretoria Executiva 
da FTG-PC pagarem por suas despesas em um evento como o FEGARP e solicitou ao Presidente 
que submeta à Diretoria votação sobre possível ressarcimento de despesas com transporte e 
estadia aos integrantes da Diretoria que se deslocam a cargo da FTG-PC sob convocação para 
trabalharem nos eventos oficiais, desde que haja recursos disponíveis à Federação. Para isto, 
deverão ser apresentadas as notas fiscais referentes a estas despesas em nome da FTG-PC, a partir 
do FEGARP último. Por unanimidade, os membros presentes votaram a favor da sugestão, 
devendo a FTG-PC ressarcir conforme haja disponibilização de saldos financeiros em caixa. No 
próximo assunto da pauta – Convenção da CBTG – o Presidente informou da sua possibilidade de 
se ausentar deste evento por motivos de saúde e designou os membros Roberta Fontana, Maria 
Torales Porto e Leonardo Görgen para representarem a FTG-PC como delegados na Convenção da 
CBTG que será em Campo Grande-MS no próximo final de semana, em que serão discutidos e 
definidos assuntos propostos pelos MTGs relativos aos departamentos Artístico, Cultural, Geral e 
Jovem da CBTG, além de debate de assuntos importantes para o futuro do Movimento 
Tradicionalista Gaúcho. O Presidente, prosseguindo, iniciou o próximo item da pauta, Assuntos 
Gerais, informando da situação financeira do pagamento de anuidades dos CTGs que ainda estão 
em aberto com o caixa da FTG-PC. A tesouraria enviará ainda nesta semana os e-mails solicitando 
o acerto das entidades com pagamento pendente. O Presidente informou, ainda, que foi 
regularizada a situação junto a Receita Federal quanto à responsabilidade receituária e jurídica da 
razão social da FTG-PC. Ainda em Assuntos Geais, discutiu-se as atividades da FTG-PC durante a 
Semana Farroupilha de 2010. A Diretoria, após um breve debate, definiu que cada CTG fará a sua 
programação independente, e a Diretoria Executiva da FTG-PC participará das atividades conforme 
a conveniência e localização, mas não haverá eventos oficiais realizados pela FTG-PC durante a 
Semana. A 1ª Região Tradicionalista, que é a mais próxima dos membros da Diretoria decidiu, em 
reunião com os patrões, que cada CTG fará sua programação individualmente. A Sra. Nara e a Srta. 
Letícia apresentaram proposta de atividades a serem desenvolvidas durante a comemoração do 
aniversário da FTG-PC, em novembro, em local ainda a definir, provavelmente em Cristalina-GO ou 
em Formosa-GO, que englobaria a realização de Cursos de Formação voltado a área de Dança, 
Música e Jovens; Torneio Esportivo; Encontro de Prendas; Fandango; Encontro de Patrões e 
Tertúlia. Durante as próximas reuniões, a programação será definida e o mais breve possível 
divulgada às entidades. Nada mais a tratar, o Presidente agradeceu a presença de todos e 
encerrou a reunião às 23 horas e 30 minutos. Os assuntos tratados constam nesta ata, que lavrei, 
digitei e será assinada por mim, Leonardo Valentini Görgen, 1º Peão Tropeiro da FTG-PC, que 
neste ato substituí o Secretário-Geral, e pelo Presidente para que seja inserida nos anais da FTG-
PC e os atos aqui contidos tenham efeitos legais. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

___________________________ 
Leonardo Gorgen 

1º Peão Tropeiro da FTG-PC 
 
 
 
 
 
 

___________________________ 
Antonio Amaro da Silveira Neto 

Presidente da FTG-PC 

 
 
 



Ata nº 25 – Gestão 2009/2011 

Aos doze dias do mês de agosto de dois mil e dez, às vinte horas e cinqüenta minutos, na sede 

social do Centro de Tradições Gaúchas Estância Gaúcha do Planalto, em Brasília-DF, reuniram-

se os senhores Antonio Amaro da Silveira Neto, Presidente; Wilson da Silva Porto Filho, Diretor de 

Imprensa e Relações Públicas; Roberta Fontana, Diretora do Departamento de Cultura e 

Tradições; Leonardo Valentini Gorgen, 1o Peão Tropeiro; Maria Torales Porto, Diretora Artística 

Adjunta e como convidada a Senhorita Muriele Taborda Lottermann, para tratarem dos assuntos 

da seguinte pauta: leitura e aprovação da ata da reunião anterior; Convenção Ordinária da 

Confederação Brasileira da Tradição Gaúcha; aniversário da Federação Tradicionalista Gaúcha 

do Planalto Central; leitura de correspondências recebidas e assuntos gerais. O Senhor 

Presidente agradeceu a presença de todos e justificou ausência das Senhoras Nara Regina 

Severo Lucas, Diretora Social; Maria das Graças Amaro da Silveira, Diretora do Departamento 

Artístico; Loiva Calderan, Diretora do Departamento de Esportes; e Sílvia Nogueira, Tesoureira. 

Em seguida o 1o Peão Tropeiro Leonardo Valentini Gorgen procedeu à leitura da Ata da reunião 

anterior que foi aprovada por todos. O Senhor Presidente informou que com relação à questão 

pendente relativa à energia elétrica na Expotchê não há novo andamento e que a Departamento 

Jurídico da Federação está providenciando a notificação extrajudicial que busca esclarecer os 

débitos relativos. Posteriormente, apresentou a Senhorita Muriele Taborda Lottermann como nova 

Secretária Adjunta da Federação Tradicionalista Gaúcha do Planalto Central. O Senhor 

Presidente informou ainda que a tesouraria expedirá um documento registrado de cobrança de 

anuidades às entidades que apresentam pendências junto à FTG-PC já que esta situação impede 

a participação de seus membros em qualquer evento oficial da FTG-PC. Tratando da questão da 

9ª Convenção Ordinária da CBTG, ocorrida nos dias sete e oito de agosto, o senhor presidente 

passou a palavra aos convencionais da FTG-PC. O Senhor Wilson da Silva Porto Filho trouxe 

informações acerca da TV Tradição, assunto tratado na reunião do conselho diretor da CBTG, a 

TV já está no ar com um custo de duzentos e quarenta reais que abrange antena e decodificador, 

sendo que as entidades são isentas de mensalidade; informou ainda, que será expedido um ofício 

às federações tratando da sociedade anônima e das respectivas cotas dos MTGs. O Senhor 

Presidente sugeriu que esse assunto entre em pauta para a próxima reunião. A diretora cultural e 

representante do Presidente da FTG-PC na 9ª Convenção, Roberta Fontana, apresentou por 

escrito relatório dos trabalhos da convenção e esclareceu os principais pontos da temática 

cultural, quais sejam, a modificação da data do concurso de prendas e peões para a oportunidade 

do Congresso Brasileiro da Tradição Gaúcha, mudanças na avaliação oral e a constituição de 

uma comissão para estudos relativos ao concurso em nível de CBTG da qual ela fará parte. A 

Senhora Maria Torales Porto, Diretora Artística Adjunta, falou a respeito das alterações no 

regulamento artístico, salientando as mudanças relativas à avaliação das provas individuais que 

obedecerão aos critérios hoje vigentes no regulamento do MTG do Rio Grande do Sul e já serão 

 



aplicadas para o próximo FENART. Também apontou as alterações relativas à pesquisa de 

indumentária para grupos de danças tradicionais que ficam condicionados à deliberação do 

Departamento Cultural da CBTG com um prazo de cento e vinte dias de antecedência, além disso, 

houve inserção de novas danças tradicionais que, contudo, só estarão em bloco vigente para o 

FENART de dois mil e treze. Também se modificou a idade da categoria veterana que passa a 

constar tanto para prendas quanto para peões como trinta anos. A senhorita Roberta Fontana 

falou da necessidade de se fazer uma Convenção Extraordinária com pauta delimitada para as 

adaptações pontuais, a fim de que nossas classificatórias já sigam a vigência no novo 

regulamento do FENART. O Senhor Presidente trouxe-nos o teor de correspondência expedida 

pelo Instituto Gaúcho de Tradição e Folclore – IGTF – solicitando a indicação de dois nomes para 

recebimento do Título de Cônsul Honorário do Rio Grande do Sul. O Título de Cônsul é destinado 

a patrões de CTGs, coordenadores regionais ou lideranças importantes na respectiva Federação, 

conforme correspondência. Considerando o papel fundamental na reestruturação de entidades 

dentro da FTG-PC, do exemplo e da postura à frente de CTGs de grande relevância para a FTG-

PC, a diretoria indicou os senhores Alcione Langer, patrão do CTG Nova Querência de Cristalina 

– GO e Sérgio Rodolfo Welker patrão do CTG Querência Formosa de Formosa – GO e presidente 

do Conselho Deliberativo da FTG-PC. Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente encerrou 

a reunião às vinte e duas horas e cinqüenta minutos, e os assuntos tratados constam nesta ata, 

que foi lavrada por mim, Muriele Taborda Lottermann, e será assinada por mim e pelo Presidente 

para que faça parte dos anais da Federação Tradicionalista Gaúcha do Planalto Central e gere 

seus efeitos legais. 

   
        _______________________________            _____________________________ 
              Muriele Taborda Lottermann               Antonio Amaro da Silveira Neto 
           Secretárida Adjunta da FTG-PC             Presidente da FTG-PC 
 
 
 
 
 



Ata nº 26 – Gestão 2009/2011 

Aos vinte e um dias do mês de agosto de dois mil e dez, às dez horas e vinte minutos, na sede 

social do Centro de Tradições Gaúchas Nova Querência, em Cristalina – GO, reuniram-se os 

senhores Antonio Amaro da Silveira Neto, Presidente da Federação Tradicionalista Gaúcha do 

Planalto Central; o senhor Tarcísio Langer, 2º Vice-Presidente da FTG-PC; a senhorita Muriele 

Taborda Lottermann, Secretária Adjunta da FTG-PC; a senhorita Roberta Fontana, Diretora do 

Departamento de Cultura e Tradições; a senhora Nara Lucas, Diretora Social da FTG-PC; o 

senhor César Sandri, Diretor Campeiro Adjunto da FTG-PC e Patrão Campeiro do CTG Nova 

Querência; e como convidados a senhorita Letícia Maria Lucas Pinheiro, Coordenadora da 1ª 

Região Tradicionalista da FTG-PC; o senhor Alcioni Langer, Patrão do CTG Nova Querência; a 

senhora Neila Kuln Langer, esposa do Patrão do CTG Nova Querência; o senhor Deoclécio 

Moretto, Vice-patrão do CTG Nova Querência; o senhor Arno Zoboli, Patrão Conselheiro do CTG 

Nova Querência; a senhorita Rosemeri Zoboli, 1ª Prenda Adulta do CTG Nova Querência; o 

senhor Edson José Faita Júnior, 1º Peão Tropeiro do CTG Nova Querência; a senhorita Fabíola 

Zoboli, 1ª Prenda Juvenil do CTG Nova Querência; a senhorita Josiane M. Schönberger, 2ª 

Prenda Adulta do CTG Nova Querência; a senhora Iliane Schwingel, 1ª Secretária do CTG Nova 

Querência e a senhora Raquel Felhauer, Diretora do Departamento Cultural do CTG Nova 

Querência; para tratarem dos assuntos da seguinte pauta: leitura e aprovação da ata da reunião 

anterior; leitura de correspondências recebidas; TV Tradição; aniversário da Federação 

Tradicionalista Gaúcha do Planalto Central e assuntos gerais. O Senhor Presidente agradeceu a 

presença de todos e justificou ausência da Senhora Maria das Graças Amaro da Silveira, Diretora 

do Departamento Artístico, e do Senhor Valdemar Cenci, 1º Vice-Presidente da Federação 

Tradicionalista Gaúcha do Planalto Central. Agradeceu, em especial, a presença dos membros da 

patronagem do CTG Nova Querência, esclarecendo que, embora não tenham direito a voto nas 

decisões da executiva, suas participações com idéias serão muito bem-vindas. Em seguida, a 

Secretária Muriele Taborda Lottermann procedeu à leitura da Ata da reunião anterior e que, por 

sugestão da Diretora Nara Lucas, terá em anexo o relatório sobre a Convenção da CBTG redigido 

pela Diretora Roberta Fontana. A senhorita Roberta Fontana entregou uma cópia deste relatório 

ao senhor Presidente, à Coordenadora da 1ª Região, ao Patrão Alcioni Langer e ao Diretor 

Campeiro Adjunto senhor César Sandri. O Presidente informou que a notificação extrajudicial 

solicitando esclarecimentos acerca da cobrança de energia elétrica na feira Expotchê foi expedida 

pelo departamento jurídico da FTG-PC no dia vinte de agosto do corrente ano. Informou ainda que 

o documento registrado de cobrança de anuidades às entidades singulares que apresentam 

pendências junto à FTG-PC já foi expedido pela tesouraria. O Presidente justificou sua ausência 

na 9ª Convenção Ordinária da CBTG e esclareceu que a Federação esteve representada por 

meio de seus convencionais. O senhor César Sandri informou a data provável de oito a dez de 

outubro do corrente ano para a Festa Campeira que será no CTG Nova Querência, na cidade de 

 



Cristalina-GO. O Senhor Presidente leu o e-mail enviado pelo senhor Abel Oliveira, Diretor 

Campeiro Adjunto da FTG-PC, convidando para o 13º Rodeio Crioulo Interestadual do CTG 

Sinuelo dos Gerais na cidade Luis Eduardo Magalhães-BA nos dias vinte sete, vinte oito e vinte e 

nove de agosto; leu também correspondência do senhor Raul Canal, recebida no dia dezesseis de 

agosto tratando da FENATCHÊ, feira em que serão oferecidos espaços para os CTGs 

comercializarem comidas e bebidas, na cidade de Brasília-DF. O senhor Presidente falou da 

possibilidade de fazer uma reunião com a coordenadoria da 1ª Região Tradicionalista da FTG-PC, 

juntamente com os patrões dos respectivos CTGs a fim de se discutir a viabilidade de participação 

na FENATCHÊ. A respeito do Título de Cônsul Honorário do Rio Grande do Sul, o Senhor 

Presidente informou a todos a data do evento que será dia dezoito de setembro na cidade de 

Porto Alegre - RS. O senhor Presidente leu também a correspondência recebida da CBTG 

convidando os presidentes de Federações e diretores dos departamentos envolvidos para 

fazerem visita à cidade de Triunfo-RS, no dia dezessete de setembro, onde serão sediados o 

FENART, Jogos Tradicionalistas e Rodeio Nacional de Campeões. O Presidente confirmou a sua 

presença e informou que as entidades filiadas à FTG-PC devem enviar suas possíveis dúvidas 

sobre a realização dos eventos para que a comissão da FTG-PC possa buscar os 

esclarecimentos nesta oportunidade. Informou ainda que recebeu a programação do 15º Rodeio 

Nacional de Campeões, cujo início será no dia vinte e seis e se estenderá até trinta de janeiro de 

dois mil e onze; a programação do FENART será do dia vinte e oito a trinta de janeiro e os Jogos 

Tradicionalistas, por sua vez, terão início no dia vinte e oito de janeiro e a abertura oficial do 

evento será dia vinte e oito de janeiro às vinte horas – dados a constarem no sítio da Federação; 

esclareceu, por fim que, não obstante a ausência de informações sobre o jogo de bolão no ofício 

enviado pela Confederação, segundo a Diretora do Departamento Esportivo da FTG-PC, Senhora 

Loiva Calderan, o assunto está sendo tratado pela Confederação. Não havendo local para sua 

realização, a Federação irá emitir manifestação contrária a não realização da modalidade. O 

senhor Presidente também informou que a FTG-PC pretende organizar um núcleo único com 

cozinha, sem divisões de entidades e de modalidades visando à união entre os CTGs da FTG-PC. 

O senhor Presidente procedeu à leitura de correspondência enviada pela CBTG tratando da TV 

Tradição, na qual se informa sobre a sua constituição como empresa no modelo de Sociedade 

Anônima de Capital Fechado e que as Federações, tendo interesse, poderão integrá-la. A divisão 

se daria da seguinte maneira: CBTG 40.1%, Fundação Cultural Gaúcha (MTG-RS) que aportou os 

recursos iniciais da TV 20%, MTGs do Brasil (MTG-SC, MTG-PR, MTG-MT, MTG-MS, MTG-SP 

MTG-RO e FTG-PC) 39.9% excetuando-se a UTGN e FTGRJ por estarem filiadas ainda em 

caráter provisório, correspondendo, portanto, 5.7% para cada uma dessas Federações. O valor 

desta cota oferecida à FTG-PC é de vinte e oito mil e quinhentos reais, dos quais, quatorze mil e 

quinhentos devem ser pagos no dia dezessete de outubro de dois mil e dez e o restante em trinta 

e seis vezes. As federações não são obrigadas a comprar sua parte, possuem a preferência de 

compra porque a TV pertence ao movimento tradicionalista, mas podem indicar particulares de 



sua entidade para serem sócios ou repassá-la a outro MTG que tenha interesse. A assinatura da 

ata de constituição da sociedade anônima será no dia dezessete de setembro, em Porto Alegre e 

todos os sócios devem ser fazer presentes ou enviar um representante com procuração pública. O 

Senhor Presidente solicitou que a diretoria se manifestasse sobre o assunto. A senhorita Roberta 

Fontana manifestou sua opinião tratando da necessidade de deliberação do assunto em reunião 

do Conselho Deliberativo da FTG-PC ou entre os patrões das entidades singulares por tratar-se 

de um assunto bastante delicado com conseqüências muito significativas, tanto no âmbito de 

divulgação cultural quanto financeiro. A Diretora Social, senhora Nara Lucas concordou com a 

senhorita Roberta e apontou ainda que se faz necessária uma possível reunião de Patrões, já que 

a Federação não possui caixa para custear sua cota. Os representantes da patronagem do CTG 

Nova Querência manifestaram entusiasmo com o tema, salientando que a Federação não pode 

abrir mão desta oportunidade e que as entidades que a compõem devem trabalhar para levantar o 

valor já que, se rateado entre todos, fica em um valor acessível. O Patrão Alcioni Langer levantou 

a possibilidade dos CTGs arcarem com as despesas para que a cota da Federação permaneça 

com ela, já que a FTG-PC é composta por estas entidades singulares. Às doze horas e vinte 

minutos o Senhor Presidente suspendeu a reunião para um intervalo de almoço determinando o 

retorno para quatorze horas. Às quatorze horas e quinze minutos a reunião foi retomada. Ficou 

decidido pela diretoria presente que o assunto da TV Tradição será tratado em uma reunião da 

executiva que contenha um quórum mais expressivo a fim de se definir a posição da Federação. 

Esta posição será externada aos patrões por correspondência e em uma reunião com as 

entidades que estiverem presentes na oportunidade do Rodeio Crioulo em Luis Eduardo 

Magalhães. Sobre a programação do Aniversário da FTG-PC, a se realizar no CTG Nova 

Querência, na cidade de Cristalina-GO, na data provável de vinte e seis a vinte e oito de 

novembro do corrente ano, a Senhora Nara Lucas, reforçou a importância de se fazer na sexta-

feira à noite uma homenagem aos ex-Presidentes da FTG-PC, um grande baile tradicionalista no 

sábado à noite, no sábado e no domingo pela manhã a realização de um CFOR de música e 

dança a fim de preparar os classificados para o FENART e um CFORzinho para crianças, além de 

uma palestra sobre o tema “Ser Patrão”, a possibilidade de um encontro esportivo no sábado pelo 

final da tarde e, por fim,  a reunião de patrões que irá estipular a programação da Federação para 

o ano de 2011 com o encerramento no domingo com um almoço. A data prevista foi discutida e 

muitos sugeriram a união da Festa Campeira com o Aniversário da FTG-PC. Considerando o 

período de plantio que envolve boa parte dos membros das entidades e, ainda, o período de 

chuvas, não foi possível fechar uma data para os dois eventos. O Senhor Presidente sugeriu, 

então, que a Festa Campeira e a comemoração do aniversário da Federação ocorressem 

separadamente. Considerando a proximidade com as demais entidades e a disponibilidade do 

CTG Querência Formosa, indicou a possibilidade de realizar a Festa Campeira em Cristalina e o 

aniversário da Federação na cidade de Formosa-GO. A Diretora Social, Nara Lucas, sugeriu que 

fosse feito um “ciclo” de comemorações, com início na Festa Campeira, em Cristalina, um 



costelão na cidade de Brasília e o encerramento com o baile e outras atividades na cidade de 

Formosa. Os lucros visados nestes eventos fomentariam o deslocamento e instalação da 

Federação no nacional de Triunfo-RS. O Senhor Vice-Presidente, Tarcísio Langer, indicou que o 

objetivo de se obter lucro seria mais facilmente alcançado com a contratação de um conjunto 

musical local, que geraria um menor custo. Sugeriu ainda que se faça um baile com músicos 

locais na oportunidade da Festa Campeira e um baile maior no aniversário da Federação em 

Formosa para marcar a data. Considerando, porém, a reserva do salão social desta entidade para 

o fim de semana do dia oito de outubro, a Festa Campeira seria realizada no fim de semana 

seguinte, qual seja, nos dias quinze, dezesseis e dezessete. A decisão ficou pendente de 

deliberação da executiva para uma próxima reunião a ser convocada para a próxima semana. 

Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente encerrou a reunião às dezesseis horas e dez 

minutos; agradeceu a todos, em especial ao Patrão do CTG Nova Querência, Alcioni Langer; e os 

assuntos tratados constam nesta ata, que foi lavrada por mim, Muriele Taborda Lottermann, e 

será assinada por mim e pelo Presidente para que faça parte dos anais da Federação 

Tradicionalista Gaúcha do Planalto Central e gere seus efeitos legais.     

 
 
       _____________________________                     _____________________________ 
            Muriele Taborda Lottermann               Antonio Amaro da Silveira Neto 
         Secretárida Adjunta da FTG-PC           Presidente da FTG-PC 
 
 
 
 
 



Ata nº 27 – Gestão 2009/2011 

Aos vinte e quatro dias do mês de agosto de dois mil e dez, às vinte horas e quarenta e um 

minutos, na sede social do CTG Estância Gaúcha do Planalto, em Brasília – DF, reuniram-se os 

senhores Antonio Amaro da Silveira, Presidente da FTG-PC;  Silvia Nogueira, Tesoureira-Adjunta; 

Roberta Fontana, Diretora do Departamento de Cultura e Tradições, Nara Lucas, Diretora Social, 

Wilson Porto, Diretor de Imprensa e Relações Públicas; Maria das Graças Amaro da Silveira, 

Diretora do Departamento Artístico; Ângela Gorgen, Diretora do Departamento Jovem; Leonardo 

Valentini Gorgen, 1º Peão Tropeiro da FTG-PC e ainda, como convidada, a Coordenadora da 1ª 

Região Tradicionalista, senhorita Letícia Lucas Pinheiro para deliberarem sobre a seguinte pauta: 

leitura da ata da reunião anterior, leitura de correspondências recebidas, TV Tradição e Nacional. 

O senhor presidente da FTG-PC agradeceu a presença de todos e justificou a ausência da 

Secretária Adjunta da FTG-PC, Muriele Taborda Lottermann, momento em que fui designada a 

lavrar a presente ata. Em seguida, o 1º Peão Tropeiro, Leonardo Valentini Gorgen procedeu à 

leitura da ata da reunião anterior que recebeu aprovação. O Senhor Presidente informou que a 

realização do jogo de bolão nos Jogos Tradicionalistas da CBTG ainda não recebeu deliberação, 

que possivelmente ocorrerá na cidade de Montenegro – RS, próximo a Triunfo – RS, mas que 

ainda aguarda uma posição definitiva da Confederação. Caso não se confirme a realização da 

modalidade, a FTG-PC expedirá um ofício questionando a estrutura do evento. Com relação ao 

convite da CBTG de se realizar a visita à cidade que sediará o nacional, nos termos de 

correspondência descrita na ata anterior, a Diretora do Departamento Artístico, Maria das Graças 

Amaro da Silveira, informou que não poderá se fazer presente, contudo, a Diretora Adjunta Maria 

Torales Porto representará o Departamento; o Presidente confirmou ainda a participação da 

Diretora do Departamento de Esportes, Loiva Calderan, e informou que ainda não obteve 

confirmação de participação do Diretor Campeiro da Federação. Tratando do assunto TV 

Tradição, a diretoria decidiu que a quota destinada a Federação será dividida em duas partes, 

metade para a Federação e a outra metade em onzes cotas, número este correspondente ao 

número de CTGs em dia com suas obrigações financeiras junto à Federação. Cada cota oferecida 

aos CTGs terá um valor de dois mil quinhentos e noventa reais que engloba o valor 

correspondente à parte do CTG e à parte da Federação, já que a Federação não possui subsídios 

para arcar com a sua própria cota. Não havendo interesse da entidade, a mesma será oferecida a 

outro CTG. O assunto será levado pelo Senhor Presidente às entidades que participarão do 

Rodeio Crioulo Interestadual de Luis Eduardo Magalhães, no próximo fim de semana e por 

correspondência registrada e e-mail às demais, solicitando um posicionamento até do dia dez de 

setembro. Com relação à comemoração do aniversário da Federação decidiu-se que na 

oportunidade da Festa Campeira, no CTG Nova Querência, em Cristalina-GO serão realizados um 

cforzinho, um Encontro Esportivo para crianças e um jantar dançante com um conjunto local. 

Ainda será contatado o patrão do CTG Jayme Caetano Braun a fim de se verificar a possibilidade 

 



de realização de um costelão naquela entidade. Nos dias vinte e seis, vinte e sete e vinte e oito no 

CTG Querência Formosa, na cidade de Formosa-GO, haverá a realização de um Cfor de danças, 

cfor de música, Palestra “ser patrão”, um baile tradicionalista e ainda a reunião de patrões para 

definir o calendário da FTG-PC para o ano de dois mil e onze. Nestes três eventos seria realizado, 

ainda, uma reunião para tratar do nacional. A coordenadora da 1ª região tradicionalista solicitou 

ainda que constasse em ata sua intenção de realizar as seletivas desta região nos eventos da 

FTG-PC. Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente encerrou a reunião as zero horas e 

cinquenta minutos cujos assuntos tratados constam nesta ata, que foi lavrada por mim, Roberta 

Fontana, Diretora Cultural da FTG-PC que neste ato substitui o Secretáio-Geral e será assinada 

por mim e pelo Presidente para que faça parte dos anais da Federação Tradicionalista Gaúcha do 

Planalto Central e gere seus efeitos legais. 

 
 
       _____________________________                      _____________________________ 
              Roberta Fontana        Antonio Amaro da Silveira Neto 
           Diretora Cultural da FTG-PC                        Presidente da FTG-PC 
 



Ata nº 28 – Gestão 2009/2011 

Aos cinco dias do mês de setembro de dois mil e dez, às dezenove horas, na sede social do CTG 

Estância Gaúcha do Planalto, em Brasília – DF, reuniram-se os senhores Antônio Amaro da 

Silveira, Presidente da FTG-PC; Muriele Taborda Lottermann, Secretária Adjunta da FTG-PC, 

Roberta Fontana, Diretora do Departamento de Cultura e Tradições, Nara Severo Lucas, Diretora 

Social; Wilson da Silva Porto FIlho, Diretor de Imprensa e Relações Públicas; Loiva Lopes 

Calderan, Diretora do Departamento de Esportes; Maria das Graças Amaro da Silveira, Diretora 

do Departamento Artístico; Maria Torales Porto, Diretora Adjunta do Departamento Artístico; 

Leonardo Valentini Gorgen, 1º Peão Tropeiro da FTG-PC e ainda, como convidada, a 

Coordenadora da 1ª Região Tradicionalista, senhorita Letícia Lucas Pinheiro para deliberarem 

sobre a seguinte pauta: leitura da ata da reunião anterior, leitura de correspondências recebidas, 

TV Tradição e assuntos gerais. O senhor presidente da FTG-PC agradeceu a presença de todos. 

Em seguida, a Diretora Cultural, Roberta Fontana procedeu à leitura da ata da reunião anterior 

que recebeu aprovação. O Senhor Presidente informou a todos a data da Festa Campeira, qual 

seja quinze, dezesseis e dezessete de outubro de dois mil e dez, que será realizada no CTG Nova 

Querência, na cidade de Cristalina-GO, decisão esta definida na reunião do Departamento 

Campeiro da FTG-PC realizada no CTG Sinuelo dos Gerais de Luis Eduardo Magalhães-BA no 

último dia vinte e sete. O Senhor Presidente leu correspondência enviada pelo senhor Sandro 

Lamb tratando de questões relativas ao FENART, enviada ao Departamento Artístico, de 

Imprensa e Relações Públicas e à Coordenadoria da 1ª Região. A Coordenadora e o Diretor de 

Imprensa e Relações Públicas informaram que já fizeram os esclarecimentos necessários. O 

senhor presidente leu a resposta da Rome Feiras referente à notificação sobre energia elétrica na 

Expotchê, em que informam que desconsiderarão a cobrança da taxa de energia elétrica tendo 

em vista que há interesse da entidade em manter a relação de cordialidade com a FTG-PC. O 

senhor Presidente leu ainda correspondência enviada pelo CTG Jayme Caetano Braun 

informando que a senhorita Lorena Gonçalves Barcelos não representa mais a entidade como 1ª 

Prenda Adulta. Com relação à TV Tradição, o senhor Presidente informou que após reunião 

realizada no CTG Nova Querência em Cristalina-GO, em reunião com os patrões durante o 

Rodeio Crioulo Interestadual no CTG Sinuelo dos Gerais de Luis Eduardo Magalhães-BA foi 

informado aos patrões sobre valor de dois mil e quinhentos e noventa reais, que ficou estipulado 

para cada um dos onze CTGs a que foi oferecida a cota, nos termos do que consta na ata da 

reunião anterior. Também se fez presente em reunião no CTG Jayme Caetano Braun prestando 

os devidos esclarecimentos sobre o assunto e foi questionado acerca da forma de pagamento. A 

diretoria decidiu que os CTGs que optarem por comprar a cota poderão pagá-la da seguinte 

forma: uma parcela à vista no valor de um mil e duzentos e noventa e cinco reais a ser paga até o 

dia dez de outubro de dois mil e dez e a outra parcela, também do mesmo valor, poderá ser 

dividida em até cinco vezes de duzentos e cinqüenta e nove reais em cheques pré-datados que 

 



serão nominais à FTG-PC. Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente encerrou a reunião 

as vinte e uma horas e cinquenta minutos cujos assuntos tratados constam nesta ata, que foi 

lavrada por mim, Muriele Taborda Lottermann, Secretária Adjunta da FTG-PC, e será assinada 

por mim e pelo Presidente para que faça parte dos anais da Federação Tradicionalista Gaúcha do 

Planalto Central e gere seus efeitos legais. 

 

 
    _____________________________              _____________________________ 
        Muriele Taborda Lottermann            Antonio Amaro da Silveira Neto 
      Secretária Adjunta da FTG-PC               Presidente da FTG-PC 
 



Ata nº 29 – Gestão 2009/2011 

 
Aos oito dias do mês de outubro de dois mil e dez, às vinte e uma horas, na sede social do CTG 
Estância Gaúcha do Planalto, em Brasília – DF, reuniram-se os senhores Antônio Amaro da 
Silveira, Presidente da FTG-PC; Muriele Taborda Lottermann, Secretária Adjunta da FTG-PC, 
Roberta Fontana, Diretora do Departamento de Cultura e Tradições, Nara Severo Lucas, Diretora 
Social; Wilson da Silva Porto Filho, Diretor de Imprensa e Relações Públicas; Loiva Lopes 
Calderan, Diretora do Departamento de Esportes; Maria das Graças Amaro da Silveira, Diretora 
do Departamento Artístico; e ainda, como convidada, a Coordenadora da 1ª Região 
Tradicionalista, senhorita Letícia Lucas Pinheiro para deliberarem sobre a seguinte pauta: 
programação da FTG-PC, Nacional 2011 e assuntos gerais. O Senhor Presidente da FTG-PC 
agradeceu a presença de todos e informou que não haverá leitura da ata por ter sido feita ao final 
da última reunião e que não há correspondências recebidas. Em seguida, o senhor Presidente 
informou que no dia seis de outubro contatou o patrão Alcione Langer do CTG Nova Querência de 
Cristalina para tratar do jantar dançante a ser realizado naquela entidade no dia quinze de 
outubro, juntamente com a Festa Campeira da FTG-PC; contudo, o patrão teceu considerações 
apontando que não seria indicada a realização do jantar dançante em virtude de não haver uma 
confirmação antecipada por parte da Federação e de não se ter um público significativo em virtude 
do período de plantio; O Presidente, por sua vez, falou ao patrão que lamentava muito essa 
posição da entidade já que na oportunidade da reunião realizada na sede do CTG Nova 
Querência no dia vinte e um de agosto ficou definida esta realização, que o conjunto já estava 
fechado e que a Festa Campeira só foi definida para aquela data em virtude da realização deste 
jantar. Contudo, se esta é a posição do CTG Nova Querência o jantar está cancelado. A senhora 
Nara Lucas, Diretora Social, esclareceu que não há lugar para entendimentos de que não havia 
confirmação da realização do jantar, sendo que nas últimas semanas contatou diretamente o 
patrão do CTG Nova Querência fechando o cardápio do evento, indicando a esposa do patrão 
para efetuar as compras necessárias para a realização do jantar e alterando, inclusive, a pedido 
do patrão, a data do jantar de sábado para sexta – dados constantes na programação da Festa 
Campeira disponível no site da FTG-PC. A diretoria como um todo manifestou sua frustração com 
a posição da entidade já que o evento tinha um objetivo além do levantamento de verbas para o 
nacional, mas também iniciaria um processo de integração entre as entidades para o nacional, 
realizaria homenagens aos ex-patrões da entidade e comemoraria o aniversário da Federação. A 
diretoria lamentou a ausência de incentivo por parte das entidades singulares que, muitas vezes, 
cobram execuções da Federação, mas não figuram como parceiras da entidade maior. A Festa 
Campeira, no entanto, conserva as demais programações. Sábado, será realizada uma reunião 
que irá designar uma Comissão que organizará a instalação da Federação no próximo Nacional. 
O Senhor Presidente solicitou a presença expressiva da diretoria, já que a Festa campeira é o 
evento campeiro oficial da FTG-PC. Solicitou ainda que o Diretor de Imprensa e Relações 
Públicas, senhor Wilson Porto, disponibilizasse no site da Federação as imagens do Parque 
Camboatá que sediará a realização do nacional na cidade de Triunfo - RS. O Diretor esclareceu 
que as imagens encontram-se disponíveis no site da CBTG, em um link próprio, mas irá 
disponibilizar esse link no site da FTG-PC. A diretora do Departamento Artístico, Senhora Maria 
das Graças Amaro da Silveira, informou que o Diretor Artístico da CBTG, senhor Toni Sidi Pereira, 
que ministrará o CFOR de danças não terá disponibilidade na data de quatro de dezembro em 
virtude da realização do FEPART. Outra possível data para a realização dos CFOR terá que ser 
definida com o Patrão do CTG Querência Formosa. Em relação ao Nacional 2011 a Senhora 
Loiva Calderan informou que o bolão está confirmado e será realizado na cidade de Montenegro – 
RS e que as canchas de bocha ainda não foram definidas. O Senhor Presidente informou que 
enviará uma correspondência aos CTGs integrantes da FTG-PC informando sobre a venda de 
camisas da FTG-PC para o Nacional 2011, as camisas sociais continuarão sendo da cor bege, 
também ficou definido que serão feitas camisas com gola pólo na cor preta para os demais 
participantes e pessoas interessadas. A Senhora Loiva Calderan informou também que está 
providenciando camisas com gola pólo para o Departamento de Esportes que concorrerá no 
Nacional, as camisas também serão na cor bege. A Senhorita Roberta Fontana sugeriu que a 
FTG-PC fizesse uma rifa para angariar fundos para o Nacional na oportunidade da Festa 



Campeira e dos eventos no CTG Querência Formosa, todos os presentes na reunião 
concordaram, ficou definido que a rifa será de um netbook e serão tirados mil números a serem 
vendidos no valor de cinco reais. Em relação à TV Tradição o Senhor Presidente informou que 
com referência ao Ofício 21/2010 que ofereceu as ações da TV Tradição aos CTGs, apenas os 
CTGs Estância Gaúcha do Planalto, Sinuelo dos Gerais, Porteira da Saudade e Estância do Rio 
Grande manifestaram interesse e cada CTG comprou ações no valor de mil e trezentos reais para 
o próprio CTG e ações no valor de mil duzentos e noventa reais para a FTG-PC; o CTG Nova 
Querência de Cristalina – GO comprou ações apenas para a FTG-PC no valor de mil e trezentos 
reais, a FTG-PC comprou ações no valor de quinhentos e quarenta reais totalizando ações no 
valor de sete mil reais para a FTG-PC. Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente encerrou 
a reunião as vinte e três horas cujos assuntos tratados constam nesta ata, que foi lavrada por 
mim, Muriele Taborda Lottermann, Secretária Adjunta da FTG-PC, e será assinada por mim e pelo 
Presidente para que faça parte dos anais da Federação Tradicionalista Gaúcha do Planalto 
Central e gere seus efeitos legais. 
 

_____________________________   _____________________________ 
Muriele Taborda Lottermann    Antonio Amaro da Silveira Neto 
Secretária Adjunta da FTG-PC     Presidente da FTG-PC 



Ata nº 30 – Gestão 2009/2011 

 
Aos dezesseis dias do mês de outubro de dois mil e dez, às dezenove horas e vinte minutos, na 
sede social do CTG Nova Querência, em Cristalina-GO, reuniram-se os senhores Antônio Amaro 
da Silveira, Presidente da FTG-PC; Valdemar Valentin Cenci, 1º Vice-Presidente da FTG-PC; 
Tarcísio Langer, 2º Vice-Presidente da FTG-PC; Muriele Taborda Lottermann, Secretária Adjunta 
da FTG-PC, Roberta Fontana, Diretora do Departamento de Cultura e Tradições, Nara Severo 
Lucas, Diretora Social; Maria das Graças Amaro da Silveira, Diretora do Departamento Artístico; 
Caiã Fontana, Diretor do Departamento Jovem da FTG-PC; Antônio Ademar dos Santos, Diretor 
Campeiro da FTG-PC; César Sandri, Diretor Campeiro Adjunto; Letícia Lucas Pinheiro, 
Coordenadora da 1ª Região Tradicionalista da FTG-PC; Maria Cleusa Guerra, Patroa do CTG 
Estância Gaúcha do Planalto; Paulo César Fioravante, Patrão do CTG Nova Querência de Buritis 
– MG ; Alcioni Langer, Patrão do CTG Nova Querência de Cristalina – GO; para deliberarem sobre 
a seguinte pauta: Rodeio Nacional de Campeões, FENART e Jogos Tradicionalistas 2011, 
Programação FTG-PC e assuntos gerais. O Senhor Presidente da FTG-PC agradeceu a presença 
de todos e indicou que a definição da reunião para esta data busca também prestigiar a realização 
da 1ª Festa Campeira. Em seguida, o Senhor Presidente informou que por falta de disponibilidade 
de datas o CTG Querência Formosa cancelou a programação de comemoração do Aniversário da 
FTG-PC que ia ser realizada na sua sede. A Patroa do CTG Estância Gaúcha do Planalto, Maria 
Cleusa Guerra, colocou a sede de seu CTG a disposição da FTG-PC para a realização do evento. 
O senhor Presidente informou também que as seleções artística e esportiva já foram definidas, 
aguardando a definição da seletiva dos campeiros. Também justificou a escolha da cidade de 
Triunfo – RS como sede do Nacional 2011, esclarecendo que a escolha foi feita na oportunidade 
do 15º Congresso da CBTG em 2009. Pela ordem caberia ao MTG do Mato Grosso do Sul sediar 
o evento, porém a cidade de Triunfo-RS apresentou a disponibilidade de trezentos mil reais para 
fomentar o evento. Em vista disso as demais entidades candidatas retiraram suas propostas não 
restando alternativas aos congressistas. Informou também que a prova do Bolão será realizada 
em Montenegro, cidade que fica a 45 km de Triunfo. Com relação a Bocha ainda não há nada 
definido, a cidade possui duas canchas, uma de saibro e outra sintética, mas provavelmente 
construirão duas canchas de saibro dentro do Parque de Exposição de Triunfo. Quanto à 
hospedagem em Triunfo-RS, o senhor Presidente informou que há apenas um hotel na cidade e 
que esse hotel já está bloqueado para hospedar a comissão avaliadora do FENART, demais 
opções de hotel ficam em cidades próximas a Triunfo. O senhor Presidente também informou que 
a área de acampamento da FTG-PC já está definida e que há um restaurante dentro do parque. 
Também há possibilidade de ficar em escolas da cidade, desde que os CTGs solicitem com 
antecedência. O senhor Diretor Campeiro, Antônio Ademar dos Santos, sugeriu a organização do 
acampamento da FTG-PC de forma que a campeira possua uma saída independente para não 
atrapalhar os demais participantes e evitar acidentes. O senhor Presidente depois de passar todas 
essas informações, pediu aos participantes da reunião sugestões para a melhor organização da 
FTG-PC durante o FENART. A senhora Diretora Artística, Maria das Graças Amaro da Silveira, 
solicitou que os CTGs avisem se os classificados irão participar do FENART para que os 
subsequentes tenham tempo para se preparar para as provas. Quanto à estrutura do 
acampamento ficou aprovado por todos os presentes que a FTG-PC montará um espaço de 
integração entre os CTGs dentro do espaço reservado para o acampamento da FTG-PC. Quanto 
à alimentação durante o Nacional, o senhor Presidente colocou a todos a intenção da FTG-PC de 
fazer uma cozinha única para todos os participantes, porém, após longo debate e analisadas 
todas as sugestões, ficou decidido pelos CTGs presentes que cada CTG ficará responsável pela 
alimentação da sua delegação. A reunião de patrões para a definição da programação de 2011 da 
FTG-PC será feita no dia vinte e sete de novembro de 2010 no CTG Estância Gaúcha do Planalto 
em Brasília-DF, com horário e programação a serem definidos e divulgados no site da FTG-PC. O 
senhor Presidente distribuiu os blocos das rifas do netbook para os interessados venderem nos 
seus CTGs. O senhor Presidente informou também que os CTGs interessados em comprar as 
camisas sociais da FTG-PC deverão contatá-lo, a camisa social de manga longa está no valor de 
quarenta reais e a camisa de manga curta no valor de trinta e cinco reais. Nada mais havendo a 
tratar, o Senhor Presidente encerrou a reunião as vinte e uma horas e trinta minutos cujos 



assuntos tratados constam nesta ata, que foi lavrada por mim, Muriele Taborda Lottermann, 
Secretária Adjunta da FTG-PC, e será assinada por mim e pelo Presidente para que faça parte 
dos anais da Federação Tradicionalista Gaúcha do Planalto Central e gere seus efeitos legais. 
 

_____________________________   _____________________________ 
    Muriele Taborda Lottermann       Antonio Amaro da Silveira Neto 
  Secretária Adjunta da FTG-PC     Presidente da FTG-PC 



Ata nº 31 – Gestão 2009/2011 

Aos vinte e oito dias do mês de outubro de dois mil e dez, às vinte e uma horas, no galpão 

campeiro do CTG Estância Gaúcha do Planalto, em Brasília – DF reuniram-se os senhores 

Antônio Amaro da Silveira, Presidente da FTG-PC; Roberta Fontana, Diretora do Departamento 

de Cultura e Tradições, Nara Severo Lucas, Diretora Social; Wilson da Silva Porto Filho, Diretor de 

Imprensa e Relações Públicas; Maria das Graças Amaro da Silveira, Diretora do Departamento 

Artístico; Loiva Lopes Calderan, Diretora do Departamento de Esportes; Leonardo Valentini 

Gorgen e ainda, como convidadas, a Coordenadora da 1ª Região Tradicionalista, senhorita Letícia 

Lucas Pinheiro e a patroa do CTG Estância Gaúcha do Planalto, Senhora Maria Cleusa Guerra 

para deliberarem sobre a seguinte pauta: leitura da ata da reunião anterior, leitura de 

correspondência recebidas, programação da FTG-PC, Nacional 2011 e assuntos gerais. O Senhor 

Presidente da FTG-PC agradeceu à presença de todos e devido à ausência da secretária 

designou-me a lavrar a presente ata. Pelo mesmo motivo, não houve leitura da ata da reunião 

anterior. Em seguida, o Senhor Presidente procedeu à leitura de correspondência recebida do 

CTG Querência de Valparaíso solicitando sua desfiliação junta à FTG-PC devido ao fato de não 

haver mais interesse daquela entidade singular em compor a Federação. A diretoria acatou a 

solicitação e o Senhor Presidente informou que solicitará à secretaria da FTG-PC que seja 

expedido ofício informando àquela entidade acerca da decisão. Posteriormente, o Presidente 

confirmou a disponibilidade do Senhor Diretor Artístico da CBTG, Toni Sidi Pereira, juntamente 

com o avaliador Willian Varela no 19º aniversário da FTG-PC, oportunidade em que ministrarão 

cursos, respectivamente, de correção coreográfica e correção musical. A patroa do CTG Estância 

Gaúcha do Planalto, senhora Maria Cleusa Guerra se colocou à disposição para que o CTG arque 

com os custos do deslocamento e cachês dos professores. Definiu-se que os cursos ocorrerão 

pelo sábado dia vinte e sete à tarde e no domingo, dia vinte e oito, pela manhã, seguido de um 

costelão que buscará arrecadar fundos para a instalação da FTG-PC no Nacional 2011 e 

comemorará o aniversário de 19 anos da Federação. Definiu-se que serão servidos ainda um 

almoço e um jantar no sábado. Em seguida, o Senhor Presidente informou que foi contatado pela 

assessoria do Senador Pedro Simon sendo solicitado da FTG-PC uma disponibilidade para 

efetuar o lançamento do livro “A Diáspora do Povo Gaúcho” que trata, justamente, da expansão 

do povo gaúcho pelo Brasil nas últimas décadas; na oportunidade, sua excelência disponibilizará 

exemplares da obra aos presentes. A diretoria definiu que o lançamento será realizado na 

oportunidade do costelão de aniversário da Federação. No mesmo fim de semana, serão 

realizadas ainda duas reuniões com os patrões das entidades da FTG-PC, pelo sábado, uma que 

trate da Federação no Nacional 2011 e pelo domingo a que define o calendário do ano 

subseqüente. Posteriormente, tratando da FENATCHÊ o Presidente informou que haverá cinco 

estandes à disposição das entidades da Federação e convidou a todos para participarem de uma 

reunião com o senhor Raul Canal na próxima semana a fim de fechar a participação na feira. 

 



Acerca do Nacional 2011, o Presidente informou que a Federação não se responsabilizará pela 

instalação e alimentação dos integrantes dos CTGs. Contudo, disponibilizará uma área comum, 

de concentração com mesas, cadeiras, som, bandeiras, etc. A Diretora do Departamento Artístico 

da FTG-PC, senhora Maria das Graças Amaro da Silveira, informou que o prazo para informar a 

não participação dos concorrentes no FENART 2011 encerra-se na próxima segunda, nos termos 

do que dispõe o Regulamento Artístico da FTG-PC. Nada mais havendo a tratar, o Senhor 

Presidente encerrou a reunião às vinte e três horas cujos assuntos tratados constam nesta ata, 

que foi lavrada por mim, Roberta Fontana, Diretora Cultural da FTG-PC que neste ato substitui o 

secretário geral, e será assinada por mim e pelo Presidente para que faça parte dos anais da 

Federação Tradicionalista Gaúcha do Planalto Central e gere seus efeitos legais. 

 

_____________________________                      _____________________________ 

      Roberta Fontana       Antonio Amaro da Silveira Neto 

    Diretora Cultural da FTG-PC                      Presidente da FTG-PC 

 



Ata nº 32 – Gestão 2009/2011 

 
Aos dez dias do mês de novembro de dois mil e dez, às vinte horas e quarenta minutos, na sede 
social do CTG Estância Gaúcha do Planalto, em Brasília – DF, reuniram-se os senhores Antônio 
Amaro da Silveira, Presidente da FTG-PC; Muriele Taborda Lottermann, Secretária Adjunta da 
FTG-PC, Nara Severo Lucas, Diretora Social; Wilson da Silva Porto Filho, Diretor de Imprensa e 
Relações Públicas; Maria das Graças Amaro da Silveira, Diretora do Departamento Artístico; 
Leonardo Gorgen, 1º Peão da FTG-PC; e ainda, como convidada, a Coordenadora da 1ª Região 
Tradicionalista, senhorita Letícia Lucas Pinheiro para deliberarem sobre a seguinte pauta: leitura 
da ata da reunião anterior, leitura de correspondências recebidas, programação Aniversário da 
FTG-PC, Nacional 2011 e assuntos gerais. O Senhor Presidente da FTG-PC agradeceu a 
presença de todos. Em seguida, a secretária da FTG-PC, Muriele Taborda Lottermann, 
prosseguiu com a leitura da ata da reunião anterior que foi aprovada por todos. O senhor 
Presidente informou a todos que foi a uma reunião no dia nove de novembro com o Senador 
Pedro Simon e que haverá o lançamento do livro “A Diáspora do Povo Gaúcho” juntamente com a 
comemoração do Aniversário da FTG-PC. O senhor Presidente leu para todos os presentes a 
programação prévia da comemoração do Aniversário da FTG-PC, para serem feitas possíveis 
alterações. A programação definitiva e as fichas de inscrição para os cursos de Dança e Música 
estarão disponíveis no site da FTG-PC a partir do dia onze de novembro de dois mil e dez. O 
senhor Presidente informou que o apresentador do programa Pampa e Cerrado, Raul Canal, virá 
durante Aniversário da FTG-PC para fazer tomadas para o programa. A Coordenadora da 1ª 
Região, Letícia Lucas Pinheiro, entrará em contato com os patrões dos CTGs da 1ª Região para 
possíveis doações para auxiliar o evento da FTG-PC.  Foi definido um possível cardápio para o 
aniversário: almoço de sábado, maminha no disco; jantar de sábado, galeto e macarrão caseiro; 
almoço de domingo, costelão. O costelão do domingo será vendido no valor de vinte reais para 
adultos e dez reais para crianças de oito a doze anos, o cardápio será arroz branco, maionese 
caseira, mandioca e salada de alface, tomate e cebola. Os ingressos serão vendidos 
antecipadamente e as mesas são reservadas com a Diretora Social, Nara Severo Lucas. O grupo 
musical, Cancioneiros do Planalto, tocará música gaúcha ao vivo durante o costelão. A camiseta 
da FTG-PC será feita em malha fria na cor preta, e a camisa gola pólo para o esporte será feita na 
cor bege, ambas serão vendidas durante o Aniversário da FTG-PC. Nada mais havendo a tratar, o 
Senhor Presidente encerrou a reunião aos quarenta minutos do dia onze de novembro de dois mil 
e dez cujos assuntos tratados constam nesta ata, que foi lavrada por mim, Muriele Taborda 
Lottermann, Secretária Adjunta da FTG-PC, e será assinada por mim e pelo Presidente para que 
faça parte dos anais da Federação Tradicionalista Gaúcha do Planalto Central e gere seus efeitos 
legais. 
 

_____________________________   _____________________________ 
Muriele Taborda Lottermann    Antonio Amaro da Silveira Neto 
Secretária Adjunta da FTG-PC     Presidente da FTG-PC 



Ata nº 33 – Gestão 2009/2011 

 
Aos vinte e cinco dias do mês de novembro de dois mil e dez, às dezoito horas e trinta minutos, no 
galpão campeiro do CTG Estância Gaúcha do Planalto, em Brasília – DF reuniram-se os senhores 
Antônio Amaro da Silveira, Presidente da FTG-PC; Valdemar Valentin Cenci, 1º Vice-Presidente 
da FTG-PC; Muriele Taborda Lottermann, Secretária Adjunta da FTG-PC, Nara Severo Lucas, 
Diretora Social; Wilson da Silva Porto Filho, Diretor de Imprensa e Relações Públicas; Ângela 
Gorgen, Diretora do Departamento Jovem; Leonardo Gorgen, 1º Peão Tropeiro da FTG-PC; e 
ainda, como convidada, a Coordenadora da 1ª Região Tradicionalista, senhorita Letícia Lucas 
Pinheiro para deliberarem sobre a seguinte pauta: leitura da ata da reunião anterior, leitura de 
correspondências recebidas, programação do aniversário da FTG-PC, Nacional 2011 e assuntos 
gerais. O Senhor Presidente da FTG-PC agradeceu a presença de todos e em seguida informou 
que já foi selecionado o fornecedor do costelão, qual seja, o Frigorífico Campeiro, restando 
determinar a quantidade de carne a ser comprada. O senhor Presidente informou também que a 
Patroa do CTG Estância Gaúcha do Planalto disponibilizará o salão social para a FTG-PC durante 
o sábado, dia vinte e sete de novembro, assim como a aparelhagem sonora e o bolicho. O CTG 
também emprestou pratos, talheres, mesas e toalhas. O almoço de sábado será maminha na 
chapa, doada pelo CTG Sinuelo dos Gerais e será feito pelos churrasqueiros do CTG Estância 
Gaúcha do Planalto; o jantar de sábado será frango e macarrão caseiro, doação do CTG 
Querência Formosa; e o costelão do almoço de domingo também será assado pelos 
churrasqueiros do CTG que sedia o evento. A lenha para assar o costelão será encomendada 
pelo CTG Estância Gaúcha do Planalto. A coordenadora da 1ª Região, Letícia Lucas Pinheiro, 
informou que o CTG Nova Querência de Cristalina-GO virá com um ônibus e também 
disponibilizará as cozinheiras do CTG para auxiliarem durante o evento. Serão contratados dois 
auxiliares de cozinha para auxiliá-las.  Quanto ao bolicho, durante o evento, ficou decidido por 
todos os presentes que ficará sob responsabilidade do caseiro do CTG dividindo igualmente os 
lucros com a FTG-PC; para vender as fichas das bebidas a FTG-PC tentará contratar uma 
pessoa; o número de garçons a serem contratados será determinado mais próximo do evento. 
Ficou definido entre todos os presentes que a Diretora Artística, Maria das Graças Amaro da 
Silveira, convocará o grupo de danças do CTG Querência Formosa para se apresentar no 
domingo, dia vinte e oito de novembro; também ficou definido que o grupo contratado para tocar 
durante o costelão serão os músicos Davi, César e Tiago. Com relação ao Nacional 2011, o 
senhor Presidente informou que ainda não conseguiu confirmação da CBTG quanto à 
disponibilidade de escolas para a FTG-PC. Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente 
encerrou a reunião às vinte horas cujos assuntos tratados constam nesta ata, que foi lavrada por 
mim, Muriele Taborda Lottermann, Secretária Adjunta da FTG-PC, e será assinada por mim e pelo 
Presidente para que faça parte dos anais da Federação Tradicionalista Gaúcha do Planalto 
Central e gere seus efeitos legais. 
 

_____________________________   _____________________________ 
Muriele Taborda Lottermann    Antonio Amaro da Silveira Neto 
Secretária Adjunta da FTG-PC     Presidente da FTG-PC 



Ata nº 34 – Gestão 2009/2011 

Aos vinte e quatro dias do mês de novembro de dois mil e dez, às vinte horas e quarenta e nove 

minutos, na sede social do CTG Estância Gaúcha do Planalto, em Brasília – DF, reuniram-se os 

senhores Antonio Amaro da Silveira, Presidente da FTG-PC;  Roberta Fontana, Diretora do 

Departamento de Cultura e Tradições, Nara Lucas, Diretora Social, Wilson Porto, Diretor de 

Imprensa e Relações Públicas; Maria das Graças Amaro da Silveira, Diretora do Departamento 

Artístico; Leonardo Valentini Gorgen, 1º Peão Tropeiro da FTG-PC e ainda, como convidada, a 

Coordenadora da 1ª Região Tradicionalista, senhorita Letícia Lucas Pinheiro para deliberarem 

sobre a seguinte pauta: Aniversário da FTG-PC, Nacional 2011 e reunião de patrões. O Senhor 

Presidente da FTG-PC agradeceu à presença de todos e justificou a ausência da Secretária 

Adjunta da FTG-PC, Muriele Taborda Lottermann, momento em que fui designada a lavrar a 

presente ata. A Diretora Social, Nara Lucas, informou da indisponibilidade do secretário do CTG 

Estância Gaúcha do Planalto de trabalhar no almoço (costelão) do próximo domingo, mas que no 

sábado estará à disposição da Federação. Informou ainda que o CTG Estância Gaúcha do 

Planalto possui apenas duzentos e setenta e oito cadeiras, nestas circunstâncias, decidiu-se que 

o Senhor Presidente contatará o Patrão do CTG Jayme Caetano Braun, Senhor Albino Becker, a 

fim de solicitar a disponibilização de um número maior de cadeiras. Em seguida, o Presidente 

apresentou o orçamento de sorvetes para serem comercializados no dia do costelão; a Diretora 

Social, por sua vez, apresentou o orçamento de doces diversos e bombons, por fim, definiu-se 

que serão encomendados 500 doces, no valor de um real cada, para serem vendidos no valor de 

dois reais a unidade. A Senhora Maria das Graças Amaro da Silveira, Diretora do Departamento 

Artístico informou que até o momento há setenta e cinco inscrições para o curso de correção 

coreográfica e quatro para o de música. A Coordenadora da 1ª Região Tradicionalista, Senhorita 

Letícia Lucas Pinheiro, informou que entrou em contato com a patroa do CTG Sinuelo da Saudade 

solicitando auxílio no fornecimento de salames e queijos para serem comercializados – a patroa 

disse que cuidaria do assunto, embora tenha demonstrado dificuldade em se conseguir estes 

produtos específicos em função da proximidade da data. Posteriormente, foi contatado o CTG 

Querência Formosa a fim de se verificar a possibilidade de aumentar o número de frango e 

macarrão que será oferecido para o jantar de sábado, em virtude do grande número de inscritos, 

já que se estima hoje um número de cinqüenta pessoas para o almoço de sábado e cento e 

cinqüenta para o jantar de sábado – o CTG informou que analisará a questão e, na oportunidade, 

confirmou a apresentação do seu grupo juvenil no almoço de domingo. O Senhor Presidente 

informou que, em contato com o Senhor Rocha, bolicheiro do CTG Estância Gaúcha do Planalto, 

verificou que o lucro da Federação por cada bebida vendida no domingo seria de cinquenta 

centavos. Embora o valor seja pequeno, a diretoria entendeu que é a maneira viável de se 

trabalhar em função da ausência de estrutura física da Federação para organizar um bolicho. Para 

o almoço e jantar de sábado, bem como a abertura do evento, que serão do galpão da campeira 

 



do CTG Estância Gaúcha do Planalto definiu-se que serão compradas quarenta caixas de 

cervejas, vinte de refrigerantes, três de água com gás, três de água sem gás e quinze unidades de 

sucos sortidos. Também serão comercializados uísque e vinho. O senhor Wilson Porto, Diretor de 

Imprensa e Relações Públicas informou que efetuou o pagamento ao Escritório Central de 

Arrecadação e Distribuição – ECAD – para as execuções das músicas do evento. A Diretora 

Cultural, Roberta Fontana, confirmou a presença da 1ª Prenda Veterana da FTG-PC, Cleunice 

Brizola e ficou de convidar as prendas do CTG Estância Gaúcha do Planalto para auxiliarem no 

evento. As equipes de trabalhos ficaram assim distribuídas: Silvia Nogueira, Maria das Graças 

Amaro da Silveira, Cleunice Brizola e Leonardo Gorgen ficarão na portaria; Wilson Porto, Maria 

Porto, Letícia Lucas Pinheiro, Caiã Fontana, Ângela Gorgen e Muriele Taborda nas vendas de 

fichas do bolicho; Roberta Fontana na venda de doces; Nara Lucas como supervisão geral e 

suporte na cozinha. Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente encerrou a reunião à uma 

hora e quarenta e cinco minutos do dia vinte e cinco de novembro, e os assuntos tratados 

constam nesta ata, que foi lavrada por mim, Roberta Fontana, que neste ato substitui o Secretário-

Geral, e será assinada por mim e pelo Presidente para que faça parte dos anais da Federação 

Tradicionalista Gaúcha do Planalto Central e gere seus efeitos legais. 

 

 
 
_____________________________                      _____________________________ 
      Roberta Fontana         Antonio Amaro da Silveira Neto 
    Diretora Cultural da FTG-PC                      Presidente da FTG-PC 
 



Ata nº 35 – Gestão 2009/2011 

 
Aos vinte e sete dias do mês de novembro de dois mil e dez, às dezesseis horas e cinqüenta 
minutos, na sede do CTG Estância Gaúcha do Planalto, reuniram-se os senhores Antônio Amaro 
da Silveira, Presidente da FTG-PC; Valdemar Valentin Cenci, 1º Vice-Presidente da FTG-PC; 
Muriele Taborda Lottermann, Secretária Adjunta da FTG-PC, Nara Severo Lucas, Diretora Social 
da FTG-PC; Wilson da Silva Porto Filho, Diretor de Imprensa e Relações Públicas da FTG-PC; 
Roberta Fontana, Diretora Cultural da FTG-PC; Antônio Ademar dos Santos, Diretor Campeiro da 
FTG-PC; Maria das Graças Amaro da Silveira, Diretora Artística da FTG-PC; Loiva Lopes 
Calderan, Diretora do Departamento de Esportes da FTG-PC; Caiã Fontana, Diretor do 
Departamento Jovem da FTG-PC; Maria Porto, Diretora Artística Adjunta da FTG-PC; Leonardo 
Gorgen, 1º Peão Tropeiro da FTG-PC; Cleunice Brizola, 1ª Prenda Veterana da FTG-PC e como 
convidada a Senhorita Letícia Maria Lucas Pinheiro, Coordenadora da 1ª Região Tradicionalista; 
para deliberarem sobre a seguinte pauta: inscrições da FTG-PC para o 11º FENART. O Senhor 
Presidente agradeceu a presença de todos e, em seguida explicou que de acordo com o 
regulamento da FTG-PC a relação de classificados para o FENART foi obtida segundo a regra da 
média das notas entre os dois FEGARP anteriores ao FENART; porém, segundo a CBTG, é 
requisito para a inscrição no FENART, independentemente do sistema de classificação de cada 
MTG, que os concorrentes tenham participado também no evento do ano imediatamente anterior 
ao FENART, conforme dita o parágrafo 5º do artigo 7º do regulamento do FENART, nestes 
termos: “§ 5º Independentemente da forma de classificação adotada pelas “Entidades 
Concorrentes”, os “Participantes” devem ter participado também no evento do ano imediatamente 
anterior ao da realização do FENART”. Há, neste caso, um problema sério, já que o requisito de 
inscrição interfere efetivamente no método classificatório adotado pela FTG-PC de modo que, 
diversos classificados pelo nosso Regulamento não atendem a esta exigência da CBTG. Além 
disso, o termo “participação” abre margem para diversos entendimentos. Há o caso de 
participantes que estavam inscritos e, por motivos de atraso ou circunstâncias alheias à sua 
vontade não puderam executar sua prova, alguns o fizeram sob título de demonstração, sem 
concorrer, mas não há um consenso sobre o que figura ou não a participação.  A Diretora do 
Departamento de Esportes, Loiva Lopes Calderan, manifestou sua preocupação com a não 
inscrição destes concorrentes que se dedicam ao tradicionalismo e podem ter seu trabalho 
frustrado por uma norma injusta. O Diretor do Departamento Campeiro, Antônio Ademar dos 
Santos, salientou que os casos devem se analisados especificamente, já que há concorrentes 
extremamente dedicados que, com sua inscrição indeferida podem frustrar-se o que não seria 
salutar ao Movimento nem à Federação. A Coordenadora da 1ª Região, Senhorita Letícia Lucas 
Pinheiro e o 1º Peão Tropeiro da FTG-PC, Leonardo Valentini Gorgën, afirmaram que a decisão 
da FTG-PC deve ser equânime, embasada num critério objetivo, a fim de que não se privilegie um 
ou outro concorrente para não se cometerem injustiças. A Secretária Adjunta da FTG-PC, Muriele 
Taborda Lottermann afirmou que a decisão de efetuar a inscrição também gera conseqüências a 
terceiros, já que em algumas categorias haveria outros candidatos a serem convocados. O Senhor 
presidente colocou o caso em votação entre os membros da diretoria e ficou definido, pela maioria 
de votos, 11 a 1, que a FTG-PC solicitará um parecer jurídico para definir a situação e acatará o 
que o parecer definir. Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente encerrou a reunião às 
dezoito horas e treze minutos cujos assuntos tratados constam nesta ata, que foi lavrada por mim, 
Muriele Taborda Lottermann, Secretária Adjunta da FTG-PC, e será assinada por mim e pelo 
Presidente para que faça parte dos anais da Federação Tradicionalista Gaúcha do Planalto 
Central e gere seus efeitos legais. 
 
 

_____________________________   _____________________________ 
   Muriele Taborda Lottermann        Antonio Amaro da Silveira Neto 
 Secretária Adjunta da FTG-PC     Presidente da FTG-PC 



Ata nº 36  – Gestão 2009/2011 

Aos vinte e sete dias do mês de novembro de dois mil e dez, às dezoito horas e trinta minutos, no 

galpão campeiro do CTG Estância Gaúcha do Planalto, em Brasília – DF, reuniram-se os 

senhores Antônio Amaro da Silveira, Presidente da FTG-PC; Valdemar Valentin Cenci, 1º Vice-

Presidente da FTG-PC; Muriele Taborda Lottermann, Secretária Adjunta da FTG-PC, Nara Severo 

Lucas, Diretora Social da FTG-PC; Wilson da Silva Porto Filho, Diretor de Imprensa e Relações 

Públicas da FTG-PC; Roberta Fontana, Diretora Cultural da FTG-PC; Antônio Ademar dos Santos, 

Diretor Campeiro da FTG-PC; Maria das Graças Amaro da Silveira, Diretora Artística da FTG-PC; 

Loiva Lopes Calderan, Diretora do Departamento de Esportes da FTG-PC; Maria Torales Porto, 

Diretora Artística Adjunta da FTG-PC; César Sandri, Diretor Campeiro Adjunto da FTG-PC; Letícia 

Maria Lucas Pinheiro, Coordenadora da 1ª Região Tradicionalista; Maria Cleusa Guerra, Patroa 

do CTG Estância Gaúcha do Planalto; Jorge Luiz Lucas, Patrão do CTG Chama Crioula; Airton 

Carpenedo, Patrão do CTG Estância do Rio Grande; Nelson Maggioni, Patrão do CTG Querência 

Goiana; Astor Stein, Patrão do CTG Sinuelo dos Gerais; Dirceu Paulo Gorgen, Patrão do CTG 

Querência do Oeste Baiano; Alcioni Langer, Patrão do CTG Nova Querência de Cristalina-GO; 

Sandro Lamb, representante do patrão do CTG Querência Formosa; Raphaela Cenci, 1ª Prenda 

do CTG Sinuelo da Saudade; Rafael Walendorff, 1º Peão do CTG Sinuelo da Saudade; Paulo 

Rosback, 1º Vice-Patrão do CTG Estância Gaúcha do Planalto; Cidenei Edilson Hermann, 

Tesoureiro do CTG Estância do Rio Grande; Saulo Francisco de Liz, Tesoureiro do CTG 

Querência do Oeste Baiano de Barreiras-BA;  Moacir Aldonei Marcon Speth, Diretor Campeiro do 

CTG Chama Crioula; Neila Langer, esposa do Patrão do CTG Nova Querência; Lúcia Stein, 

esposa do Patrão do CTG Sinuelo dos Gerais; César Rafael Minetto do CTG Nova Querência 

para deliberarem sobre a seguinte pauta: Nacional 2011 e assuntos gerais.O Senhor Presidente 

da FTG-PC agradeceu a presença de todos e salientou a importância da reunião no aniversário da 

FTG-PC. Em seguida, informou que para a participação em qualquer atividade no Nacional é 

necessária a apresentação da Carteira da CBTG e que a da FTG-PC não terá validade no evento. 

Quanto às inscrições para o Nacional ainda há prazo para enviá-las, hoje serão informadas as 

modalidades em que o Departamento de Esportes participará; o Departamento Artístico já 

informou as modalidades que teremos representantes, porém ainda não informou os nomes dos 

participantes, e o Departamento Campeiro, embora já tenha sua relação de representantes pronta, 

ainda não enviou as modalidades. A Diretora do Departamento de Esportes, Senhora Loiva 

Calderan, informou que os participantes para o Nacional foram definidos durante as 

classificatórias em Cristalina-GO e Jataí - GO; o esporte participará com as modalidades bolão 

masculino, bocha masculino e feminino, tava, truco e tetarfe; ainda faltam os nomes dos 

participantes do bolão masculino; quanto à organização do Nacional, o bolão será realizado na 

cidade de Montenegro-RS, as outras modalidades serão no parque e já possuem local definido, o 

esporte também terá uma sala dentro do parque para a organização; informou também que o 

 



uniforme ainda não está definido, pois ela está buscando patrocínio para as camisas gola pólo. O 

Diretor do Departamento Campeiro, Senhor Antônio Ademar do Santos, informou que na data de 

quinze de dezembro passará os nomes dos participantes e as modalidades da campeira; também 

perguntou ao Senhor Presidente sobre o espaço do acampamento da FTG-PC, se há área para a 

construção de uma cerca a fim de isolar os animais e proporcionar uma maior tranqüilidade de 

instalação. O Senhor Presidente informou que a área de acampamento é grande e que fica 

próxima à área de realização das provas campeiras e dos banheiros. A campeira montará uma 

cozinha autônoma tendo em vista a inviabilidade de montar uma cozinha única da FTG-PC.  As 

camisas da campeira continuam as mesmas e serão feitas mediante encomenda prévia, no preço 

de quarenta reais a de manga comprida e de trinta e cinco reais a de manga curta. O senhor 

Presidente informou que a FTG-PC pretende montar um espaço central com um toldo, mesas, 

cadeiras, freezer, churrasqueira, espetos, com o objetivo de integrar as entidades participantes. 

Solicitou, contudo, se alguma entidade teria uma pessoa de confiança para cuidar do local. A 

senhora Maria Cleusa Guerra, patroa do CTG Estância Gaúcha do Planalto afirmou que sua 

entidade disponibilizaria uma pessoa.   O Senhor Sandro Lamb, representante do patrão do CTG 

Querência Formosa informou que a entidade irá com um caminhão para o evento, saindo da 

cidade de Formosa e que o veículo estará à disposição da Federação. A Diretora do 

Departamento Artístico, Senhora Maria das Graças reforçou a importância das carteirinhas da 

CBTG e de ficarem atentos aos horários das provas, pois a maioria das equipes estará em 

cidades próximas à Triunfo e precisarão se deslocar para chegar ao evento. O senhor Presidente 

informou que com relação ao sistema de classificação dos participantes do Nacional há uma 

divergência entre o regulamento da FTG-PC e da CBTG, o regulamento da FTG-PC diz que a 

classificatória será por média de notas obtidas nos dois FEGARPs que antecedem o FENART, o 

regulamento do FENART, por sua vez, exige que independentemente do sistema de classificação 

de cada MTG, os participantes devem ter participado também do evento do ano imediatamente 

anterior ao FENART conforme dita o parágrafo 5º do artigo 7º do regulamento do FENART, nestes 

termos: “§ 5º Independentemente da forma de classificação adotada pelas “Entidades 

Concorrentes”, os “Participantes” devem ter participado também no evento do ano imediatamente 

anterior ao da realização do FENART”; Há, neste caso, um problema sério, já que o requisito de 

inscrição interfere efetivamente no método classificatório adotado pela FTG-PC de modo que, 

diversos classificados pelo nosso Regulamento não atendem a esta exigência da CBTG. Além 

disso, o termo “participação” abre margens para diversos entendimentos. O Presidente informou 

que a Diretoria Executiva, em reunião, definiu por maioria de votos que solicitará um parecer 

jurídico e a FTG-PC acatará o que o nele for definido. O Senhor Astor Stein, Patrão do CTG 

Sinuelo dos Gerais, justificou a ausência expressiva do CTG Sinuelo dos Gerais durante o 

Nacional que enfrenta problemas financeiros e que está se organizando para sediar o FEGARP. 

Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente encerrou a reunião às dezenove horas e 

quarenta e três minutos cujos assuntos tratados constam nesta ata, que foi lavrada por mim, 



Muriele Taborda Lottermann, Secretária Adjunta da FTG-PC, e será assinada por mim e pelo 

Presidente para que faça parte dos anais da Federação Tradicionalista Gaúcha do Planalto 

Central e gere seus efeitos legais. 

 

     _____________________________           _____________________________ 

        Muriele Taborda Lottermann               Antonio Amaro da Silveira Neto 

      Secretária Adjunta da FTG-PC               Presidente da FTG-PC 



Ata nº 37 – Gestão 2009/2011 

 

Aos vinte e oito dias do mês de novembro de dois mil e dez, às oito horas e quarenta minutos, no 

galpão campeiro do CTG Estância Gaúcha do Planalto, em Brasília-DF, reuniram-se os senhores 

Antônio Amaro da Silveira, Presidente da FTG-PC; Valdemar Valentin Cenci, 1º Vice-Presidente 

da FTG-PC; Muriele Taborda Lottermann, Secretária Adjunta da FTG-PC, Roberta Fontana, 

Diretora do Departamento de Cultura e Tradições da FTG-PC; Maria das Graças Amaro da 

Silveira, Diretora do Departamento Artístico da FTG-PC; Loiva Lopes Calderan, Diretora do 

Departamento de Esportes da FTG-PC; Antônio Ademar dos Santos, Diretor do Departamento 

Campeiro da FTG-PC; Wilson Porto, Diretor de Imprensa e Relações Públicas da FTG-PC; César 

Sandri, Diretor Campeiro Adjunto da FTG-PC e Diretor Campeiro do CTG Nova Querência de 

Cristalina-GO e representante desta entidade; Letícia Lucas Pinheiro, Coordenadora da 1ª Região 

Tradicionalista; Astor José Stein, Patrão do CTG Sinuelo dos Gerais de Luis Eduardo Magalhães-

BA; Maria Cleusa Guerra, Patroa do CTG Estância Gaúcha do Planalto de Brasília-DF; Paulo 

César Fioravante, Patrão do CTG Nova Querência de Buritis - MG; Airton Carpenedo, Patrão do 

CTG Estância do Rio Grande de Barreiras - BA; Salete Cenci, Patroa do CTG Sinuelo da Saudade 

do PAD-DF; Dirceu Paulo Gorgen, Patrão do CTG Querência do Oeste Baiano de Barreiras - BA; 

Jorge Luis Lucas, Patrão do CTG Chama Crioula da Chapada Gaúcha - MG; Nelson Maggioni, 

Patrão do CTG Querência Goiana de Jataí - GO; Lúcia Petrey Stein, esposa do patrão do CTG 

Sinuelo dos Gerais de Luis Eduardo Magalhães - BA; Rodrigo Daniel dos Santos, Vice-Patrão 

Campeiro do CTG Nova Querência de Buritis - MG; Rafael Minetto, 2º Sota-Capataz do CTG 

Nova Querência de Cristalina - GO; Cidenei Hermann, Patrão das Pilchas do CTG Estância do Rio 

Grande de Barreiras - BA; Saulo Francisco de Liz, Tesoureiro do CTG Querência do Oeste Baiano 

de Barreiras - BA; Moacir Aldongi Marcon Speth, Diretor Campeiro do CTG Chama Crioula da 

Chapada Gaúcha - MG; para deliberarem sobre a seguinte pauta: Programação para o ano de  

2011 da FTG-PC e assuntos gerais. O Senhor Presidente da FTG-PC agradeceu a presença de 

todos e indicou que a definição da reunião para esta data busca também prestigiar a 

comemoração do 19º Aniversário da FTG-PC. Reforçou também a importância de se definirem as 

datas logo este ano para que tudo ocorra da melhor forma em 2011. Em seguida, justificou a 

ausência do Senhor Sérgio Rodolfo Welker, Patrão do CTG Querência Formosa e Presidente do 

Conselho Deliberativo da FTG-PC que, por motivos de viagem, não estaria presente na reunião. O 

Senhor Valdemar Valetin Cenci, 1º Vice-Presidente da FTG-PC, salientou a importância dos CTGs 

não marcarem eventos, como Bailes, por exemplo, na mesma data para que o público seja grande 

em todos os eventos e para promover uma maior integração. O Senhor Presidente informou que 

de acordo com o estatuto da FTG-PC, a reunião de patrões de cada região tradicionalista para a 

escolha do Coordenador deve ser sessenta dias antes do Congresso Tradicionalista, que por sua 

vez, estatutariamente, ocorre no mês de março dos anos ímpares. A Senhorita Roberta Fontana, 



Diretora Cultural da FTG-PC, reforçou a importância de se fazer uma Convenção Extraordinária 

juntamente com o Congresso Tradicionalista da FTG-PC devido ao fato de haver significativas 

alterações nos regulamentos da Confederação Brasileira da Tradição Gaúcha, que embasam os 

regulamentos da Federação, e que sofreram mudanças em virtude da 9ª Convenção Brasileira da 

Tradição Gaúcha, ocorrida no mês de agosto deste ano. Os patrões concordaram com a 

necessidade de realização da convenção. O Senhor Dirceu Paulo Gorgen, Patrão do CTG 

Querência do Oeste Baiano de Barreiras - BA, ressaltou a importância de se regionalizar a 

realização de rodeios da FTG-PC considerando a grande distância que separa nossas entidades, 

o que acarreta grandes custos para a participação, além disso, salientou a necessidade de se 

modificar a disposição das Regiões Tradicionalistas que, embora tenham a finalidade de 

desconcentrar, por englobar entidades distantes, não têm atendido sua função. O Vice-Presidente 

da FTG-PC, Senhor Valdemar Cenci e a Patroa do CTG Sinuelo da Saudade, Senhora Salete 

Cenci, afirmaram que o assunto merece uma reunião específica para sua discussão. O Diretor 

Campeiro da FTG-PC, Senhor Antônio Ademar dos Santos salientou que o assunto é delicado e 

deve ser discutido em uma oportunidade própria, contudo, manifestou sua preocupação com o 

fato de regionalizar implicar em um isolamento de determinadas entidades. O Senhor Presidente 

reconheceu a importância do assunto e esclareceu que, nos termos de nosso estatuto, a 

reorganização ou extinção de regiões é tema a ser tratado em sede de Convenção Tradicionalista. 

Em seguida, passou a palavra à Diretora Cultural da FTG-PC, senhorita Roberta Fontana, para 

tratar do Concurso de Prendas e Peões da FTG-PC que, nos termos de seus regulamentos, 

ocorrem juntamente com o Congresso da FTG-PC. A diretora salientou a importância do Concurso 

de Prendas e Peões como uma oportunidade ímpar para se buscar a formação de jovens que, a 

partir daí, já começam a ser inseridos numa posição mais ativa nas entidades, para tanto, citou o 

papel desempenhado pela 1ª Prenda Veterana Cleunice Brizola e pelo 1º Peão Tropeiro Leonardo 

Valentini Gorgen, presentes no evento, que têm sido figuras fundamentais nos trabalhos da FTG-

PC. Lembrou que para participar do concurso em nível de Federação é necessário que sejam 1ª 

Prenda e 1º Peão das entidades e que por isso, é necessário que as entidades que ainda não 

realizaram seus concursos o façam o quanto antes, para tanto, a Diretora se colocou à disposição 

para qualquer orientação. Definiu-se que o Congresso Tradicionalista, a Convenção Extraordinária 

e o Concurso de Prendas e Peões ocorrerão nos dias onze, doze e treze de março de dois mil e 

onze restando ser definido o local de realização. A Senhora Salete Cenci, Patroa do CTG Sinuelo 

da Saudade do PAD-DF, colocou a entidade à disposição, observando, contudo que reconhece as 

dificuldades de instalação e hospedagem na região; aproveitando o uso da palavra, teceu elogios 

à atuação da Coordenadora da 1ª Região Tradicionalista, senhorita Letícia Lucas Pinheiro. O 

Senhor Nelson Maggioni, Patrão do CTG Querência Goiana, afirmou que o CTG Estância Gaúcha 

do Planalto possui uma localização central na Federação, um bom espaço e uma rede hoteleira 

acessível. A Patroa do CTG Estância Gaúcha do Planalto, Senhora Maria Cleusa Guerra, afirmou 

que a entidade está à disposição da Federação, mas manifestou sua preocupação de outras 



entidades que também possuem uma localização centralizada virem a questionar a recorrência de 

eventos neste CTG. A Senhora Salete Cenci, afirmou que não há espaço para estes 

questionamentos já que os patrões de CTGs da cidade de Brasília e outras cidades centralizadas, 

como CTG Jayme Caetano Braun e Querência Formosa, não estão presentes em reunião desta 

importância e sequer mandam representação. Portanto, o 11º Congresso Tradicionalista da FTG-

PC, a 9ª Convenção Extraordinária e o Concurso de Prendas e Peões da FTG-PC ocorrerão nos 

dias onze, doze e treze de março de 2011 no CTG Estância Gaúcha do Planalto em Brasília-DF. 

Seguindo a programação, o Senhor Presidente informou que o FEGARP e o Encontro Esportivo 

de 2011 serão realizados na 2ª Região Tradicionalista, conforme definição ocorrida na 

oportunidade do 18º FEGARP, realizado no CTG Querência Goiana em Jataí - GO em julho de 

2010. O Patrão do CTG Sinuelo dos Gerais, Senhor Astor Stein justificou a escolha da data de 

quinze a dezessete de julho de dois mil e onze por permitir um período de férias aos jovens que 

estudam e participam do evento. O Senhor Presidente informou também que a 1ª Região 

Tradicionalista marcou três seletivas do Esporte nos dias 26 e 27/02 no CTG Nova Querência de 

Cristalina-GO, 30/04 e 01/05 no CTG Sinuelo da Saudade, 28 e 29/05 no CTG Querência 

Formosa. O Senhor Presidente reforçou também que o Festival de Integração de cada Região 

Tradicionalista deve ser realizado no mínimo trinta dias antes do FEGARP. A pedido do Senhor 

Presidente, o Diretor Campeiro da FTG-PC, Senhor Antônio Ademar dos Santos, apresentou uma 

proposta de datas para a realização dos Rodeios Campeiros em cada CTG. As datas ficaram 

definidas da seguinte maneira: 29/04 a 01/05 Rodeio Crioulo do CTG Estância do Rio Grande; 20 

a 22/05 Rodeio Crioulo do CTG Nova Querência de Buritis - MG; 10 a 12/06 Rodeio Crioulo do 

CTG Nova Querência de Cristalina - GO; 01 a 03/07 Rodeio Crioulo do CTG Sinuelo da Saudade; 

15 a 17/07 FEGARP, Encontro Esportivo e Rodeio Crioulo do CTG Sinuelo dos Gerais; 29 a 31/07 

Rodeio Crioulo do CTG Querência Goiana; 02 a 04/09 Rodeio Crioulo do CTG Chama Crioula; 23 

a 25/09 Rodeio Crioulo do CTG Querência do Oeste Baiano. O Encontro Nacional dos Jovens da 

CBTG que será sediado pela FTG-PC será realizado nos dias 15 a 17/04, em local ainda a ser 

definido. Neste momento, a reunião recebe a presença do Patrão de Honra da FTG-PC e 

Coordenador da 2ª Região Tradicionalista, Senhor Getúlio Jary Taborda e sua esposa Fátima 

Taborda que são saudados com uma salva de palmas. Dando continuidade, o Senhor Presidente 

salientou a importância de se comemorar o Aniversário de vinte anos da FTG-PC nos dias 26 e 27 

de novembro de 2011. O local será marcado na oportunidade do Congresso Tradicionalista em 

Março de 2011. Encerrando, convidou a todos que pudessem para ficarem para o Costelão de 

comemoração do 19º aniversário da FTG-PC que terá o lançamento do livro do Senador Pedro 

Simon “A Diáspora do Povo Gaúcho”. Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente 

agradeceu mais uma vez a presença de todos e encerrou a reunião às dez horas e trinta minutos 

cujos assuntos tratados constam nesta ata, que foi lavrada por mim, Muriele Taborda Lottermann, 

Secretária Adjunta da FTG-PC, e será assinada por mim e pelo Presidente para que faça parte 

dos anais da Federação Tradicionalista Gaúcha do Planalto Central e gere seus efeitos legais. 



 

_____________________________   _____________________________ 

       Muriele Taborda Lottermann          Antonio Amaro da Silveira Neto 

     Secretária Adjunta da FTG-PC     Presidente da FTG-PC 



Ata nº 38 – Gestão 2009/2011 

 
Aos nove dias do mês de dezembro de dois mil e dez, às vinte e uma horas e vinte minutos 
reuniram-se em Brasília-DF, no CTG Estância Gaúcha do Planalto, os senhores Antônio Amaro da 
Silveira, Presidente da FTG-PC; Roberta Fontana, Diretora do Departamento de Cultura e 
Tradições; Maria das Graças Amaro da Silveira, Diretora do Departamento Artístico; Wilson Porto, 
Diretor de Imprensa e Relações Públicas da FTG-PC; Maria Torales Porto, Diretora Adjunta do 
Departamento Artístico; Nara Regina Severo Lucas, Diretora do Departamento Social; Leonardo 
Valentini Görgen, 1º Peão Tropeiro e, como convidada, Letícia Lucas Pinheiro, Coordenadora da 
1ª Região Tradicionalista para tratarem dos seguintes assuntos, conforme pauta definida em 
convocação: Leitura das Atas de reuniões anteriores; Avaliação do Aniversário da FTG-PC; 
Nacional 2011 e Assuntos Gerais. A Srta. Roberta Fontana, Diretora do Departamento de Cultura 
e Tradições, solicitou inclusão do assunto Concurso de Prendas e Peões da FTG-PC na pauta da 
reunião. O Sr. presidente iniciou a reunião dando as boas vindas a todos os presentes e 
agradeceu a presença. Passou a palavra à Diretora do Departamento de Cultura e Tradições para 
que fossem lidas as atas número 31, 34, 35, 36 e 37 da FTG-PC. As atas foram aprovadas por 
unanimidade e serão publicadas no site da FTG-PC. O Sr. Presidente passou a tratar dos 
assuntos relativos às comemorações do aniversário de 19 anos da FTG-PC, apresentando 
balancetes de receitas e despesas do evento. O saldo do evento foi de R$ 2.132,76 (dois mil e 
cento e trinta e dois reais e setenta e seis centavos). O presidente anunciou que houve sobra de 
muitos produtos que foram comprados, alguns doados para instituições de caridade e outros, 
como camisetas, ainda serão vendidos nos próximos eventos. No próximo item da pauta – 
Nacional 2011 – o Diretor de Imprensa e Relações Públicas, Sr. Wilson Porto, alertou para a data 
limite de 13 de dezembro próximo para a FTG-PC enviar à CBTG os nomes dos participantes que 
representarão a Federação no próximo FENART. A Diretora do Departamento Artístico Sra. Maria 
das Graças salientou que aguardará ainda os patrões enviarem as confirmações dos nomes de 
todos os participantes de suas entidades para, então, encaminhar à CBTG. O Sr. Presidente deu 
informes sobre a organização da comitiva da FTG-PC ao Nacional e sobre as providências que 
precisam ser tomadas ainda. No tópico Concurso de Prendas e Peões da FTG-PC, a Diretora do 
Departamento de Cultura e Tradições, Srta. Roberta Fontana, apresentou a compilação realizada, 
acerca dos conteúdos teóricos que será base de estudo dos participantes do concurso. A Diretora 
detalhou a formação de cada um dos dois volumes apresentados, um para os concorrentes da 
categoria Mirim e outro para os concorrentes das categorias Juvenil, Adulto e Veterano. Ainda 
mostrou um esboço das Diretrizes que serão lançadas para o Concurso e que será publicado no 
sítio da Federação. O Concurso será realizado no CTG Estância Gaúcha do Planalto entre os dias 
11 e 13 de março de 2011. O Senhor Presidente, então, teceu alguns comentários acerca do 
desenvolvimento das atividades da Diretoria Executiva da FTG-PC no decorrer do ano de 2010, 
elogiou o trabalho de todos os integrantes, os diretores e de todas as pessoas que estão 
contribuindo com o sucesso deste trabalho. Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente 
agradeceu a presença de todos e finalizou a reunião às vinte e três horas, cujos assuntos tratados 
constam nesta ata, que foi lavrada por mim, Leonardo Valentini Görgen, 1º Peão Tropeiro da FTG-
PC, que neste ato substitui a secretária-geral e assinarei, juntamente com o Sr. Presidente, para 
que faça parte dos anais da Federação Tradicionalista Gaúcha do Planalto Central e que sejam 
gerados os efeitos legais.  
 
 

_____________________________   _____________________________ 
       Leonardo Valentini Görgen          Antonio Amaro da Silveira Neto 
     1º Peão Tropeiro da FTG-PC     Presidente da FTG-PC 



Ata nº 39 – Gestão 2009/2011 
 
Aos quatorze dias do mês de janeiro de dois mil e onze, às vinte e uma horas e vinte minutos 
reuniram-se em Brasília-DF, no CTG Estância Gaúcha do Planalto, os senhores Antônio Amaro da 
Silveira, Presidente da FTG-PC; Valdemar Valentin Cenci, Vice-Presidente; Roberta Fontana, 
Diretora do Departamento de Cultura e Tradições; Maria das Graças Amaro da Silveira, Diretora 
do Departamento Artístico; Wilson Porto, Diretor de Imprensa e Relações Públicas; e, como 
convidada, Letícia Lucas Pinheiro, Coordenadora da 1ª Região Tradicionalista para tratarem dos 
seguintes assuntos, conforme pauta definida em convocação: Leitura da ata da reunião anterior, 
organização da FTG-PC  no Nacional 2011 e assuntos gerais. O senhor Presidente agradeceu a 
presença de todos e justificou a ausência da secretária adjunta da FTG-PC, Muriele Taborda 
Lottermann, quando fui designada a lavrar a presente ata. Em seguida, se deu a leitura e a 
aprovação da ata da reunião anterior. Tratando do assunto Nacional 2011, o Senhor Presidente 
informou que efetuou a locação de dez mesas e quarenta cadeiras para o espaço da FTG-PC no 
parque e que o freezer e o fogão serão levados pelo CTG Querência Formosa. Informou também 
que foram encomendadas trinta e quatro camisas oficiais da Federação e que o CTG Estância 
Gaúcha do Planalto designou uma pessoa de sua confiança para trabalhar como caseiro no 
espaço, sua passagem e estadia é por conta da FTG-PC. Nada mais havendo a tratar, o Senhor 
Presidente agradeceu a presença de todos e finalizou a reunião às vinte e três horas, cujos 
assuntos tratados constam nesta ata, que foi lavrada por mim, Roberta Fontana Diretora do 
Departamento de Cultura e Tradições, que neste ato substitui o secretário-geral e assinarei, 
juntamente com o Senhor Presidente, para que faça parte dos anais da Federação Tradicionalista 
Gaúcha do Planalto Central e que sejam gerados os efeitos legais.  
 
 

_____________________________   _____________________________ 
       Roberta Fontana                           Antonio Amaro da Silveira Neto 

Diretora do Departamento de Cultura e Tradições    Presidente da FTG-PC 



Ata nº 40 – Gestão 2009/2011 

 
Aos dezessete dias do mês de fevereiro de dois mil e onze, às vinte e uma horas, no galpão 
campeiro do CTG Estância Gaúcha do Planalto, em Brasília – DF, reuniram-se os senhores 
Antônio Amaro da Silveira, Presidente da FTG-PC; Muriele Taborda Lottermann, Secretária 
Adjunta da FTG-PC, Maria das Graças Amaro da Silveira, Diretora do Departamento Artístico; 
Nara Severo Lucas, Diretora Social; Loiva Lopes Calderan, Diretora Esportiva da FTG-PC; e 
ainda, como convidada, a Coordenadora da 1ª Região Tradicionalista, senhorita Letícia Lucas 
Pinheiro  e a Patroa do CTG Estância Gaúcha do Planalto, senhora Maria Cleusa Guerra; para 
deliberarem sobre a seguinte pauta: leitura da ata da reunião anterior, leitura de correspondências 
recebidas, concurso de prendas da FTG-PC, Congresso e Convenção da FTG-PC e Encontro de 
Jovens da CBTG. O Senhor Presidente da FTG-PC agradeceu a presença de todos. Em seguida, 
a Secretária da FTG-PC, Muriele Taborda Lottermann, procedeu com a leitura da Ata 33 que foi 
aprovada por todos. O Senhor Presidente informou que a Diretora Cultural da FTG-PC, Roberta 
Fontana, enviou um documento informando que nenhum CTG enviou inscrições até a data final 
estabelecida para o envio das inscrições para o Concurso de Prendas e Peões da FTG-PC. De 
acordo com o artigo 32 do Regulamento do Concurso de Prendas da FTG-PC e do parágrafo 
único do artigo 40 do Regulamento do Concurso de Peões da FTG-PC se houver interesse as 
prendas e peões da gestão atual poderão ser convidados a recondução. Ficou decidido pela 
Diretoria que durante a plenária da 9ª Convenção Extraordinária da FTG-PC será informado aos 
CTGs que não houve concurso de Prendas e Peões da FTG-PC por falta de inscrições e que a 
próxima Diretoria da FTG-PC decidirá o que será feito a respeito. Quanto ao 11º Congresso 
Tradicionalista Gaúcho e da 9ª Convenção Tradicionalista Gaúcha Extraordinária da FTG-PC a 
serem realizados nos dias onze, doze e treze de março de dois mil e onze, o Senhor Presidente 
propôs que no dia onze de março, sexta-feira, seja feito o credenciamento dos participantes, a 
sessão solene de abertura do Congresso e da Convenção e acendimento da Chama Crioula, o 
restante da programação estará disponível no site da FTG-PC após o encerramento do prazo para 
o envio de proposições. O Senhor Presidente informou também que as proposições para a 
Convenção deverão ser enviadas até o dia 20 de fevereiro para os relatores, cada CTG deverá 
comparecer com cinco delegados que poderão ser os mesmos para o Congresso e para a 
Convenção. A Patroa do CTG Estância Gaúcha do Planalto, Maria Cleusa Guerra, entregou um 
documento à FTG-PC tratando de fato ocorrido com o sócio Gerson Rezende durante o XI Fenart 
para análises e providências. Quanto ao Encontro de Jovens da CBTG, que será realizado nos 
dias quatro e cinco de junho de dois mil e onze, a FTG-PC enviou um ofício à CBTG pedindo uma 
posição desta quanto à participação da FTG-PC na realização do evento. A Coordenadora da 1ª 
Região Tradicionalista, Letícia Maria Lucas Pinheiro, informou que foi feita a eleição para o novo 
coordenador que será o senhor Juliano Cremer e o vice-coordenador será o senhor Rafael Fritsch 
Walendorff e que a 1ª seletiva do Esporte será nos dias vinte e seis e vinte e sete de fevereiro de 
dois mil e onze no CTG Nova Querência de Cristalina-GO. Nada mais havendo a tratar, o Senhor 
Presidente encerrou a reunião as zero horas e seis minutos do dia dezoito de fevereiro cujos 
assuntos tratados constam nesta ata, que foi lavrada por mim, Muriele Taborda Lottermann, 
Secretária Adjunta da FTG-PC, e será assinada por mim e pelo Presidente para que faça parte 
dos anais da Federação Tradicionalista Gaúcha do Planalto Central e gere seus efeitos legais. 
 
 
 

_____________________________   _____________________________ 
     Muriele Taborda Lottermann        Antonio Amaro da Silveira Neto 
   Secretária Adjunta da FTG-PC     Presidente da FTG-PC 

 



Ata nº 41 – Gestão 2009/2011 

 
Aos vinte e três dias do mês de fevereiro de dois mil e dez, às vinte horas e trinta minutos, no 
galpão campeiro do CTG Estância Gaúcha do Planalto, em Brasília – DF, reuniram-se os 
senhores Antônio Amaro da Silveira, Presidente da FTG-PC; Valdemar Valentin Cenci, 1º Vice-
Presidente da FTG-PC; Muriele Taborda Lottermann, Secretária Adjunta da FTG-PC, Nara Severo 
Lucas, Diretora Social; Roberta Fontana, Diretora Cultural; Maria das Graças Silveira, Diretora 
Artística; Loiva Lopes Calderan, Diretora Esportiva; Wilson da Silva Porto Filho, Diretor de 
Imprensa e Relações Públicas; Ângela Gorgen, Diretora do Departamento Jovem; Leonardo 
Gorgen, 1º Peão Tropeiro da FTG-PC; e ainda, como convidada, a Coordenadora da 1ª Região 
Tradicionalista, senhorita Letícia Lucas Pinheiro para deliberarem sobre a seguinte pauta: leitura 
da ata da reunião anterior, leitura de correspondências recebidas, programação Aniversário da 
FTG-PC, Nacional 2011 e assuntos gerais. O Senhor Presidente da FTG-PC agradeceu a 
presença de todos. Em seguida, a Secretária da FTG-PC, senhorita Muriele Taborda Lottermann, 
procedeu com a leitura da Ata da reunião anterior que foi aprovada por todos. O Senhor 
Presidente discutiu com os presentes a programação para 11º Congresso Tradicionalista Gaúcho 
e da 9ª Convenção Tradicionalista Gaúcha Extraordinária da FTG-PC, ficou decidido que a 
programação será nos dias 12 e 13 de março de 2011 e estará disponível no site da FTG-PC no 
dia vinte e quatro dias do mês de fevereiro de dois mil e dez. Os CTGs deverão enviar o nome dos 
delegados para a Convenção e o Congresso previamente para confecção dos crachás. O Senhor 
Presidente informou a todos o recebimento de uma correspondência da CBTG agradecendo a 
FTG-PC pela participação no XI Fenart, e outra correspondência do Presidente do Conselho 
Diretor da CBTG convocando a FTG-PC para a reunião do Conselho Diretor que será realizada 
nos dias 3, 4 e 5 de junho de dois mil e dez na oportunidade do Encontro de Jovens da FTG-PC. 
Informou também que a Expotchê de 2011 será do dia 3 a 12 de junho de dois mil e onze. A 
senhorita Letícia Lucas Pinheiro, Coordenadora da 1ª Região Tradicionalista, convocou os 
presentes para participar do 1ª Seletiva de Esportes da 1ª Região. O Senhor Presidente 
agradeceu a todos da diretoria pela dedicação e colaboração durante os dois anos de mandato. 
Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente encerrou a reunião às vinte e duas horas e 
quarenta e cinco minutos cujos assuntos tratados constam nesta ata, que foi lavrada por mim, 
Muriele Taborda Lottermann, Secretária Adjunta da FTG-PC, e será assinada por mim e pelo 
Presidente para que faça parte dos anais da Federação Tradicionalista Gaúcha do Planalto 
Central e gere seus efeitos legais. 
 
 
 

_____________________________   _____________________________ 
     Muriele Taborda Lottermann         Antonio Amaro da Silveira Neto 
   Secretária Adjunta da FTG-PC     Presidente da FTG-PC 


